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Перечень социально значи-
мых товаров, цены на которые 
государство вправе регулиро-
вать, может претерпеть изме-
нения впервые за 15 лет. Власти 
обсуждают исключение из спи-
ска продуктов, неактуальных 
для малообеспеченных граждан 
— таких как премиальная говя-
дина или фермерское молоко. 
Инициатором пересмотра вы-
ступил депутат Государствен-
ной думы Сергей Лисовский. 

Он уверен: регулировать цены 
необходимо исключительно 
на базовые продукты — хлеб, 
курицу, картошку, — тогда как 
дорогие категории следует 
освободить от ограничений, по-
зволив бизнесу зарабатывать. 
О тонкостях подхода, сопротив-
лении внутри системы и рисках 
дефицита Сергей Лисовский 
рассказал «МК».
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Депутат Лисовский — о том, зачем менять 
список социально значимых продуктов 

и кто мешает это сделать уже 15 лет СВОБОДНАЯ ТЕМА

США И КИТАЙ — 
ВРАГИ НАВЕК?

Майкл БОМ, 
журналист
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ТРАМП 
УЖЕ ПОВТОРЯЕТ 
ЗА ЛУКАШЕНКО

Ну вот и США официально признали, что 
Зеленский «движется в неверном направле-
нии». Тут очень хочется воскликнуть «а мы 
говорили, а вы не слушали!», но да ладно. 
Осталась неубежденной еще Европа. Но Трамп 
и ей поставил политическую мину-ловушку.

«Именно подстрекательские заявления, 
подобные заявления президента Украины 
так затрудняют мирное урегулирование кон-
фликта. Ему нечем хвастаться! Ситуация для 
Украины ужасная — он может получить мир 
или он может сражаться еще три года, прежде 
чем потеряет всю страну», — заявил Трамп, 
после того как Зеленский громогласно от-
казался признавать Крым российским, чего 
от него никто и не хотел.

«Президент не просит Украину признать 
Крым. Никто этого от них не требовал. Он про-
сит, чтобы стороны сели за стол переговоров, 
осознавая, что эта война слишком долго была 
жестокой. Для заключения хорошей сделки 
обе стороны должны уйти немного недоволь-
ными», — пояснила пресс-секретарь Белого 
дома Кэролайн Ливитт.

Собственно, это США были намерены 
официально признать Крым российским в 
случае заключения «мирной сделки». Однако 
Зеленский включил «мегафонную диплома-
тию» и начал на весь мир вопить, что Украина 
никогда не признает полуостров российским. 
И, похоже, это была не только его идея.
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Ежегодно в России диагностируют онкологические за-
болевания в среднем у 600 тысяч человек. СМИ сообщают, 
что эти люди в одночасье могут лишиться медицинской 
помощи. Больные тоже бьют тревогу. 

Так как, согласно приказу Минздрава, вступающему в 
силу с 1 января 2026 года, частные клиники якобы исключают-
ся из системы помощи таким пациентам. А государственное 
здравоохранение, по мнению экспертов, может и не спра-
виться с наплывом пациентов и возросшей нагрузкой. 

Так ли это, комментирует президент Лиги защиты па-
циентов Александр Саверский. 
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ОНКОБОЛЬНЫЕ БЬЮТ ТРЕВОГУ
В России могут закрыть частные 
клиники, оказывающие помощь 

при лечении рака

ГРУДКУ — ВЫЧЕРКНУТЬ, ТУШКУ — ОСТАВИТЬ!

От ранений, получен-
ных в результате атаки 
ВСУ в зоне СВО, скончал-
ся военкор Редакционно-
из д ательского центра 
«Красная звезда» Никита 
Гольдин. Который также пи-
сал для «МК». На протяжении 
почти месяца врачи лучшего 
столичного госпиталя боро-
лись за жизнь офицера. Но 
ранения оказались слишком 
серьезными. Никита так и не 
пришел в сознание. 22 апре-
ля его сердце остановилось. 
О том, каким им запомнился 
Никита, рассказали его кол-
леги и друзья. 

24 марта ВСУ в районе посел-
ка Михайловка Кременского райо-
на ЛНР обстреляли из артиллерии 
гражданский автомобиль с журна-
листами. В результате атаки по-
гибли корреспондент «Известий» 
Александр Федорчак, оператор 
и водитель телеканала «Звезда» 
Андрей Панов и Александр Сир-
кели. Никита Гольдин и сопрово-
ждавший журналистов офицер 
получили тяжелые ранения. 
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ПО КОМ ЗВОНИТ ГРАМОТНОСТЬ
Эксперты поспорили о правильных ударениях 

в глаголах

ЗВЕЗДА И СМЕРТЬ 
НИКИТЫ ГОЛЬДИНА

Коллеги и друзья 
рассказали 
о скончавшемся 
от ран военкоре, 
писавшем 
для «МК»

Ценителям и ревнителям рус-
ского языка в последнее время 
приходится непросто — постоян-
но их испытывают на прочность 
новые англицизмы, — а тут на го-
ризонте замаячила новая угроза. 
По мнению некоторых экспертов-
филологов, в обозримом будущем 

может стать допустимым ударе-
ние «звОнит». А ведь этот глагол, 
на минуточку, считается такой же 
лакмусовой бумажкой для провер-
ки грамотности собеседника, как 
пресловутое «ложить»! 
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НАДЕЖНЫЙ ТЫЛ 
АМЕРИКАНСКОГО ПРЕЗИДЕНТА
Мелания Трамп готовится отметить 
55 лет
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В БОЮ ЗА ТИШИНУ СЛУЧАЙНО ЗАСТРЕЛИЛИ ЖЕНЩИНУ
Случайный выстрел в 

дворовой драке унес жизнь 
37-летней жительницы 
подмосковного Подольска 
в ночь на четверг. Экспер-
там предстоит определить, 
кто именно причинил смер-
тельное ранение Арине (все 
имена изменены) — хозяин 
самодельного оружия или 
кто-то из его оппонентов.

Как выяснил «МК», ближе 
к ночи во дворе собралась 
компания из четырех чело-
век — давние друзья дет-
ства. Среди них было двое 
мужчин и две женщины. Они 
выросли в одном дворе, 
вместе гуляли в окрестно-
стях тогдашних новостроек 
90-х годов. Когда началась 
взрослая жизнь, товарищи 
стали видеться реже. Арина 
в этот вечер приехала уви-
деться с мамой и друзьями, 
вспомнить теплые моменты 
прошлых лет.

Когда компания с разго-
ворами под пиво отмечала 
встречу, из подъезда вы-
шел 57-летний мужчина с 
самодельным оружием. 
Жителя дома категори-
чески не устраивал шум, 
доносившийся с детской 
площадки. Он сделал пред-
упредительный выстрел в 
воздух. Отдыхавшие муж-
чины попытались отобрать 
у него ружье, завязалась 
драка, и вдруг прозвучал 
второй выстрел. Арина 
упала — она была убита 
наповал. Ее друзья набро-
сились на стрелка, а под-
руга женщины кинулась к 
подъезду, чтобы позвать 
родных убитой. Брат де-
вушки в это время крепко 
спал. Трагическое изве-
стие шокировало его, он 
метнулся во двор и набро-
сился на хозяина оружия, 
но его оттащили, чтобы не 

случилось непоправимое. 
Стрелкок все равно серьез-
но пострадал в драке, его 
госпитализировали. 

Соседи отметили, что 
детская площадка в их дво-
ре характеризуется дурной 
славой — туда приходят пья-
ные подростки с колонкой, 
там случаются драки. Кро-
ме того, двор облюбовали 
шумные мотоциклисты. 
Однако компания Арины 
в громких тусовках заме-
чена не была — в основ-
ном на детской площадке 
кутили ребята помладше. 
Родственники погибшей 
рассказали, что она часто 
выручала советом и делом, 
была очень добрым челове-
ком и «любого бы закрыла и 
от ножа, и от пули». Работа-
ла она комплектовщицей, 
успела пережить неудачный 
брак и смерть новорожден-
ных детей.

Не меньше комплимен-
тов адресовали друзья 
и знакомые в адрес 57-
летнего Сергея. Он тру-
дится на предприятии по 
производству спасатель-
ного оборудования, харак-
теризуется гражданин как 
тихий и неконфликтный 
порядочный семьянин, 
у него есть жена и две 
дочки. Стрелок воевал в 
Афганистане, имеет бое-
вые награды. Мужчина 
не раз делал замечания 
балагурам на площадке, 
но эффекта это не имело. 
Участников последнего 
конфликта лично мужчина 
не знал. Вчера у него были 
особые причины бороться 
за тишину — у Сергея по-
гиб друг в зоне СВО, и он 
надеялся отоспаться по-
сле траурных мероприя-
тий. Кстати, родственники 
не знали, что у него есть 

самодельный «ствол». 
Сергею в любом случае 
придется ответить за неза-
конное хранение оружия, 
а вот кто сделал роковой 
выстрел, выяснят специа-
листы по баллистике.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москов-
ской области Ольга Врадий, 
проводится допрос очевид-
цев, следственные меро-
приятия продолжаются.

ТУРИСТ, ПРИВЕЗШИЙ ХОЛЕРУ 
ИЗ ИНДИИ, ПИЛ ВОДУ ИЗ-ПОД КРАНА

40-летний житель Под-
московья вернулся из Ин-
дии больным холерой. Пас-
сажиров, летевших с ним 
одним рейсом, оперативно 
выявил Роспотребнадзор — 
все контактные посажены 
на карантин.

Как стало известно «МК», 
гражданин уехал в Индию 
11 апреля. Он в одиночку 
объехал несколько городов 
и добрался до Непала. Ту-
рист признался докторам, 
что ел в местных кафе, а 
воду пил в гостиницах из-
под крана.

Первые признаки болез-
ни мужчина почувствовал 
21 апреля, когда вернулся 
домой. Его стало мутить, 
началась рвота, а потом 
диарея. За несколько суток 
бедняга сильно ослаб. Ког-
да его госпитализировали с 
обезвоживанием, лабора-
торные анализы показали, 

что в рвотных массах паци-
ента содержатся вибрионы 
холеры.

Если бы больной не обра-
тился вовремя в больницу, 
его недуг мог бы перейти 
в терминальную, то есть 
последнюю стадию, когда 
температура тела снижа-
ется до 34 градусов и воз-
никает угроза впадения в 
кому.

Чтобы предотвратить 
возможное распростра-
нение страшной болезни, 
все 300 пассажиров рейса, 
которым вернулся заразив-
шийся турист, сейчас изо-
лированы от близких и на-
ходятся под наблюдением. 
Хотя от человека к человеку 
вирус передается только 
через фекалии и рвотные 
массы, медики хотят пере-
страховаться и удостове-
риться, что больных среди 
пассажиров больше нет.

МОСКОВСКИЕ ДОМА УКРАСЯТ 
ДОЛГОВЕЧНЫМИ МУРАЛАМИ

Шанс увековечить свое 
полотно на стене одной 
из многоэтажек столицы 
решили дать деятелям ис-
кусства московские власти. 
В рамках эксперимента Ин-
ститут Генплана Москвы 
отберет эскизы будущих 
муралов, которые впослед-
ствии будут нанесены на 
глухие стены домов во всех 
округах столицы.

Как пояснили «МК» в 
столичном Институте Ген-
плана, количество работ, 
которое будет отобрано для 
последующего нанесения, 
пока никак не ограничено. 
Конкретные адреса до-
мов, а также количество 
настенных картин, будут 
определены по результа-
там отбора. После того как 
институт соберет базу эски-
зов с описанием, начнется 
подбор адресов, затем жи-
телям каждого отобранного 
дома предложат несколько 
вариантов работ художни-
ков. Выбранные эскизы 
изображений будут нано-
ситься производственным 

способом на металличе-
ские панели с последую-
щим их креплением на 
торцевые стены зданий. 
Прежде муралы рисова-
лись непосредственно на 
стене. Использование но-
вой технологии имеет ряд 
плюсов, самый очевидный 
— их долговечность. 

Четко очерчена темати-
ка: на картинах могут быть 
изображены выдающиеся 
личности, исторические 
сюжеты, достижения СССР 
и России в науке, спорте, 
искусстве. Есть и ряд важ-
ных ограничений. Изобра-
жения не должны содер-
жать призывов к насилию 
и жестокости. Не имеет 
смысла предлагать работы, 
содержащие информацию 
порнографического харак-
тера, рекламу, логотипы 
каких-либо брендов. Куре-
ние, алкоголь, наркотики и 
всякое упоминание о них 
также под запретом. Также 
нельзя оскорблять государ-
ственные и религиозные 
символы.

КУРЬЕР ПЫТАЛСЯ ОЧАРОВАТЬ ДЕВУШЕК, 
ЗАЖИМАЯ ИМ РТЫ

35-летний мужчина за-
держан на востоке Москвы 
за действия сексуального 
характера. Следователи 
столичного ГСУ СК предпо-
лагают, что он может быть 
причастен к нескольким 
аналогичным преступле-
ниям.

Как удалось выяснить 
«МК», москвич, работавший 
курьером, был задержан 

после нападения на девуш-
ку в подъезде дома по ули-
це Уральская. Он заметил 
миловидную особу возле 
торгового центра, сел за 
ней в автобус и проследил 
до парадного. Оставив ко-
робку с посылкой на улице, 
курьер зашел в дом и стал 
отвешивать девушке ком-
плименты, одновременно 
обняв ее за талию. Также 
он попробовал поцело-
вать ее. Опешив, жертва 
стала звать на помощь. 
Сладострастник зажал ей 
рот, тогда девушка немно-
го успокоилась, но в этот 
момент, на ее счастье, в 
подъезд вошли еще двое 
жильцов. Наглец начал из-
виняться, пострадавшая 
потребовала, чтобы он не-
медленно убрался, иначе 
она вызовет полицию. К 

счастью, она все равно об-
ратилась в правоохрани-
тельные органы, и нахала 
задержали. Он пояснил, 
что действовал из озор-
ства, всерьез рассчитывая 
на взаимность. На случай, 
если его «ухаживания» не 
будут приняты, озабочен-
ный гражданин надеялся 
отделаться извинения-
ми.

По информации пресс-
службы Главного след-
ственного управления 
СКР по Москве, мужчина 
подозревается в серии (как 
минимум 7) аналогичных 
преступлений. Всех, кто 
обладает какой-либо ин-
формацией о нем, про-
сят сообщить в Преобра-
женский следственный 
отдел ГСУ по телефону 
8(495)964-84-91.

МОРСКОЙ СВИНКЕ ВЫЛЕЧИЛИ 
И ЗУБЫ, И ПУЧЕГЛАЗИЕ

Зеленоградские ветвра-
чи спасли морскую свинку, 
у которой проблемы с зу-
бами привели к пульпиту 
и пучеглазию. Свинка кри-
чала от боли при попытках 
поесть.

Как узнал «МК», на днях 
в Зеленоградскую веткли-
нику привезли морскую 
свинку по кличке Уголек 
с необычным недомога-
нием. У зверька было на-
рушение роста зубов (так 
называемая малокклюзия) 
и образование эмалевых 
крючков. Проблему хозя-
ева решали регулярным 
подпиливанием зубов, 
но в этот раз возникло 
осложнение. Эмалевый 
крючок натер щеку, и 
воспаление распростра-
нилось на десну и между 
зубами. Дополнительно на 
фоне пульпита появился 
экзофтальм — пучеглазие 
левого глаза.

Владельцы заметили 
симптомы острой боли — 
свинка отказывалась от 

корма и кричала, когда 
пыталась что-то съесть.

Ратолог приняла реше-
ние удалить больной зуб. 
Под газовой анестезией 
Угольку провели операцию, 
во время которой удалили 
дальний верхний моляр и 
наложили швы.

На повторном осмотре 
специалисты отметили 
положительную динами-
ку: рана полностью зажила, 
воспаление отсутствовало, 
к Угольку вернулся отлич-
ный аппетит, и он перестал 
страдать от боли.

ЖЕРТВЕ КОММУНАЛЬНОЙ АВАРИИ 
ПОТРЕБУЕТСЯ ПЕРЕСАДКА КОЖИ
В результате мощного 

гидроудара, от которого 
в квартире вырвало поло-
тенцесушитель и полилась 
горячая вода, серьезно 
пострадала жительни-
ца Одинцова 19 апреля. 
С ожогами ног третьей 
степени ее доставили в 
больницу. 

Как стало известно «МК», 
в 4 часа утра в доме 5 на 
Северной улице в подъез-
дах 3-го корпуса произо-
шел гидроудар в системе 
горячего водоснабжения. 
Во многих квартирах на 
разных этажах сорвало 
краны и полотенцесуши-
тели. 

Наиболее сложная ситу-
ация произошла в студии, 
где проживала 65-летняя 
пенсионерка, которая 
подрабатывает медсе-
строй, со своей кошкой 
Муркой. В ее ванной про-
звучал мощный хлопок. 
Под сильным давлением 
полотенцесушитель вы-
рвался из стены и упал на 
пол. Постепенно кипяток 
с паром из труб стал за-
полнять все пространство. 
Напуганная пенсионерка, 
проснувшаяся от хлопка, 
взяв телефон и кошку в 
руки, выбежала босиком 
из студии и стала звать на 
помощь. К ней подошли 
встревоженные соседи, 
у которых также возникла 
протечка. 

Вместе они позвонили в 
кол-центр управляющей 
компании, однако на теле-
фон никто не отвечал. Не 
дожидаясь помощи, сосе-
ди решили самостоятель-
но справиться с бедой: 
перекрыть воду во всех 
квартирах. Один из до-
бровольцев, надев коньки 

на ноги, зашел в студию 
медсестры и перекрыл в 
ванной комнате подачу го-
рячей воды. На тот момент 
уровень вылившегося ки-
пятка в студии составлял 
4 сантиметра. Заполнив 
всю площадь жилого по-
мещения, вода полилась 
в коридор. Перепуганные 
граждане в тапочках тряп-
ками собирали воду с пола 
в ведра до 6.30 утра. 

Пострадавшей женщине 
соседи вызвали «скорую 
помощь». Во время осмо-
тра врачи установили, что 
у дамы были ожоги 3-й 
степени и ей была необ-
ходима госпитализация. 
Однако попасть в больни-
цу она смогла лишь спу-
стя несколько дней после 
устранения последствий 
потопа. Врачи сообщили 
пациентке, что ей теперь 
необходима пересадка 
кожи.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок может принести вам 
5000 рублей! Этот гонорар ждет любого, чья новость будет опубликована на 

страницах «Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое интересное, 
сенсационное и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Орудие убийства.
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c 1-й стр.
Потому что признай Вашингтон 
официально Крым российским, 
что делать Европе? На «крымском 
вопросе» как на фундаменте сто-

ит вся многолетняя антироссийская политика. 
И тут вдруг хозяин Запада начинает этот фун-
дамент рушить. Куда деваться всей этой шайке 
евробюрократов и глобалистов в националь-
ных правительствах, если их проект полетел 
под откос, да и в их странах их теснят местные 
партии, провозглашающие главенство нацио-
нальных интересов? Вот вам и мина-ловушка, 
и объяснение упертости Зеленского, который 
надеется, что «заграница нам поможет» (пусть 
и ужавшаяся до размеров Старого Света).

Заявление Зеленского про Крым стало 
одной из причин изменения формата встречи 

в Лондоне, на которой европейские политики 
намеревались получить место за столом пере-
говоров по Украине. Изначально она должна 
была состояться на министерском уровне, с 
участием госсекретаря США Марко Рубио, 
спецпосланников главы Белого дома Стива 
Уиткоффа и Кита Келлога. Однако поехал 
один Келлог. Не понравилась американцам 
упертость.

Ну конечно, Трамп не упустил возможности 
указать Зеленскому на очевидную вещь: «Если 
он хочет Крым, то почему они не боролись за 
него одиннадцать лет назад, когда он был 
передан России без всякого выстрела?» Можно 
сказать, процитировал Лукашенко, который 
еще в 2019 году говорил: «Де-факто это сегод-
ня российская территория. Это сегодня часть 

России. И последний аргумент, я вам сказал 
уже так по-мужски. Если бы вы считали, что 
это ваша территория, вы бы за нее сражались. 
<...> У вас там вооруженных сил было больше, 

чем у России. Но вы спокойно оттуда ушли. Вы 
всякими путями, и военными, и дипломати-
ческими, и другими, не защитили эту землю. 
Значит, вы не считаете, что она ваша».

Устами Ливитт США фактически постави-
ли Зеленского на счетчик, мол, дальше будет 
хуже: «К сожалению, президент Зеленский 
пытается вести эти мирные переговоры через 
прессу, что неприемлемо для президента. 
Переговоры должны проходить за закрытыми 
дверями. Команда президента по националь-
ной безопасности, его советники вложили 
значительное время, энергию и усилия, чтобы 
положить конец этой войне. Американские 
налогоплательщики профинансировали мил-
лиарды долларов на эти усилия. И хватит. Пре-
зидент разочарован. Его терпение на исходе. 
Он хочет сделать то, что правильно для мира. 
Он хочет видеть мир. Он хочет остановить 
убийства. Но для этого обе стороны конфликта 
должны быть готовы к этому. К сожалению, 
президент Зеленский, похоже, движется в 
неверном направлении». Ну и славно.

Дмитрий ПОПОВ.
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Один из самых мощных по плотности 
комбинированный удар нанесла Рос-
сийская армия по тыловым военным 
объектам Украины. Атака по 10 об-
ластям Украины началась в полночь и 
закончилась только к раннему утру 24 
апреля. Этот налет стал примечателен 
тем, что в небе были замечены само-
леты «Судного дня» — Ту-160 и Ту-95, 
которые ранее в комбинированных 
ударах практически не участвовали. 

Заслуженный летчик России, генерал-
майор Владимир Попов в беседе с «МК» рас-
сказал, почему в этот раз наша армия широко 
задействовала стратегическую авиацию и чем 
это грозит противнику. 

В ночь на 24 апреля ВКС России нанесли, 
пожалуй, один из самых мощных за всю исто-
рию спецоперации комбинированных ударов по 
военным объектам в 10 областях Украины.

В частности, ракетный удар в Киеве был 
нанесен по транспортной инфраструктуре глав-
ной пассажирской железнодорожной станции 
столицы, а также по местам расположения 
систем ПВО и пунктам временной дислокации 
ВСУ в районе станции метро «Лукьяновская». 

Удар также был нанесен по Харьковскому 
машиностроительному заводу им. Малышева, 
который выпускал и ремонтировал танки. В 
Житомире удары пришлись по району военного 
аэродрома Озерное и подразделению Государ-
ственной службы Украины по чрезвычайным 
ситуациям. В Павлограде удары нанесены по 
предприятиям ВПК и транспортной инфра-
структуре. Ракетами «Калибр» также нанесен 
удар в окрестностях приграничного города 
Скалат Тернопольской области. 

Как отмечают военные эксперты, по Укра-
ине прилетело целое комбо из «Калибров», 
крылатых, тактических, баллистических ракет, 
УМПК, дронов. 

Кроме того, противник наблюдал этой но-
чью фантастические полеты нашей стратеги-
ческой авиации — трех Ту-160 вместе с Ту-95. 
Как отмечает военный обозреватель Алексей 
Суконкин, наши стратегические ракетоносцы-
бомбардировщики Ту-160, которые относятся к 
машинам «Судного дня», в «стирании» Украины 
практически не применялись. «Видимо, время 
пришло», — написал обозреватель. 

По словам военного эксперта Владимира 
Попова, то, что мы начали активнее применять 
стратегическую авиацию, свидетельствует о 
том, что система ПВО противника находится 
в плачевном состоянии.

— Полеты наших стратегических ракето-
носцев или бомбардировщиков связаны с тем, 
что, вероятно, наша разведка действительно 
подтвердила: боеприпасы для ПВО у Украины 
в дефиците. Данная наша техника вторгается 
в воздушное пространство сопредельного 
государства только в том случае, если направ-
ление является гарантированно безопасным. 
В противном случае это не делается. 

В то же время эти самолеты могли быть 
на нашей еще территории на большой высоте. 
На Украине их могли видеть, потому что была 
хорошая видимость в предрассветные часы. 
Более того, с востока идет подсвет солнечных 
лучей, и в воздухе самолеты бликуют — их 
хорошо видно, и кажется, что они достаточно 

близко, но на самом деле они могли и не пере-
секать линию фронта. 

— Как часто выполняет такие полеты 
наша стратегическая авиация? 

— Такие полеты наша дальняя стратеги-
ческая авиация выполняет регулярно, потому 
что осуществляет запуски ракет Х-101, Х-55 или 
же участвует в массированном применении 
средств поражения — при пусках значитель-
ного количества беспилотников одновременно 
с авиационными и артиллерийскими ударами. 
Это делается для того, чтобы наверняка про-
рвать систему ПВО и достичь поставленных 
оперативно-стратегических или оперативно-
тактических задач по нанесению поражения 
противнику. 

Когда мы точно осведомлены о скоплении 
войск противника, или о начале работы команд-
ного пункта, или о начале перегрузки военной 
техники и вооружения на железнодорожных 
станциях, в этих случаях мы применяем стра-
тегическую авиацию — риск оправдан. 

— Украина только в этот раз экономила 
свои ракеты ПВО? 

— Состояние дел у ВСУ удручающее, осо-
бенно в системе ПВО, артиллерии и БПЛА. По-
ставки, которые были заложены протоколами 
администрации Байдена, иссякают. Запасы на 

польской территории тоже не бесконечны — 
рано или поздно должны закончиться. Амери-
канцы поддержки не осуществляют. Вероятнее 
всего, приказ Трампа о блокировке военной 
помощи Украине все-таки выполняется, и это 
уже стало заметно. Поэтому система ПВО ВСУ 
теперь работает достаточно избирательно. 
Это явно продемонстрировали последние 10 
дней. Украинцы бьют не по всем системам на-
лета наших Вооруженных сил. Они специально 
пропускают некоторые наши беспилотники, 
особенно «Герани», а бьют уже только по тем 
воздушным целям, которые точно направлены 
на отдельные цеха ВПК, командные пункты, 
сосредоточения отдельных вооруженных сил, 
бронетанковой техники или же идут в район 
аэродромов или каких-то пакгаузов. Это стало 
характерным явлением. Если в ближайшее 
время объединенная коалиция Западной Ев-
ропы не придет к общему знаменателю и не 
начнет оказывать реальную помощь Украине, 
то уже к июню противник станет значительно 
слабее. И мы это хорошо почувствуем. Неда-
ром Трамп сказал — разве можно ввязываться 
в войну против такого мощного государства, 
как Россия, с таким слабым потенциалом и с 
такими ресурсами?

Дарья ФЕДОТОВА.

ТРАМП УЖЕ ПОВТОРЯЕТ 
ЗА ЛУКАШЕНКО

УКРАИНУ НАКРЫЛА СУДНАЯ НОЧЬ

Действующая с 2024 года модель 
бюджетного правила с ценой отсе-
чения в $60 за баррель «не отвечает 
вызовам времени» — этот тезис 
озвучил накануне Антон Силуанов 
на коллегии Минфина. Министр по-
вел себя абсолютно логично — про-
сигнализировал о резко возросших 
рисках для российского бюджета 
из-за дешевеющей нефти, сокра-
щения сырьевых доходов и укреп-
ления рубля. Эксперты сходятся 
во мнении: к этим новым реалиям 
экономика должна адаптироваться 
максимально быстро, задействовав 
все доступные ей на сегодняшний 
день ресурсы и инструменты. Иначе 
может случиться скатывание в 
кризис.

По словам Силуанова, для устойчи-
вости финансовой системы в нынешних 
условиях бюджетное правило необходимо 
донастроить — с тем чтобы довести ликвид-
ную часть Фонда национального благосо-
стояния (ФНБ) до уровня «трехлетнего бес-
перебойного финансирования расходных 
обязательств при стрессовом развитии 
ситуации на нефтяном рынке». Один из воз-
можных вариантов, обсуждаемых сейчас в 
Минфине, — снижение пороговой цены до 
$50 за баррель. 

В марте объем ликвидных активов ФНБ 
сократился до 3,4 трлн рублей — минимума 
с 2019 года. А в апреле ведомство Силуанова 
перешло к продаже валюты из «кубышки» 
впервые с января 2024-го, на фоне свежего 
прогноза Минэкономразвития, в базовом 
сценарии которого цена на российскую 
нефть Urals ожидается на уровне $56 за 
баррель. То есть ниже отсечки. Но Минэ-
кономразвития представило и два других 
сценария: консервативный (цена на Urals 
в $50 за баррель) и стрессовый ($40–45), 
причем оба вполне могут реализоваться. 
И если сохранить в 2025 году текущую цену 
отсечения в $60 за баррель, Минфину при-
дется более активно использовать средства 
ФНБ для покрытия дефицита федерального 
бюджета. Чего он явно не хочет делать. 

«Заявление Антона Силуанова о не-
обходимости корректировки бюджетного 
правила прозвучало в очень нужный момент, 
— говорит финансовый аналитик BitRiver 
Владислав Антонов. — Этот шаг продикто-
ван несколькими важными факторами.

Во-первых, сейчас Минфин активно 
занимается поправками в бюджет текущего 
года и подготовкой проекта на следующую 
трехлетку, принимая во внимание обновлен-
ный прогноз Минэкономразвития по цене 
Urals. Силуанов как опытный финансист 
понимает, что бюджетное планирование 
должно основываться на реалистичных 
предпосылках.

Во-вторых, — продолжает собеседник 
«МК», — мы наблюдаем сокращение обще-
го объема ФНБ. Снижение цены отсечения 
до $50 представляется эксперту разумным 
шагом. По его словам, это позволит нака-
пливать больше средств в «кубышке» при 
благоприятной конъюнктуре и создать 
необходимую подушку безопасности для 
противостояния внешним экономическим 
шокам. Что касается бюджета, снижение 
цены отсечения теоретически потребует 
сокращения расходов примерно на 2 трлн 
рублей (около 1% ВВП). 

Для курса рубля последствия могут 
быть существенными, поскольку Минфин 
будет закупать больше валюты (или мень-
ше ее продавать), что при прочих равных 
приведет к ослаблению рубля, — отмечает 
Антонов. — Однако я бы предостерег от 
прямолинейных выводов — несмотря на 
бюджетное правило, рубль не полностью 
«отвязался» от нефти и продолжает реаги-
ровать на ее динамику».

«Мир стремительно меняется: нефть 
дешевеет на фоне протекционистской по-
литики США, российская Urals продается в 
Китай и Индию со значительным дисконтом. 
Участники сделки ОПЕК+ решили нарастить 
добычу, а в США для местных нефтяных ком-
паний введены льготы. Кроме того, сейчас 
на Ближнем Востоке затишье, — рассуждает 
ведущий аналитик AMarkets Игорь Растор-
гуев. — Вместе с тем традиционный способ 
пополнения ФНБ — за счет превышения 
порога отсечки — уже не работает. Сегодня 
ликвидная часть фонда снижается с высокой 
скоростью за счет продажи валюты. Так что 
решение о снижении порога абсолютно 
оправданно». 

Вместе с тем, отмечает Расторгуев, 
проблемы федеральному бюджету создает 
окрепшая нацвалюта: в текущих параметрах 
заложена стоимость доллара в 95 рублей, а 
комфортным валютным коридором являют-
ся 90–100 за доллар. Пока же курс не дотя-
гивает даже до 85. Отчасти скорректировать 
курс могло бы решение ЦБ о смягчении 
монетарной политики, но высокая ключевая 
ставка сейчас решает иную — антиинфля-
ционную — задачу.

Игорь БОКОВ.

ПОДСЕЧКА 
ДЛЯ ОТСЕЧКИ
Минфин признал 
конструкцию бюджетного 
правила устаревшей

Ту-95МС — стратегический ракетоносец, носитель крылатых ракет 
большой дальности в ядерном и обычном снаряжении.

кой территории тоже не бесконечны —
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Результаты прилетов в Киеве.

Владимир Путин признал, что жесткая 
политика ЦБ пока не привела к сниже-
нию инфляции. «Инфляция пока еще 
остается на высоких отметках — более 
10%», — заявил президент на сове-
щании по экономическим вопросам. 
Вместе с тем рост ВВП замедлился, 
а денег в экономике становится все 
меньше. Замещать банковские кре-
диты приходится государству, однако 
его возможности небезграничны. 
Самая сложная ситуация, по словам 
Путина, сложилась в жилищном и ин-
фраструктурном строительстве. 

Владимир Путин заявил, что ожидания, с 
которыми экономический блок правительства 
и ЦБ входили в 2025 год, оправдываются. «Мы 
говорили о так называемой «мягкой посадке», 
для того чтобы сохранить макроэкономические 
показатели, и прежде всего побороть инфля-
цию», — напомнил он. 

За январь–март рост ВВП составил 1,9% 
в годовом выражении (напомним, что в 2024-м 
экономика выросла на 4,3% и в целом дина-
мика будет «чуть ниже», чем годом ранее). 
«Собственно говоря, мы к этому и стремились», 
— заметил президент. Однако еще в большей 

степени власти рассчитывали обуздать рост 
цен, но эта часть плана пока не сработала. Ин-
фляция, по словам президента, по-прежнему 
остается на высоких отметках — более 10%. 
«Важно выйти на устойчивое замедление це-
новой динамики», — подчеркнул Путин. 

В прошлом году одним из факторов, 
влияющих на разгон инфляции, чиновники 
назвали высокий спрос на кредиты. На фоне 
заградительной ключевой ставки кредитные 
портфели банков начали сдуваться. За первые 
три месяца 2025 года объем рублевых креди-
тов бизнесу на балансе банков сократился на 
680 млрд руб., а объем кредитов физлицам 
уменьшился на 192 млрд руб. Путин отме-
тил, что в целом для экономики сокращение 
кредитного портфеля было компенсировано 
увеличением расходов — на 25% — федераль-
ного бюджета. И это закономерно привело к 
росту дефицита: за январь–март он составил 
2,2 трлн руб. 

Это на триллион больше суммы, заплани-
рованной Минфином на весь 2025 год. Однако 
такая ситуация повторяется уже третий год 
подряд и не вызывает беспокойства. «Увели-
чение бюджетного дефицита прежде всего 
связано с изменением графика расходов. Они 
перенесены на более ранние сроки — на нача-
ло года, чтобы и федеральные, и региональные 
власти могли быстрее запускать мероприятия 
нацпроектов, оплачивать контракты, начинать 
стройки, выделять финансирование», — объ-
яснил Путин. Вместе с тем он признал, что 
реальный сектор экономики из-за снижения 
доступности кредитов оказался в непростом 
положении. «В жилищном и инфраструктур-
ном строительстве зафиксирована наиболее 

сложная ситуация — это показывает монито-
ринг правительственной подкомиссии по по-
вышению устойчивости финансового сектора 
и отдельных отраслей экономики», — сказал 
Путин. Количество новых проектов, которые 
запускают застройщики, снижается. И этот 
факт, по словам президента, требует особого 
внимания со стороны властей, поскольку тем-
пы стройки влияют не только на доступность 
жилья для граждан, но и на загрузку смежных 
отраслей — от выпуска стройматериалов до 
производства мебели. 

Путин напомнил, что поручил кабмину дер-
жать ситуацию в жилищном строительстве на 
особом контроле, и попросил доложить, какие 
дополнительные шаги необходимы для под-
держки отрасли. Кроме того, президент пред-
ложил проанализировать ключевые тенденции. 
«Международная экономическая обстановка 
объективно усложняется, товарные, финансо-
вые рынки испытывают серьезные колебания 
из-за обострения глобальной конкурентной 
борьбы», — заявил он. Для РФ самым серьез-
ным вызовом стало снижение цен на нефть. 
Бюджет этого года сформирован исходя из 
стоимости нефти $69,7 за баррель, однако в 
апреле российская марка Urals опускалась до 
$53, что почти на 25% ниже плана. Если такие 
цены сохранятся длительное время, бюджет 
недополучит значительную часть нефтегазовых 
доходов, которые составляют около 30% всех 
поступлений. Дополнительную нервозность 
вызывает также укрепление рубля: поскольку 
экспортеры получают меньше выручки в на-
циональной валюте, их налоговые отчисления 
в бюджет снижаются. 

Елена ЕГОРОВА.

«МЯГКАЯ 
ПОСАДКА» 
НЕ СПРАВИЛАСЬ 
С ИНФЛЯЦИЕЙ
Владимир Путин: 
«Важно выйти на устойчивое 
замедление ценовой 
динамики»

Эксперт рассказал, о чем говорит появление стратегической 
авиации в небе над Киевом
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В Афганистане запрет на 
публикацию изображе-
ний живых существ рас-
пространился на Бамиан 
и Кундуз, увеличивая 
общее число затронутых 
провинций до 15. Департа-
мент по поощрению добро-
детели и предотвращению 
порока Бамиана издал 
официальную директиву, в 

которой отмечается, что с 
18 апреля 2025 года съемка 
и трансляция изображений 
живых существ были за-
прещены в соответствии с 
пунктом 3 статьи 17 закона 
«О поощрении добродетели 
и предотвращении порока». 
В копии письма, полу-
ченного редакцией AFJC, 
сообщается, что власти 

предписывают местным 
департаментам, что им 
больше не разрешено фото-
графировать встречи ни 
при каких обстоятельствах, 
а отдельным лицам прямо 
запрещено это делать. В ди-
рективе четко указано, что 
любые нарушения приведут 
к судебному преследованию 
нарушителей. Отмечается, 
что местные СМИ также 
получили устные указания 
от властей обеспечить со-
блюдение запрета.

Как сообщает Ватикан, 
всего на церемонии в 
субботу будет присут-

ствовать не менее 130 
иностранных делегаций. 
В Риме и Ватикане перед 

приездом мировых лидеров 
усилены меры безопасности 
— над итальянской столицей 
введена круглосуточная бес-
полетная зона, а на крышах 
зданий вдоль Виа делла Кон-
чилиационе, которая ведет 
к площади Святого Петра, 
разместились подразделе-
ния снайперов.

Позитивный тренд рос-
сийский оператор фи-
скальных данных зафик-
сировал уже в апреле: 
продажи полуфабриката 

для жарки выросли на 
30% год к году. Наиболее 
выраженным увеличение 
оказалось для продукции из 
индейки и говядины: рост 

на 64% и 45% соответствен-
но. И все это несмотря на 
подорожание мяса для 
жарки в среднем на 14% год 
к году.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Светодиодные огни в качестве кисточки, а воздух в качестве холста использу-
ет для создания своих работ американский фотограф Даррен Пирсон. Пирсон фик-

сирует результат при помощи длительной выдержки, в среднем на создание световых картин 
он тратит от двух до пяти минут. Его работы можно встретить в музеях по всему миру, он также 
сотрудничает с крупными брендами. Эксперименты фотографа со световой живописью нача-
лись в 2007 году. Сам автор признается, что на то, чтобы научиться создавать такие картины, у 
него ушло 7 лет.

Мария Захарова, пресс-секретарь МИД РФ

глав государств и 10 монархов 
ожидаются на похоронах 
папы римского

тонн шашлыка будет продано, по прогнозу, 
в России за май–сентябрь

«Не смогли победить в бою — придумали подлый способ 
отомстить нашим бойцам уже после их гибели. Вы за это 
заплатите»

50
96,3 тыс.

Так Захарова отреагировала на сообщение об уничтожении во Львове на 
Марсовом поле братской могилы советских воинов, павших при освобож-
дении этого города от немецко-фашистских захватчиков в июле 1944 года. 

«Там покоились более полутора тысяч солдат и офицеров Красной Армии. Официально 
львовские власти назвали эти кощунственные действия «работой по эксгумации», которую 
было решено проводить с помощью экскаватора и другой тяжелой техники», — сказала 
Захарова. «Чувствуется бандеровский почерк», — отметила она.
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НИДЕРЛАНДЫ ПРЕДЛОЖИЛИ ФРАНЦИИ РАЗДЕЛИТЬ БЕЛЬГИЮ

В АФГАНИСТАНЕ ВВОДИТСЯ ЗАПРЕТ 
НА «ПОКАЗ В ПРЕССЕ ЖИВЫХ СУЩЕСТВ»

В Тюмени сотрудники 
МЧС откачали постра-
давшего во время пожара 
кота. При ликвидации воз-
горания в одной из квартир 
многоэтажки спасатели 
обнаружили и вынесли из 
задымленного помещения 
кота. Животному оказали 
первую помощь — провели 
искусственное дыхание и 
напоили водой. После ста-
билизации состояния питом-
ца передали владельцам. 
Пожар удалось оперативно 
потушить.

Во время ужина с послом 
Франции председатель 
нижней палаты парламен-
та Нидерландов Мартин 
Босма предложил идею 
раздела Бельгии. Как 
пишет журналистка Петра 
де Конинг в издании NRC, 
Босма заявил: «Нидерланды 
хотят, чтобы Фландрия во-
шла в их состав», добавив, 
что франкоязычная Валлония 

могла бы отойти Парижу. 
Босма — член правой «Пар-
тии свободы», основанной 
Гертем Вилдерсом. Сам 
Вилдерс не раз выступал за 
присоединение Фландрии 
к Нидерландам. Его партия 
одержала победу на послед-
них парламентских выборах. 
Идея объединения Фландрии 
и Нидерландов основана на 
языковом и культурном род-

стве: большинство жителей 
Фландрии говорят на фла-
мандском диалекте нидер-
ландского языка. Этот проект 
— так называемые «Великие 
Нидерланды» — продвига-
ется частью голландских 
правых и поддерживается 
представителями бельгий-
ской партии «Фламандский 
интерес», выступающей за 
независимость Фландрии.

Иран строит 
огромную стену 
на границе с 
Афганистаном, 
чтобы не допу-
стить нелегаль-
ных афганских 
мигрантов на тер-
риторию страны. 
Стена будет осна-
щена передовыми 
технологиями мони-
торинга, а ее протя-
женность составит 
сотни километров. 
Многие участки уже 
завершены.

НАЗВАН САМЫЙ ГЛАВНЫЙ ПРАЗДНИК ДЛЯ РОССИЯН

По данным опроса ВЦИОМ, по 9% набрали День России 12 июня и все профессиональные 
праздники, вместе взятые. Замыкает рейтинг День народного единства 4 ноября — у него 
лишь 7% голосов опрошенных.
(Можно было выбрать несколько вариантов ответа).

День Победы

Пасха

8 Марта

Рождество

День защитника Отечества

1 мая

68%

28%

22%

19%

15%

10%
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Пожалуй, самый счастливый момент 
для Дональда Трампа на его втором сро-
ке наступил в начале апреля, когда лидеры 
многих стран, охваченные паникой, начали 
звонить ему после того, как он ввел пошлины 
в 20–50% на весь их импорт.

«Они отчаянно хотят заключить сделку 
со мной, чтобы избавиться от этих пошлин, 
— хвастался Трамп, упиваясь своими речами. 
— Каждый хотел целовать меня в задницу, 
умоляя: «Сэр, пожалуйста, пожалуйста, пой-
дите на сделку со мной! Я сделаю все что 
угодно для этого!»

Но Трампу точно не приходится ждать 
такого звонка от лидера Китая, который на-
мерен бороться до победного конца против 
пошлин, наложенных на КНР. 

Си Цзиньпин так сильно упирается, так 
как считает, что беспрецедентно высокие по-
шлины на львиную долю китайского экспорта 
являются атакой на святая святых — саму 
легитимность Компартии Китая. И этому 
натиску Си намерен противостоять всеми 
силами и методами. 

И у Китая есть чем ответить США, 
безусловно.

Китай уже запретил экспортировать в 
США шесть видов редкоземельных элемен-
тов, которые позарез нужны американским 
производителям автомобилей, полупрово-
дников, самолетов, медицинского обору-
дования и вооружений, что особо тревожно 
в плане национальной безопасности США. 
Вопрос зависимости от Поднебесной весьма 
серьезный, так как более 70% всего аме-
риканского импорта редкоземельных ме-
таллов и 90% ингредиентов медицинских 
препаратов, которые США импортируют, 
— из Китая. 

Китай даже может дойти до того, чтобы 
увеличить экспорт главных химических ве-
ществ, которые используются в производстве 
фентанила. КНР является самым крупным в 
мире поставщиком этих компонентов, и это 
очень чувствительный вопрос для Трампа, 
потому что он давно объявил войну импорту 
фентанила, который уносит жизни более 100 
000 американцев каждый год. 

Китай также понимает, что у США мень-
ше возможностей выдерживать экономи-
ческие последствия торговой войны с ним, 
поскольку у демократов и у недовольных 
Трампом республиканцев есть реальные 
рычаги воздействия на президента. Самый 
главный из них — проголосовать против него 
на промежуточных выборах в 2026 г. Если 
демократы получат большинство в обеих 
палатах Конгресса, то появится возможность 
отменить пошлины Трампа. 

А в однопартийном, автократическом 
Китае возможности народа противостоять 
ответным пошлинам и санкциям сильно 
ограничены, а то и отсутствуют вовсе. Си, 
понимая, что время на его стороне, вполне 
может отстаивать решение не сдаваться США 
ни при каких обстоятельствах.

Хотя молодое поколение китайцев уже 
давно привыкло жить в более комфортных, 
меркантильных условиях современного Ки-
тая, тем не менее в китайской политической 
культуре все еще сильна концепция «чи ку» 
(«есть горечь»), согласно которой прослав-
ляются такие человеческие свойства, как 
стойкость, выносливость и терпеливость в 
трудное время. 

Неспроста Си часто говорит о том, что 
тяжелые испытания делают человека силь-
нее. И он сам является наглядным тому при-
мером. Во время культурной революции вся 
его семья была репрессирована, в результате 
чего Си был вынужден с 16 лет вкалывать на 
ферме в невыносимых условиях.

И если Коммунистическая партия КНР 
говорит, что нельзя поддаваться давлению 
и шантажу США, тогда китайцы должны от-
вечать: «Есть! Не поддадимся!» 

Действительно, сегодняшний китай-
ский конфликт с США поднимает волну па-
триотических чувств среди многих китайцев. 
Это преподносится патриотами как дело 
сохранения чести и достоинства Китая и 
китайского народа перед американским 
гегемонистским хамством — дескать, это 
только очередной эпизод в болезненной 
двухсотлетней истории попыток Запада до-
минировать над Китаем. 

Одно из самых популярных видео в соц-
сетях за последние две недели показывает 
Мао Цзэдуна, который сказал: «Мы будем 
воевать столько, сколько они [американцы] 
будут воевать, и мы будем воевать до полной 
победы». Мао сказал это в связи с войной 
в Корее в начале 1950-х, но его цитата ис-
пользуется сегодня против американцев в 
нынешней торговой войне.

Тем не менее Трамп глубоко убежден, что 
Си обязательно сдастся первым в этой тор-
говой войне. Мол, Китай, который сильно за-
висит от экспорта для своего экономического 
роста, не выдержит этого противостояния — 
особенно учитывая тот факт, что задолго до 
введения пошлин в КНР безработица стала 
расти, темп экономического роста снижается 
и цены на китайскую недвижимость упали на 
40% с 2021 года, что равноценно совокупной 
потере для китайцев на $18 триллионов. 

Трамп рассчитывает на то, что ему удаст-
ся воспользоваться тем, что США являются 
самым крупным экспортным рынком для 
Китая. В 2024 году Китай экспортировал то-
вары на $440 млрд. Из-за пошлин, введенных 
Трампом, Китай лишится львиной доли этого 
жирного американского пирога. 

В этой связи возникает вопрос: куда 
Китай сбросит это колоссальное количество 

товаров? В том числе и в Россию, а она вовсе 
не хочет видеть «цунами» новых китайских 
товаров по демпинговым ценам, которое 
нанесет удар по российскому импортоза-
мещению. И так в России хватает изделий 
«Сделано в Китае».

При этом Трамп намерен во что бы то ни 
стало положить конец долголетней практике 
Китая нарушать базовые правила свободной 
торговли — в том числе и снижение юаня, что-
бы искусственно сделать китайский экспорт 
дешевле на американском рынке, чрезмерно 
большое государственное субсидирование 
китайских компаний, кражу американских 
технологий и принуждение американских 
компаний, работающих в Китае, делиться с 
Поднебесной технологией. 

Трамп считает, что, в отличие от всех 
предыдущих американских президентов, 
он единственный, кто имеет смелость при-
менять жесткие, но абсолютно необходимые 
тарифные меры против Китая. «Китай вы-
тирает об США ноги! Хватить кормить Китай 
в ущерб Америке!» — любит кричать Трамп. 
Поэтому президент намерен бороться до 
победного конца, и он уверен, что Китай рано 
или поздно сдастся.

Но если это произойдет — и это большое 
«если», — то случится гораздо позже. И это 
значит, что беспощадная и продолжительная 
торговая война между США и Китаем, веро-
ятнее всего, втянет весь мир в глобальную 
рецессию. 

На прошлой неделе Oxford Economics 
прогнозировало, что эта торговая война при-
ведет к снижению совокупной глобальной 
торговли на 5% — примерно на столько она 
упала в период коронавирусного кризиса в 
2020 году. 

И накал этой войны вполне может эска-
лировать, если, допустим, Трамп решится 
ввести санкции против ведущих китайских 
банков — что будет весьма ощутимо, т.к. они 
тесно привязаны к международной финан-
совой системе, в которой США доминируют. 
Он даже может аннулировать их лицензии на 
работу в США. 

Плюс к этому Трамп предлагает крупным 
европейским и азиатским торговым партне-
рам Китая изолировать КНР экономически 
— как одно из предварительных условий 
окончательного снятия или уменьшения вы-
соких пошлин против этих стран. (Пошлины 
всего лишь приостановлены на 90 дней, пока 
Трамп ведет переговоры по этому поводу.) 

Более того, такая торговая и санкцион-
ная конфронтация может перерасти в воен-
ную, если, допустим, КНР устроит морскую 
блокаду Тайваню или захватит один из ма-
леньких тайваньских островов с целью давить 
на Вашингтон, чтобы он снял пошлины.

Торговая война между США и КНР вполне 
может затягиваться и усугубляться из-за 
того, что Трамп переоценивает силу Америки, 
думая, что Китай обязательно прогнется. 
Одновременно президент США недооценива-
ет то, что у Китая есть сильные инструменты 
сопротивления американской торговой и 
санкционной войне. Дело в том, что Трамп 
привык давить на слабые страны — и при-
нимает как должное, когда они сдаются. Он 
не привык сражаться против такого равного 
противника, как Китай. (Возможно, Трамп 
даже не считает Китай равным США.)

Последствия противостояния между 
США и КНР достанутся и России, безусловно, 
в виде снижения цен на нефть. Международ-
ное энергетическое агентство на прошлой 
неделе снизило оценку роста глобального 
спроса на нефть в этом году более чем на 
четверть. 

Более того, Morgan Stanley прогнози-
рует, что из-за торговой войны китайская 
экономика вполне может упасть на 2 про-
центных пункта, то есть с 5% в 2024 г. (низкий 
показатель по китайским меркам) до 3% в 
2025 г., что вообще рекордно низко за по-
следние 50 лет. А это значит среди всего 
прочего, что Китай будет покупать намного 
меньше российской нефти, в то время когда 
цены на нефть и так падают. Такая динамика, 
разумеется, затруднит российскому госу-
дарству финансирование своих ключевых 
программ, начиная с военного бюджета и 
заканчивая важными инфраструктурными 
и социальными проектами.

Проблема в том, что Трамп не меньше 
Си вынужден оставаться на своих тарифных 
и санкционных позициях, так как он сам по-
высил ставку, обещая американским граж-
данам, что он обязательно победит в этой 
торговой войне. Он ни в коем случае не может 
дать задний ход. Иначе он опозорится, пока-
зав себя в этом противостоянии «бумажным 
тигром» — известный термин, который Мао 
использовал против США в 1964 г. 

И Си тем более не может ни в коем слу-
чае позволить себе оказаться «бумажным 
тигром», что однозначно положило бы конец 
его политической карьере. В итоге Трамп и 
Си завязнут в затянувшемся клинче торго-
вой войны, в которой никто не хочет идти 
на уступки, опасаясь, что будет выглядеть 
слабым.

Торговая конфронтация США и Китая 
несколько похожа на конфронтацию США и 
СССР во время Карибского кризиса. Но тогда 
был Никита Хрущев, который вопреки всему 
его безрассудному «волюнтаризму» разумно 
пошел на уступки достаточно быстро. А его 
визави был адекватный, рациональный и 
образованный президент США — Джон Кен-
неди, который тоже пошел на уступки и смог 
успешно разрулить этот конфликт. 

Возможно ли такое сегодня? 

СЕГО ДНЯ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   25 апреля 2025 года  стр. 

НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
ГОРОД

АЗБУКА

ЗДОРОВЬЕ

Майкл БОМ, журналист

США И КИТАЙ — ВРАГИ НАВЕК?
Торговая война грозит затянуться до бесконечности
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Пугающий прогноз сделала ве-
дущий научный сотрудник Ин-
ститута русского языка им. Ви-
ноградова Мария Каленчук в 

интервью РИА «Новости». По ее словам, это 
естественный процесс трансформации языка, 
в котором глаголы с окончанием «-ить» по-
степенно приходят к ударениям в корневой 
части, то есть в начале слова. Эксперт об-
ратила внимание, что большинство носителей 
языка неосознанно используют форму «звО-
нит» — стало быть, предвосхищают 
изменения.

Фразы типа «тетя Маша звОнит» — одна 
из самых страшных страшилок для ценителей 
русского языка. По произведенному эффекту 
это заявление очень напоминает «реформы» 
2009 года, когда предложено было официаль-
но разрешить считать кофе словом среднего 
рода (то самое «кофе черное», одинаково 
шокирующее гурманов и грамотеев!), а также 
допустить ударение «йогУрт». Однако мино-
вало вот уже шестнадцать лет — и ничего 
страшного не произошло, как мы видим, и 
вывески «У нас вкусное кофе!» на улицах рос-
сийских городов не появились. Вот и сейчас 
есть все основания полагать, что революции 
в языке не случится — ну а шумиха уляжется 
через пару дней.

Что же все-таки делать с глаголами на 
«-ить» (они же глаголы второго спряжения) 
и ударениями внутри них? Как отметила в 
беседе с корреспондентом «МК» заведующая 
кафедрой медиаречи РГГУ Евгения Басов-
ская, такая тенденция действительно может 
существовать — и чтобы убедиться в этом, 

достаточно вспомнить произведения русских 
классиков.

— Вот, например, у Пушкина в стихот-
ворении «Поэт и толпа» читаем: «Но мрамор 
сей ведь бог!.. так что же? — Печной горшок 

тебе дороже: Ты пищу в нем себе варишь». 
Именно с таким ударением: «варИшь». Объ-
яснить подобные сдвиги ударения неслож-
но. В основе их — великий и ужасный закон 
аналогии. Единообразие проще и удобнее 

разнобоя. Если в одних глаголах на «-ить» при 
спряжении ударение смещается на корень 
(лЮбит, кОрмит), почему бы не подвинуть 
его аналогичным образом и в других? И в 
исторической перспективе идти против этого 
закона бесполезно.

Также эксперт напомнила о существо-
вании в русском языке нормы (закреплен-
ной в словарях) и узуса (реально существую-
щей языковой практики), которые следуют 
друг за другом, но в то же время друг другу 
противоречат.

— Между ними самая настоящая любовь-
ненависть. Ведь каждая норма — это «когда-
тошний» узус. В какой-то момент отдельные 
нормы начинают с узусом расходиться. С 
этого момента они обречены. Но благородный 
защитник обреченной на падение крепости 
продолжает ее защищать... Моя позиция та-
кая: пока норма существует, я ее пропаган-
дирую и защищаю. Но не в масштабах языка, 
а только в речи, своей и учеников, — продол-
жает Басовская. — Когда лингвисты, идя за 
речевой практикой, зафиксируют ее измене-
ние, я с уважением отнесусь к их решению. 
Язык меняется — это неизбежность. Людям, 
в первую очередь немолодым, свойственно 
быть недовольными чуть ли не любыми изме-
нениями. Но умные не пытаются остановить 
ход истории.

Эксперт посоветовала всем, кто неравно-
душен к изменениям языка, прежде всего 
обращать внимание на собственную речь — и 
следить именно за ней, а не за глобальной 
ситуацией.

Дарья ТЮКОВА.

ПО КОМ ЗВОНИТ ГРАМОТНОСТЬ

■  «Счастье кроется в мелочах» – Вильма Кута-
вичюте рассказала о семейной жизни с Юрием 
Колокольниковым

■  «Все думали, что я поборол заикание, но нет» – Ри-
наль Мухаметов поделился проблемой, которая 
мешает его карьере

■  «Я был грозой района» – Денис Власенко о непростом 
детстве, экстремальном похудении и амбициях

ЧИТАЙЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»
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— Высказываются опасе-
ния, что вступление в силу 
новых правил приведет к 
закрытию ряда крупных 

профильных частных клиник.
— Да, и несколько частных онкологиче-

ских центров уже забили тревогу по поводу 
того, что требования приказа Минздрава 
невыполнимы для некоторых из них.

— Говорят, что на фоне принятых 
за последние три года в отношении 
России западных санкций высокотех-
нологичное оборудование для онкос-
лужбы стало сложно приобретать. При 
этом некоторые клиники уже вложили 
в оборудование для центров ядерной 
медицины и лучевой терапии нема-
лые средства. Как их окупить, если 
клиники перестанут работать по этому 
направлению? 

— В том-то и дело, что не переста-
нут. Объясняю: отделение радиотерапии 
должно организовываться в медицинской 
организации, где не менее 50 коек онко-
логического профиля, в том числе коек 
дневного стационара, все они должны на-
ходиться в одном здании или комплексе 
зданий. Коечная мощность определяется 
исходя из расчета не менее 5 коек на 1 
единицу установки для лучевой терапии, 
за исключением случаев лечения на гамма-
терапевтических аппаратах, предусматри-
вающих пребывание пациента в условиях 
дневного стационара.

Не очень ясно, почему частники так 
забеспокоились: если у них нет 50 коек 
— так и не нужно создавать целое онко-
отделение, просто оказывайте услуги по 
радиотерапии, запрета на это я нигде не 
нашел. 

— Понятно, что далеко не каждая 
частная клиника имеет такое количе-
ство коек, не каждое помещение может 
быть расширено, чтобы учесть все по-
желания приказа, а при этом радиоу-
становкой успели обзавестись. 

— Тут надо понимать, что эти требова-
ния государства возникли не просто так. 
Их рассчитали на основании комплекса 
данных, связанных и с маршрутизацией 
пациентов, их безопасностью и эффек-
тивностью помощи, загрузкой персонала, 
и с санитарно-гигиеническими нормами, 
и даже с экономикой, — государство не 
видит смысла, например, создавать такое 
отделение в деревне, загрузки там не бу-
дет, а значит, не будет и зарплаты. 

— Пишут, что в таком случае при 
вступлении в действие этих норм го-
сударственное здравоохранение мо-
жет просто не справиться с ростом 
нагрузки.

— Я считаю, что именно государство 
в первую очередь должно обеспечивать 
население всей необходимой помощью.

Тенденция передачи наиболее вы-
годных тарифов на услуги частным ор-
ганизациям связаны с их ценой — это 
дорогостоящие виды помощи. В этой 
ситуации государственные учреждения 
часто оказываются неконкурентоспособ-
ны, потому что на них лежат и иные виды 
медицинской помощи, от которых они не 
могут отказаться в отличие от частника. 
Понятно, что в частный сектор уходит все 
больше врачей, а за ними и пациентов, 
оставляя государственный сектор без 
кадров. И когда такой частный центр за-
крывается, как это случилось с центром 
ядерной медицины в Орловской области, 
целый регион и даже соседние остаются 
без помощи больным. Я считаю, что на-
селение не может рассчитывать только на 
частников, которые, конечно, продолжат 
функционировать, но прежде всего этим 
должно заниматься государство, причем 
бесплатно для пациента, это прямо про-
писано в ст. 41 Конституции РФ, подтверж-
дая простую мысль, что медицина — это 
вопрос безопасности государства.

Екатерина САЖНЕВА.

ОНКОБОЛЬНЫЕ 
БЬЮТ ТРЕВОГУВ одном из самых известных парков 

Москвы — «Сокольниках» — в этом году 
проходит масштабное благоустрой-
ство. Судя по официальным отрисов-
кам, опубликованным информаци-
онным центром парка, дизайн этой 
зоны отдыха резко меняется. Кажется, 
от ностальгического реконструктор-
ского стиля — совсем как в «золотые 
пятидесятые», времена танцев под 
радиолу, стиляг и платьев в горошек 
— решено отказаться. По крайней 
мере, знаменитые деревянные дуги со 
светильниками-колокольчиками до-
живают последние месяцы. 

Вместо этих дуг, ставших визитной кар-
точкой «Сокольников» с первой половины 
2010-х годов, установят железобетонные 
арки, лишь обыгрывающие образ «тех самых» 
светильников-ландышей из «Ну, погоди!». А 
вдоль этой же аллеи, ведущей от входа к Фе-
стивальной площади, вместо классических 
скамеек запроектированы современные не-
прерывные и криволинейные «сидячие про-
странства», покрытые клееными брусками. 
С одной стороны, «пассажировместимость» 
резко возрастает. Ведь не только промежутки 
между прежними скамейками также становятся 
сидячим местом, но еще и пропадает повод не 
подсаживаться на уже занятую кем-то скамей-
ку. Как ни садись, соседи — пусть и дальние 
— у тебя будут, такая вот урбанистическая 
хитрость. 

Дизайнерским общественным простран-
ством станет и центральная площадь с фон-
таном — она превратится в настоящий амфи-
театр. Фактически «ностальгичной» останется 
только главная эстрада, что слева от входа, не 
доходя до центральной площади: ее воссозда-
дут в том виде, какой она имела до пожара в 
2000 году. Тут, наверное, помогло имя Федо-
ра Шаляпина: великий бас когда-то выступал 
здесь на летних праздниках. Помимо этого 
реконструируют партерную зону, Фестиваль-
ную площадь, спорткомплекс «Орбита», дет-
ский игровой комплекс «Звездочеты» и новый 
Добрососедский участок — это исторический 
Собачий пруд, возле которого появится новая 
зона отдыха. Поменяют и парковые утилитар-
ные павильоны — будки полиции, пункты про-
ката, летние кафе и т.п.

Конечно, можно, по старомосковской 
традиции, поворчать на новое благоустрой-
ство: например, на то, что те самые новые 
«непрерывные» скамейки из клееного бру-
ска в несколько раз менее долговечны, 
чем классические скамейки с чугунными 

боковинами и брусками, так сказать, нату-
рального происхождения. Это можно прямо 
сейчас, в апреле, увидеть во многих местах 
центра города: коммунальщики «освежают» 
эти бруски конца 2010-х годов краской, но 
не могут предотвратить их быстрое сгнива-
ние. Тогда как старинные скамьи держались 
десятилетиями. 

Но куда важнее — смена стилистики. Ведь 
парк «Сокольники», который был реконструиро-
ван в 2012–2014 годах вслед за Парком Горько-
го, поднял на щит, как вся тогдашняя городская 
среда, ностальгию по 1950-м годам. Тогда же 
в городских парках появились «прямо как из 
пятидесятых» тележки с мороженым и горячей 

кукурузой, как нельзя лучше подходящие к 
воссозданным после тридцати лет отсутствия 
деревянным дугам с лампочками. Городская 
среда в парках стала почти реконструкторской 
— благо 10–15 лет назад еще были в достаточ-
ном количестве те, кто «золотые пятидесятые» 
застал в сознательном возрасте. 

Для кино и фестивалей реконструкторов 
имеются новые площадки, такие как кинопарк 
в Новой Москве. А значит, парки снова начи-
нают становиться из ностальгических совре-
менными. Благо с многочисленными новыми 
высотками столицы этот стиль гармонирует 
куда лучше. 

Антон РАЗМАХНИН.

КОНЕЦ ЭПОХИ НОСТАЛЬГИИ
«СОКОЛЬНИКИ»: 

Весть об изменении правил ударения 
разнеслась по всей России.

Досрочный период ЕГЭ прошел 
штатно, отчитались в Рособрнадзоре. 
Госэкзамен, проходивший с 21 марта 
по 11 апреля, сдавали две тысячи че-
ловек. Выборка небольшая, но в Сети 
уже разобрали «по косточкам» каждый 
из предметов. И сделали предположе-
ния о том, какие тенденции и задачки 
из «досрока» перекочуют в основной 
период.

«Досрочный этап ЕГЭ закончился доста-
точно тихо и спокойно, никаких всплесков, ком-
ментариев», — поделился глава надзорного 
ведомства. Кстати, на ОГЭ-ЕГЭ в этом году 
сменился провайдер систем видеонаблюдения 
на экзамене. Также в надзорном ведомстве со-
общили о готовности к проведению основного 
периода ЕГЭ, который стартует 23 мая.

В Рособрнадзоре не поддержали идею 
об отмене ЕГЭ для победителей и финалистов 
олимпиад первого уровня (ВсОШ и др.). С такой 
инициативой недавно выступили в Госдуме. 
«Для победителей олимпиады преодолеть по-
рог в 80 баллов не стоит ничего», — обосновал 
позицию ведомств Анзор Музаев. Но добавил, 
что в надзорном ведомстве такую инициативу 
«готовы обсуждать».

В противоположность официальным ис-
точникам ЕГЭ, в Сети «досрок» обсуждает-
ся очень активно. Хотя единства во взглядах 
нет. Одни доморощенные эксперты пишут, 
что задания досрочного этапа «ни о чем не 
говорят» и на основном будут другие. Иные 
комментаторы уверены, что «первый ЕГЭ» все 
равно показателен, «досрок» — пробник ЕГЭ». 
И задачи могут повторяться, и вообще, «чем 
больше инфы — тем лучше».

Активнее всего в соцсетях блогах «пере-
тирают» русский язык. 

«На 60–70 баллов напишет каждый», — 
говорят репетиторы. Для тех, кто притязает на 
большее, составители заданий приготовили 
«подводные камни».

Пишут, что «ловушка» содержится уже в 
задании №5. Там надо выбрать и правильно 
вписать прилагательное. Например: «После 
бури на море установилось затишье» — ка-
кое затишье: сравнимое или сравнительное? 
Большинство комментаторов сочли, что за-
дание сложное.

В блоке орфографии негодование вызвали 
«сложные слова»: (камень) преткновения, под-
линный, гуттаперчевый, праязык, предаться 
и др. 

«Настоящую засаду» обещают в задании 
№16. Что-то вроде такого: «По сторонам тро-
пы высокими, поражающими своей мощью 
стенами рос шиповник и цвел алым цветом». 
Нужно (или не нужно) поставить запятую? Хотя 
как без нее, если после прилагательного сразу 
идет причастный оборот? 

Задание №26: «Русская деревня — это та 
нива, на которой всколосилась вся наша на-
циональная культура…» (цитата из Ф.Абрамова. 
— Авт.) Но школьников и учителей, конечно, 
больше заботит не стиль написанного, а что 
«всколосилось» в задании по части трудностей 
языка. Формы слова — при их помощи необ-
ходимо проследить связь между несколькими 
предложениями в тексте. Эксперт-учитель на 
портале очень советует повторить, чем фор-
ма слова отличается от лексического повто-
ра (и однокоренных слов), а также повторить 
местоимения.

ЕГЭ по профильной математике в основ-
ном признали «легким». Знатоки углядели в 
КИМах (бланки с заданиями ЕГЭ) повторы из 
экзаменационной повестки 2019, 2017, 2014, 
2012 и 2011 годов. И, как обычно, больше всего 
выпускники боятся тригонометрии.

В 2025-м возник ла еще одна 

математическая страшилка — задание-
оптимизация. Как понял «МК», это задача по 
статистике и теории вероятности. «Никогда не 
выпадала за все годы, но пишут, что кому-то 
досталась на «досроке», — сообщают в Сети.

— В Москве у меня на теорию вероятности 
задач не было, но финансовая одна была, — 
рассказывает Максим, который сдавал мате-
матику в досрочный период. — Были еще слож-
ные функции, уравнения с «двухуровневыми» 
корнями в дроби. А вот задача 17 и вправду 
была легкая — найти соотношение площадей 
у двух геометрических фигур. 

Про физику в этом году написали поболь-
ше, чем про математику. Во-первых, многих 
удивило, что аж 4 задания в ЕГЭ досрочного 
периода были «на газы». Задачи про давление 
и объем газа в шинах, про разреженный гелий, 
про молекулы идеального газа в сосуде и др.

Во-вторых, уровень заданий признали 
не только несложным, а «сильно простым». 
«Первые номера» отмечены знатоками как 
«ОГЭшные задачки». Учителя не слишком до-
вольны, что «физику упростили»: в заданиях 
рулят кинетика, механика и термодинамика. 
Но школьники точно рады. Важное дополне-
ние от уже «отстрелявшихся»: в КИМах обо-
сновывать физические законы, а не только 
их указывать. Расписывать доказательства, в 
механике обязательно обозначать силу векто-
ра. Можно использовать любые формулы, но 
их надо комментировать.

Биология всегда считалась одним из са-
мых сложных предметов на ЕГЭ. В 2025 году 
это правило не меняется. Впрочем, стороннему 
человеку вряд ли будет понятно, о чем идет 
речь. Один из авторов вопросов к КИМ-ЕГЭ, 
академический руководитель кафедры биоло-
гии АПО (Ассоциация победителей олимпиад) 
Дмитрий Федоров, заранее рассказал о воз-
можных трудностях экзамена. 

«Задачи на (закон) Харди–Вайнберга точно 
будут, — предупредил Федоров. — Задания на 
палиндром хорошо показали себя в прошлом 
году, в этом году они будут на экзамене».

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ОБРАЗОВАНИЕ

«ДОСРОК» КАК ПРОБНИК ЕГЭ
В надзорном ведомстве и в пабликах обсудили досрочный 
период госэкзамена
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реконструкции парка.
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КОШЕЛЕК

УТРАТА

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов по продаже 
имущества Открытого акционерного общества «СГК-трансстройЯмал» (не являющегося предметом 
залога). Торги в форме публичного предложения проводятся в электронной форме на электронной 
торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов является имуще-
ство, сформированное в следующие лоты:

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи в соответствующем периоде 
должен быть перечислен в срок не позднее даты и 
времени окончания приема заявок соответству-
ющего периода по следующим реквизитам: р/сч 
40702810700020003932 в ООО «Унифондбанк», 
БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель: ОАО «СГК-трансстройЯмал» 
ИНН 7731507906, КПП 770501001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества 
осуществляется с 28.04.2025 по 24.08.2025 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресу: г. Красноярск, ул. Телеви-
зорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с прило-
жением необходимых документов осуществля-
ется на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 
мин. 28.04.2025 до 23 час. 59 мин. 24.08.2025 по 
московскому времени. При наличии поступивших 
заявок на участие в торгах в первом периоде 
продажи имущества посредством публичного 
предложения (с 00 час. 00 мин. 28.04.2025 до 
23 час. 59 мин. 08.06.2025 по московскому вре-
мени), рассмотрение заявок и подведение итогов 
первого периода состоится 11.06.2025.

В случае отсутствия заявок на приобретение 
имущества по начальной цене продажи (указанной 
в сообщении) по окончании первого периода пу-
бличного предложения цена продажи имущества 
подлежит снижению на 9% от начальной цены 
продажи, каждые 7 календарных дней, но не ниже 
минимально допустимой стоимости продажи 
имущества, которая равна 1% от начальной цены 
продажи указанной в сообщении.

Победителем торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения признается 
участник торгов, который представил в установ-
ленный срок заявку на участие в торгах, содержа-
щую предложение о цене имущества должника, 
которая не ниже начальной цены продажи имуще-
ства, установленной для определенного периода 
проведения торгов, при отсутствии предложений 
других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников откры-
тых торгов по продаже имущества посредством 
публичного предложения представили в уста-
новленный срок заявки, содержащие различные 
предложения о цене имущества, но не ниже на-
чальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, 
право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную 
цену за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов 
по продаже имущества посредством публично-
го предложения представили в установленный 
срок заявки, содержащие равные предложения 
о цене имущества, но не ниже начальной цены 
продажи имущества, установленной для опре-
деленного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участ-
нику торгов, который первым представил в уста-
новленный срок заявку на участие в торгах по 
продаже имущества посредством публичного 
предложения.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электрон-
ную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 
и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтере-
сованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о 

характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой 
является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагать-
ся следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки 
(для индивидуального предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положе-
ниями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. 
№ 495, Регламента проведения открытых тор-
гов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, пред-
ставившие надлежащим образом оформленные 
заявку на участие в торгах и необходимые до-
кументы, содержащие достоверные сведения, и 
обеспечившие поступление задатка на указанный 
в сообщении счет на дату составления протокола 
об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор 
торгов утверждает протокол о результатах про-
ведения торгов, который размещается на элек-
тронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протоко-
ла о результатах торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. 
В случае отказа или уклонения победителя тор-
гов от подписания данного договора в течение 
5-ти дней с даты получения указанного пред-
ложения конкурсного управляющего внесенный 
задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить 
договор купли-продажи имущества участнику 
торгов, которым предложена наиболее высо-
кая цена по сравнению с ценой, предложенной 
другими участниками торгов, за исключением 
победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 
(тридцати) дней со дня заключения договора 
купли-продажи имущества оплатить стоимость 
приобретенного имущества (за вычетом вне-
сенного задатка) путем перечисления денеж-
ных средств по следующим реквизитам: р/сч 
40702810300030003403 в Красноярском фили-
але АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» 
г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, 
БИК 040407853. ОАО «СГК-трансстройЯмал» 
ИНН 7731507906, КПП 770501001.

Торги № 3046-ОАОФ, проводившиеся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны несо-
стоявшимися в связи с отсутствием заявок на 
участие.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, г. Мо-
сква, Котельническая набережная, д. 17, ИНН 
7731507906, ОГРН 1047796371028; Конкурсное 
производство введено Решением Арбитражно-
го суда города Москвы от 21.09.2021 по делу 
№ А40-120633/2014; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, 
а/я 12161; Некоммерческое партнерство Само-
регулируемая организация арбитражных Управ-
ляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Лот  Наименование объекта Начальная цена
№  продажи (руб.) 
  без НДС

545 Здание: диспетчерская УМИаТ пл. 147 кв. м. (кад. №89:09:050101:231),  5 368 563,00
 право аренды земельного участка пл. 974 кв. м.(кад. №89:09:060201:13), 
 категория земель: земли населенных пунктов; система видеонаблюдения, 
 Система пожарной сигнализации диспетчерской УМиАТ, расположенные 
 по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Лабытнанги, 
 микрорайон Обская 

546 Здание: склад контора пл. 735,8 кв. м. (кад. №89:09:000000:636),  26 401 500,00
 право аренды земельного участка пл. 1 300 кв. м. (кад. №89:09:020204:29), 
 категория земель: земли населенных пунктов, расположенные по адресу: 
 Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Лабытнанги, Юго-Западный промрайон

547 Здание: гараж для дежурных автомашин пл. 557,4 кв. м.  11 524 500,00
 (кад. №89:09:000000:1010), право аренды земельного участка пл. 1 376 кв. м. 
 (кад. №89:09:010105:14), категория земель: земли населенных пунктов, 
 расположенные по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, 
 г. Лабытнанги, пер. Таежный

548 Здание: тракторная стоянка пл. 124,2 кв. м. (кад. №89:09:050101:253),  4 451 400,00
 право аренды земельного участка пл. 5 121 кв. м.), категория земель: 
 земли населенных пунктов, расположенные по адресу: Ямало-Ненецкий 
 автономный округ, г. Лабытнанги, микрорайон Обская 

Организатор торгов — Шелудько Артём Серге-
евич (ИНН 482616141893, СНИЛС 176-084-399 98, 
рег. номер — 17739) — член Ассоциации арбитраж-
ных управляющих «Центр финансового оздоровле-
ния предприятий агропромышленного комплекса» 
(ОГРН 1107799002057, ИНН 7707030411, рег. номер 
СРО 0032, место нахождения: 107031, г. Москва, 
ул. Б. Дмитровка, д. 32, стр. 1) сообщает, что тор-
ги по продаже имущества ЗАО «ПрофитМед» 
(ОГРН 1027700286844, ИНН 7719022542, юриди-
ческий адрес: 127254, г. Москва, вн.тер.г. муни-
ципальный округ Бутырский, проезд Огородный, 
д. 5, стр. 4, помещ. 1А/4), признано банкротом 
Решением Арбитражного суда города Москвы от 
29.11.2023 (резолютивная часть решения объявле-
на 22.11.2023) по делу № А40-11266/23-175-18Б, 
проводимые на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №237 от 21.12.2024 г. (сообщение 
№34010069269) по лотам №3, №23, №27, №34, 
№40, №41, №42, №43 признаны несостоявши-
мися по причине отсутствия заявок. Победителем 
по лоту №2, №11, №17 признано ООО «Ижевское 
торговое агентство» (ИНН 1832158954) предложив-
шее цену имущества по лоту №2 — 281 999.00 руб., 
по лоту №11 —  251 999.00 руб., по лоту №17 — 
281 999.00 руб. Победителем по лоту №4, №10, 
№13, №15, №16, №24, №39 признан Усачёв А.Б. 
(ИНН 343508023991) предложивший цену имуще-
ства по лоту №4 — 305 000.00 руб., по лоту №10 
— 283 000.00 руб., по лоту №13 — 268 000.00 руб., 
по лоту №15 — 303 000.00 руб., по лоту №16 — 
81 000.00 руб., по лоту №24 —  1 357 000.00 
руб., по лоту №39 — 87 000.00 руб. Победи-
телем по лоту №5, №9 признан Цыганов М.С. 
(ИНН 772872643134) предложивший цену иму-
щества по лоту №5 — 666 666.00 руб., по лоту 
№9 — 246 666.00 руб. Победителем по лоту 
№6, №8, №31 признано ООО «ТБАНКРОТ.РУ» 
(ИНН 1840100394) предложившее цену имуще-
ства по лоту №6 — 610 000.00 руб., по лоту №8 

— 630 000.00 руб., по лоту №31 — 190 000.00 руб. 
Победителем по лоту №7, №28 признан Коно-
валов С.А. (ИНН 501900022203) предложивший 
цену имущества по лоту №7 — 625 000.00 руб., 
по лоту №28 — 245 000.00 руб. Победителем по 
лоту №12, №14, №19 признано ООО «ПРИНТ-
ФАРБИС» (ИНН 7448161758) предложившее цену 
имущества по лоту №12 — 285 000.00 руб., по 
лоту №14 — 273 000.00 руб., по лоту №19 — 
540 000.00 руб. Победителем по лоту №18, 
№21 признан Николаев А.В (ИНН 760705510390) 
предложивший цену имущества по лоту №18 — 
517 500.00 руб., по лоту №21 — 533 000.00 руб. 
Победителем по лоту №20 признан Волгин И.А. 
(ИНН 132608004597) предложивший цену имуще-
ства — 74 188.00 руб. Победителем по лоту №25, 
№36 признан Мкртычян Д.Н. (ИНН 910512463228) 
предложивший цену имущества по лоту №25 — 
486 216.00 руб., по лоту №36 — 154 000.00 руб. 
Победителем по лоту №26 признан Бурдасов Д.В. 
(ИНН 770400038235) предложивший цену имуще-
ства — 36 501.00 руб. Победителем по лоту №29, 
№30 признан Емельянов М.В. (ИНН 262511768216) 
предложивший цену имущества по лоту №29 — 
181 837.20 руб., по лоту №30 — 20 337.00 руб. По-
бедителем по лоту №33 признано ООО «Агентство 
по Торгам» (ИНН 2103318106) предложившее цену 
имущества — 330 000.00 руб. Победителем по лоту 
№35 признан Елагин Ю.И. (ИНН 366315072581) 
предложивший цену имущества — 171 300.00 руб. 
Победителем по лоту №37 признана ИП Бакова 
Н.В. (ИНН 246007192529) предложившее цену 
имущества — 218 878.00 руб. Победителем по 
лоту №38 признан ИП Ерошкин Евгений Васи-
льевич (ИНН 622900445527) предложивший цену 
имущества — 131 500.00 руб. Победители заинте-
ресованными лицами по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему не явля-
ются. Конкурсный управляющий, ААУ «ЦФОП АПК» 
в капитале победителей не участвуют. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

c 1-й стр.
— Сергей Федорович, какие 
продукты, по-вашему, долж-
ны остаться в списке соци-
ально значимых? Почему, 

например, тушка птицы — да, а куриная 
грудка — нет?

— Должны остаться действительно не-
обходимые людям товары — с точки зрения 
содержания белка, полезных веществ. То 
есть то, что массово потребляется, то, что 
доступно по цене. Вот тушка птицы, напри-
мер, не разделка; грудка без кожи — это уже 
премиум. А нужно как в советские времена: 
тушка, хлеб — батон белого, буханка черного. 
Это то, что реально закрывает потребности 
человека. И то, что государство реально 
может сделать доступным по цене. Себестои-
мость у этих продуктов не такая высокая, и 
они обеспечивают питательные потребности. 
Вот их и надо сохранять в списке.

— А не приведет ли исключение до-
рогих товаров к росту цен на оставшие-
ся? Как бизнес будет компенсировать 
убытки?

— Наоборот. Это сам бизнес к нам при-
шел с просьбой: дайте нам возможность 
зарабатывать на дорогих товарах, а соци-
ально значимые мы готовы продавать даже 
с минимальной маржой, компенсируя за счет 
премиальных. Так во всем мире делается. 
Есть еще один важный момент, о котором 
мало кто говорит. От состава этого списка за-
висит расчет продовольственной инфляции. 
Центробанк использует его как базу. Поэто-
му если мы его сделаем обоснованным, то 
и инфляция будет считаться реально — а это 
важно и для правительственных решений, и 
для расчета социальной поддержки.

— Но ведь, к примеру, фиксированная 
цена в одном регионе и свободная в со-
седнем может спровоцировать переток 
товаров, как это было с гречкой и саха-
ром. Как избежать дефицита?

— Это нормальные рыночные процес-
сы. Перекосов быть не должно, особенно 
по социальным группам. Для этого нужна 
информация. А теперь у нас есть инстру-
мент — маркировка товаров. С ее помощью 
правительство может в онлайне видеть цену 
в каждом регионе. В пандемию, например, 
это сработало с лекарствами. Видели, что в 
одном регионе препарат стоит 100 рублей, 
в соседнем — 300. Губернаторы реагировали 
сразу. С продуктами то же самое — молочку 
уже маркируем, теперь консервы. То есть 
появилась прозрачность. Но регулировать 
все подряд нельзя. Это приведет к дефи-
циту, как в СССР. Еще раз повторюсь: надо 
выбирать действительно нужные категории, 
вот их и поддерживать.

— Почему список не обновлялся 
с 2010 года, хотя такие инициативы зву-
чат не первый год? Кто-то блокирует этот 
процесс?

— Тут две причины. Первая — субъек-
тивная. Чиновники боятся попасть под волну 
критики. Вот по поводу моих идей и появля-
ются заголовки в медиа вроде «Лисовский 
хочет защитить круассаны», хотя суть пред-
ложения совсем другая. Я-то переживу эту 
критику, а многие чиновники предпочитают 
не лезть в эти темы. Вторая — объективная. 
Министерства и ведомства не могут до-
говориться между собой. У каждого свои 
интересы. Центробанку, например, выгод-
но занижать инфляцию, включив в список 

дорогие, стабильные по цене продукты. 
А другим ведомствам, наоборот, важна 
реальная картина. Вот и возникают такие 
бюрократические качели. 

— А как быть с изменениями в потре-
блении? Например, картошка немытая 
или дешевые яблоки — это сейчас акту-
ально или пережитки прошлого?

— В СССР на эти вопросы отвечала на-
ука. Институт питания четко рассчитывал, 
что нужно организму, учитывал даже ре-
гиональные особенности — солнце, климат. 
Формально институт есть и сейчас, но это 
уже не то. Сегодня все на уровне ощущений: 
«вроде надо», «вроде не надо». Хотя можно 
было бы начать с тех же старых нормативов. 
Вот, например, школьное молоко. В СССР 
— бидон, стакан, все просто. А сейчас пять 
лет решали, как дать детям молоко. В итоге 
— в дорогой упаковке, где 60% стоимости 
— сама упаковка. Поддержать хотели детей 
и местного производителя, а поддержали 
импортную упаковку. Это и есть извраще-
ние цели. Из-за этого, считаю, список и не 
менялся 15 лет.

— Последние два года россияне ре-
гулярно сталкиваются с подорожанием 
еды. Власти говорят, что работают над 
проблемой. Но цены все растут. Поче-
му не срабатывает «мягкое давление» 
на ретейл, как, например, с 5-процентной 
надбавкой?

— Сдерживание цен — сложный процесс. 
Он должен быть не только тактическим, но 
и стратегическим. А у нас реагируют толь-
ко тогда, когда гром грянет. Классический 
пример — с яйцами. Разрешили экспорт, 
ударили по своим производителям. Они 
ушли в убытки, сократили объемы произ-
водства. В итоге дефицит, рост цен. А ведь 
еще пять лет назад было видно, что фабрики 
закрываются. Все об этом говорили — и я, 
и птицеводы. Никто не слушал. Минсельхоз 
вообще сказал: у них все хорошо, помощь 
не нужна. В результате получилось то, что 
получилось. Проблема требует системного, 
научного подхода. А у нас все ситуативно. 
Один год поддержали, другой — забыли. 
Вот и результат. Надо работать на 10–15 лет 
вперед, тогда и скачков цен не будет. Хотя 
да, форс-мажоры бывают. Но в целом можно 
было предсказать развитие ситуации.

— И все же будет ли пересмотр переч-
ня социально значимых продуктов? Или 
все обсуждения опять уйдут в никуда?

— Насколько я знаю, сейчас этим начали 
в правительстве всерьез заниматься. Это уже 
есть в планах разных ведомств. Я надеюсь, 
что к этому все-таки придут. И мы сможем 
реально поддерживать регулированием цен 
тех, кто нуждается, а не просто имитировать 
заботу.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Сергею Лисовскому — 65!
25 апреля Сергей Федорович Лисовский 

справляет юбилей. За плечами у народного 
избранника большая и славная биография, 
полная самых неожиданных поворотов. Не-
изменным остается одно: за что бы ни брался 
в своей жизни Сергей Федорович, он неиз-
менно достигал выдающихся успехов. 

Во второй половине 80-х — начале 90-х, 
на волне зарождающегося в стране шоу-
бизнеса, он стал одним из самых успешных 
музыкальных продюсеров в России. Затем 
случился приход на телевидение — и здесь 
на счету Лисовского множество успешных 
телепрограмм, передач, проектов и даже 
телеканалов. 

На рубеже веков — резкий поворот в 
агропромышленный бизнес. В кратчай-
шие сроки структуры Лисовского стали 
крупнейшими игроками на отечественном 
сельхозрынке. Далее последовал не менее 
триумфальный приход в политику: сначала 
сенаторство в Совете Федерации, затем 
плодотворная работа в Госдуме, продол-
жающаяся по сей день. 

Но скажем честно: для нас, коллектива 
«МК», гораздо важнее официальных долж-
ностей, наград и достижений Сергея Федо-
ровича тот факт, что он является верным и 
преданным другом нашей редакции. И друж-
ба эта проверена десятилетиями. Горячо по-
здравляя юбиляра, мы выражаем искреннюю 
надежду на то, что наши теплые, дружеские 
отношения продлятся еще долгие годы — 
к взаимной пользе и удовольствию!

Коллектив «МК».

ГРУДКУ — ВЫЧЕРКНУТЬ, ТУШКУ — ОСТАВИТЬ!

c 1-й стр.
22 апреля рано утром стало из-
вестно, что, несмотря на все уси-
лия врачей, Никита Гольдин 
скончался. 

Он был родом из города воинской славы 
— Пскова. Учился в лицее экономики и основ 
предпринимательства №10. Активно занимал-
ся тхэквондо. 

— Никита был очень цельным, целеустрем-
ленным, — рассказывает его тренер Владимир 
Кочетов. — У него был черный пояс по тхэквон-
до, 2-й дан. Он участвовал в соревнованиях 
высокого уровня. Мы ездили на чемпионат 
России, на первенство Центрального феде-
рального округа по тхэквондо в Кострому, где 
Никита занимал призовые места. Он был от-
личным спортсменом, еще и в лицее учился 
хорошо. 

Как говорит Владимир, сам он на трени-
ровках не особо рассказывал про свою военную 
службу. Но очень хотел, чтобы его воспитанники 
выбрали для себя военное дело.  

— Я был очень рад, когда Никита Гольдин 
поступил в Военный университет имени князя 
Александра Невского. Пришел ко мне в свой 
первый отпуск. Было видно, что он гордится 
курсантской формой. Его друг Никита Бере-
зин, с кем они вместе тренировались, стал 
курсантом Военно-космической академии 
имени Можайского. Они все время были на 
связи. И так получилось, что, когда Никита 
Гольдин находился после тяжелого ранения 
в госпитале, его друг стоял там в охране. Был 
там в командировке. Он присылал мне инфор-
мацию о состоянии друга, операциях, которые 
ему делали. Все мы надеялись и верили, что 
Никита Гольдин выживет… 

Друзья вспоминают Никиту Гольдина 
как улыбчивого, искреннего, отзывчивого 
человека. 

Он был одним из лучших выпускников вто-
рого потока факультета журналистики военного 
университета. 

Его друг и однокурсник лейтенант Никита 

Сахаров поделился, что Никита Гольдин всегда 
был в первых рядах. Отлично учился, участво-
вал в соревнованиях, выпускал стенную газету 
курса, мастерски монтировал видеоролики. 

В 2023 году, два года назад, Никита Голь-
дин окончил военный университет с отличием. 
И, как один из лучших выпускников, был ото-
бран в Департамент информации и массовых 
коммуникаций Минобороны России. Год про-
работал там в сфере, связанной с подготовкой 
телевизионного контента. 

А 1 апреля 2024 года перешел в 
Редакционно-издательский центр «Красная 
звезда», куда распределился после универси-
тета его друг Никита Сахаров. Начал работать 
в отделе военных корреспондентов.

 Как объясняют коллеги Никиты Гольдина, 
эта структура была специально сформирована 
для выстраивания информационного взаи-
модействия с гражданскими СМИ. Чтобы во-
енкоры оказывали им помощь в подготовке 
военных сюжетов и материалов. 

Никита Гольдин сотрудничал с «Москов-
ским комсомольцем». Зашел на страницы газе-
ты, можно сказать, по-царски. Написал отлич-
ный очерк о Герое России, комбате-штурмовике 
подполковнике Александре Данилове. Потом 
подготовил статьи о командире парашютно-
десантного батальона, кавалере двух орденов 
Мужества майоре Никите Халиулине, воен-
ном химике Маргарите Пашкевич, инженере-
штурмовике с позывным «Артист»...

Друзья Никиты из «Красной звезды» от-
мечают, что все они поражались его рабо-
тоспособности. Он мог поговорить с Геро-
ем. И на следующее утро уже сдать большой 
материал. 

— У Никиты была сильная тяга к телеви-
дению, — делится один из его коллег. —  С 
лета прошлого года он начал сотрудничать 
с телеканалом «Звезда». У него стали выхо-
дить сюжеты. Было видно, как растет уровень 

его мастерства. Никита очень хотел попасть 
в зону спецоперации. У военных есть такая 
фраза: «На войну не рвись, от войны не беги». 
Никита хотел работать на передовой. Считал, 
что материалы, условно говоря, о присяге, 
выпусках из училищ, Днях открытых дверей, 
армейском спорте, могут снимать и девушки. 
А он готов на большее. И был очень рад, когда 
получил средства бронезащиты, медицинскую 
аптечку и попал в зону СВО.   

Как отмечают коллеги, Никита Гольдин был 
журналистом-универсалом. Мог за короткий 
срок разобраться в любой теме. Был очень 
старательным. 

— Я с Никитой работал на нескольких 
съемках, — рассказывает оператор телеканала 
«Звезда» Кирилл Матвеев. — Он был пишущим 
корреспондентом, поэтому ему надо было 
вклиниться в телевизионный формат. Никита 
быстро схватывал материал, стремился со-
вершенствоваться. Работал над речью. Слушал 
советы и исправлял ошибки. Я могу сказать, 
что он был очень перспективным корреспон-
дентом. Это была его первая командировка на 
СВО, о которой он мечтал.

Все, кто работал с Никитой, отмечают его 
ответственность, серьезный подход к делу, 
надежность.  

— За 10 дней нахождения в зоне спецопе-
рации у него вышел материал в «Красной звез-
де», ряд статей в «Московском комсомольце», 
4 сюжета на телеканале «Звезда», — расска-
зывает коллега. — Его хватало на всех и на 
все. Он спешил жить. Горел работой. У Никиты 
было большое будущее. Он мог бы вырасти в 
маститого военкора, возглавить впоследствии 
отдел или издание. Но украинские боевики в 
зоне спецоперации прицельно бьют по журна-
листам. Рискуя жизнью, военкоры продолжают 
делать свою обычную работу.  

Указом президента Владимира Путина 
лейтенант Никита Гольдин был удостоен ордена 
Мужества. Офицеру было только 25 лет. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ЗВЕЗДА 
И СМЕРТЬ...

КРУГЛЫЙ ОТЛИЧНИК
Никита любил свою родную альма-
матер — псковский лицей №10. И сам 
был любимцем учителей. Директор 
лицея, заместитель председателя 
городской Думы Ольга Федорова, 
которую Никита всегда называл «моя 
школьная мама», с теплотой и болью 
вспоминает сегодня своего ученика. 
Она показала трогательное видео, на 
котором Никита читает стихи на одном 
из школьных мероприятий.

Ольга Федорова вспоминает, обращаясь 
к Никите: «Как мы готовили это стихотворение, 
как репетировали! Ты с восторгом влюбился 
в эти стихи, а потом с восторгом читал. Вос-
торг, любовь, открытие в каждой строчке, в 
каждом слове и желание этим поделиться, это 
передать другим — это в тебе было всегда, 
хотя ты еще и не думал о журналистике. Ты 

просто жил, умея радоваться всему, что есть 
твоя жизнь. Я не помню тебя расстроенным, 
разочарованным в чем-то... Ошибки и неудачи 
ты быстро анализировал, искал правильное 
решение, так же быстро его находил и шел 
дальше. Не отчаиваться и идти вперед — это 
ты умел как никто другой.

Ты всегда был окружен друзьями, всегда 
относился к ним как равный среди равных — и 
всегда был в центре, был впереди. Не мог не 
быть. Мы с улыбкой говорили о твоей фами-
лии — и ты говорил: «Да, я стараюсь, надо 
соответствовать!» Еще и потому, что любил 
свою семью, о каждом говорил с любовью 
и нежностью: мама, папа, сестра, бабушка... 
А потом и жена, сын — гордился всеми, жил 
для них. И любил — вот с той же искренней 

силой, с какой читаешь это стихотворение. 
Всегда нам его будешь читать, отдавая нам 
свою нежность, силу, искренность, вкладывая 
в каждое слово, в каждый жест свою улыбку, 
красоту, любовь».

В школьные годы будущий военкор сам 
писал стихи. Эту информацию подтвердили 
в том числе и его одноклассники, которым он 
посвящал трогательные строчки.

«Он писал душой, — говорит бывшая уче-
ница лицея №10. — На дне рождения одно-
классницы Никита поздравлял ее в стихах. 
Читал, не стесняясь, от души. Я тогда еще ему 
сказала: «Тебе на конкурс чтецов надо!» А под-
руга меня поправила: «Он уже и общешколь-
ный выиграл, и на городской отобрался».

О том, что учеба и творчество в школе 
Никите давались очень легко, сегодня говорят 
все. Он мог, как рассказали нам учителя ли-
цея, даже на одном уроке получить несколько 
«пятерок». «Мы у него списывали, — говорит 
Александр, один из одноклассников погиб-
шего военного корреспондента. — Да что там 
мы. Вся параллелька списывала! И он даже 
решал несколько вариантов тестов за один 
урок. Всегда помогал. Даже если учителя, а 
они всегда за такое ругают, его отчитывали, 
все равно не отказывал».

«В День всех влюбленных мы писали ему 
«валентинки», он нравился многим девочкам, 
так как был не просто красивым парнем, но и 
всегда очень галантно себя вел, мог помочь 

девочке даже из младшего класса куртку на-
деть или портфель на спину закинуть, пред-
лагал: «Тебе донести до дома рюкзак? Про-
водить?» — вспоминает выпускница лицея, 
псковичка Ирина. — Мы, конечно, смущенно 
отказывались, а потом весь день сияли глаза 
от того, что старшеклассник обратил внима-
ние. Известие о том, что его больше нет, стало 
для меня лично горькой новостью. Я в школе 
была стеснительной, и когда он мне помог 
рюкзак тяжелый на спину надеть, я просто 
кивнула. Теперь понимаю, что «спасибо» от 
меня он уже не услышит никогда. Стыдно. 
Хороший был парень. Добрый».

«Бабушки его обожали, — вспоминает 
соседка Ульяна. — Некоторые так и говорили: 
«Никита, внучек, донеси нам, пожалуйста, 
наши покупки». И он всегда бабушке руку, 
чтобы она оперлась, подставит, а другой берет 
ее пакет или сумку. Друзья по двору шутили: 
«Никитка, ты опять бабушку «подцепил»?» А 
Никита парировал: «Зато у меня больше ба-
бушек, чем у вас!»

Отправившись на СВО, при любой воз-
можности писал, звонил и старался держать 
близких в курсе своих передвижений. А с 
конца марта все заволновались, потому что 
от Никиты перестали приходить привычные 
«С добрым утром!». Как оказалось, самые 
худшие предположения его близких сбылись 
22 апреля... 

Анна УДОВЕНКО, «МК в Пскове».Никита занимался тхэквондо.Никита занимался тхэквондо.

Выпускник военного университета.Выпускник военного университета.

Корреспондент Корреспондент 
ТК «Звезда» ТК «Звезда» 
Никита Гольдин Никита Гольдин 
на задании.на задании.
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— Здравствуйте, 
Григорий Борисо-
вич. Знаете, в 2021 
году в Турции был та-
кой случай. Мужчина 
вместе с поисково-
спасательным от-
рядом часами про-
чесывал лес, пока 
не выяснилось, что 
поисковики ищут 
именно его. Бывало 
ли в вашей практике 
что-нибудь подоб-

ное? Или, например, случалась история, 
когда сам поисковик терялся?

— Это нонсенс для нас. Нет, это не значит, 
что такое невозможно. Это значит, что я с не-
терпением жду этого дня. Я бы пожал руку этому 
человеку, он стал бы знаменит. Не в том смысле, 
что мы бы его засмеяли, а в том плане, что у нас 
появилось бы прекрасное поле для работы. 

Ведь как вы думаете, для чего поисковики 
проходят обучение? Для того чтобы таких слу-
чаев не было. У нас люди заходят в природу со 
знаниями, с владением приборами навигации и с 
хорошим умением ориентироваться по компасу. 
Волонтеры оснащены радиосвязью, изучают 
предварительную карту местности, знают, куда 
выходить в случае какой-то нештатной ситуации. 
Известен аварийный азимут, известны методы 
действий в случае чего. И если у нас вдруг воз-
никает в каком-либо регионе нестандартный 
кейс, мы очень детально это разбираем.

— А встречается ли врожденное умение 
ориентироваться на местности?

— Любой человек, абсолютно любой, 
легко затеряется в лесу, если у него не будет 
с собой компаса. Без средств навигации все 
эти дедушкины байки про внутренний компас 
мы относим к эзотерике и прочей чуши. Рабо-
тает опыт, работает логика, но эти фантазии 
не работают.

— А вы лично продолжаете участвовать 
в поисках? 

— Да, я стараюсь, но очень много админи-
стративных задач, которые снижают количество 
поисков, на которых я могу быть задействован 
физически, и это для меня грустно. 

— А вообще друзья, семья, знакомые 
как относятся к тому, что вы можете в любой 
момент сорваться посреди ночи на поиск? 
С пониманием? Или иногда все-таки труд-
ности возникают? 

— Прекрасный вопрос для человека, кото-
рый занимается этим первый год. Я занимаюсь 
этим 15 лет. Вокруг все прекрасно понимают, 
что я делаю, как я делаю, почему. Для человека, 
который входит в отряд, действительно необ-
ходимо найти этот самый баланс, устаканить 
семейную жизнь, работу и отрядный быт с тем, 
чтобы все вместе не конфликтовало.

Да, зачастую человек ныряет с головой в 
эту историю, забывая про все остальное. И это 
абсолютно неправильно. У нас главная рекомен-
дация новичкам — тратить время на родных, 
близких и так далее. И еще такая рекомендация 
руководителям всех направлений тоже внутри 
отряда, чтобы они не забывали своих. Потому 
что отряд съест столько времени, сколько будет 
на него отдаваться.

— А среди потеряшек вообще бывают 
люди, которые самостоятельно, по своей 
воле теряются и сопротивляются как-то 
тому, чтобы их нашли? 

— Есть такой термин, он неофициальный, 
но раньше его применяла полиция — называет-
ся «утрата родственных связей». Имеется в виду 
человек, который просто не хочет со своими 
родственниками взаимодействовать. А они не 
до конца это поняли и надеялись, что с ними 
будут общаться… Такие ситуации бывают. 

— И как вы в таких ситуациях 
действуете? 

— Если взрослый дееспособный человек 
не нуждается в помощи, мы насильно никому 

помощь не оказываем. Мы не «причиняем спа-
сение». Мы занимаемся теми поисками, где 
можем действительно помочь, — например, 
если человек борется за жизнь. Вот в этих слу-
чаях мы эффективны.

— А вы можете отказать в поисках? 
— Да. Мы можем отказать в поисках, если 

родители делят ребенка и оба в правах. Или 
должники какие-то — это не наша история. Наша 
история — это человек, терпящий бедствие, 
когда прямо сейчас происходит беда и наши 
действия могут изменить ситуацию. 

— Вы допускаете такую возможность, 
что прогресс настолько продвинется, что 
люди вообще не будут теряться? Камеры, 
нейросети, системы видеонаблюдения, 
искусственный интеллект, наконец… 

— Смотрите: в России несколько мил-
лионов дементных людей. Что с этой задачей 
должен сделать несчастный искусственный 
интеллект? Вселить в них когнитивные способ-
ности, придумать волшебное лекарство? Если 
он придумает ту таблетку, которая изменит 
их состояние, то я допущу возможность, что у 
нас будет меньше задач. Но это не значит, что 
они кончатся. 

И каждая задача — это люди, которые не 
предохранились от того, что они потеряют-
ся. Если с ними будет чудесное устройство, 
которое будет говорить: «Ты куда идешь, 
дурак? а ну прекрати!» — то, наверное, у нас 
будет меньше работы. Но большая часть этих 
людей ответит прекрасному искусственному 
интеллекту: «Я сам все знаю, со мной все 
будет в порядке».

— А бывали ли такие случаи, когда 

кажется, что надежда остается только 
на чудо? 

— Да, регулярно случается, когда внутри 
тает надежда на то, что ищем живого. Нет, все 
надеются, но вера теряется с каждой минутой… 
Например, когда идет пятый день поисков ре-
бенка, сложно поверить, что он живой. То же 
самое и со взрослыми. Но надо бороться, про-
должать, несмотря на все обстоятельства.

— И чудеса случаются? 
— Конечно. Вот в прошлом году пропадает 

дедушка в Егорьевском городском округе. Там 
прошли какие-то сильные ветра, невозможно 
нигде пройти: бурелом, торфяные разработки, 
каналы, затрудняющие движение групп. А меж-
ду каналами навалены бесконечные деревья. 
Ищем первый день, второй день, третий день… 

Деду прилично за восемьдесят, мы не можем 
его отыскать, не можем поменять картину этого 
поиска. Люди бьются днем и ночью в круглосу-
точном режиме. В первую ночь плюс четыре, а 
у него ветровка и футболка, что-то такое…

Идет черт знает какой день поиска. Вдруг 
видим с беспилотника человека, идущего вдоль 
канала, и у него специфическое ведро — оваль-
ное, а не круглое. И поразительно, что этот чело-
век до сих пор не лежит, а идет! Соответственно, 
дальше начинается «охота» за ним при помощи 
пеших групп, которые там еще два часа его лови-
ли по лесу, ну и все — счастливое спасение. 

— А бывает такое чувство, что охваты-
вает отчаяние от невозможности помочь 
человеку? Есть ли какие-то, может быть, 
механизмы моральной поддержки? 

— Каждый человек переживает тяжелую 
ситуацию, которая называется «не найден», 
когда мы потратили огромные усилия и не смог-
ли обнаружить человека. Это самая большая 
проблема, которая у нас возникает. Вот этих 
«не найден» количество немалое. У нас в не-
которых регионах такой диапазон колеблется 
в пределах от 4% до 13%. 

Это самое тяжелое для нового поиска. 
Естественно, когда ты тратишь огромные уси-
лия и не приходишь к результату, это такой 
демотиватор. С ним надо научиться бороться. 
Как? Есть простой ответ на этот вопрос. Больше 
80% поисков завершаются результатом «Най-
ден. Жив». В Московском регионе цифра 96% 
в природной среде за первые сутки.

— Есть ли период, который вы могли 
бы назвать сезоном потеряшек?

— Как правило, этот сезон связан с 

появлением даров леса. В лесах Сибири сей-
час активно растет черемша, оттуда буквально 
не вылезают. Шишку собирают, круглогодично 
собирают чагу, гриб этот древесный. 

Потом все побегут на сбор опят, те, кто не 
может бежать, — поползут. Нет, там какой-то 
наркотик все-таки или я ничего не понимаю. 
(Смеется.) Представьте, пенсионеры берут 
250-литровый пакет — в такие в фильмах трупы 
заворачивают — и, поддерживая друг друга, 
ползут в лес. 

У нас даже такое направление появилось 
— лесная связь. Когда человек заблудился в 
сезон опят, но находится на связи, ему по-
ступает определенная рекомендация. Знаете 
какая? Пытаться докричаться до товарищей 
по несчастью! Нас еще нет в этом лесу. А по-

теряшка сейчас на себя других заплутавших 
соберет, и мы их скопом найдем.

Я до сих пор помню 17 сентября 2017 года, 
этот день пока не перебили. 102 заявки в Мо-
сковском регионе одновременно на лес. 102 
человека одновременно не могут выйти! У нас 
в этот момент меняются методики поиска, мы 
очень упрощаемся, делаем градацию по воз-
растам. Предположим, кто может дождаться 
следующего дня, того завтра будем искать, 
а сегодня будем искать того, кто не может 
дождаться. Но если это очень затрудненный 
поиск, если это сложный человек, то мы тоже 
на него потом поедем. Например, потерялись 
бабушка глухая и бабушка без проблем со слу-
хом. Соответственно, бабушка без проблем со 
слухом первая. А бабушка глухая будет вторая, 
потому что там мы встрянем. Так вот, в тот день 
мы не спасли двоих.

— Из ста двух?
— Да. Кто-то вышел сам, но многих достали 

мы. Но за тех двоих мы очень долго бились. К 
сожалению, безрезультатно.

— А что самое воодушевляющее в рабо-
те? Что вас больше всего мотивирует?

— Мотивирует то, что мы каждый день воз-
вращаем домой людей, которые без нас не 
вернулись бы.

— Какие самые большие трудности?
— Самая большая сложность — это, ко-

нечно, нехватка людей, потому что количество 
заявок в прошлом году у нас было больше 50 
тысяч, а количество людей, которые в отря-
де, меньше 50 тысяч, и на каждого человека 
приходится больше одной заявки. А для того 
чтобы отработать одну заявку, нам требуется 

больше 10 человек. Соответственно, у нас яв-
ный дефицит. 

И вот в минувшую пятницу на поиске во 
Владимирской области был момент, когда мы 
вынуждены были закрыть штаб, потому что у 
нас кончились люди.

— Ничего себе…
— Да, представьте себе. С понедельника 

по четверг мы бились за потерявшегося де-
душку. Всем на работу, все, кто могли, в пять 
утра уезжают, и с пяти утра до 16.00 у нас там 
работают только автономный болотоход и два 
человека на нем. Все остальные кончились. 
Когда вы не можете помочь из-за того, что у 
вас мало людей, это самое тяжелое. Ресурсы 
так распределены по стране, что далеко не 
во всех местах они есть. Мы не можем до них 
дойти. А каждый человек должен иметь равные 
возможности для спасения.

Например, в субботу ночью пропадает 
мужчина в Архангельской области, на границе 
с Коми. Из Архангельска ехать 6 часов с пере-
правой, которая не действует, и надо как-то 
договариваться с властями, чтобы вообще 
переплыть реку. Связи нет, ничего нет во все 
направления до бесконечности… Это здесь 
мы будем показывать вертолеты, болотоходы 
и так далее, а там это будут обычные люди с 
большим желанием найти и спасти. У которых 
с собой только фонари, рации и навигаторы. 
Других технических средств мы там не можем 
обеспечить. 

— Трудности с логистикой?
— Да нет, просто очень бедная сфера. По-

чему? Тоже важный вопрос. А потому что люди 
не понимают глубину проблемы. Все готовы 
говорить, что с пожарами надо бороться, но 
мало кто разговаривает про то, сколько людей 
теряется. На пожарах в 2023 году 7200 погиб-
ших. В ДТП 14 500 трупов в тот же год. А людей, 
которые не вернулись, 28 000. То есть если взять 
пожары и ДТП вместе, то погибших все равно 
будет меньше, чем людей, которых просто не 
успели спасти. И это не найденные погибшие 
— это те, которых вообще не нашли.

— Небольшой блиц-опрос. Какой самый 
важный предмет в вашем рюкзаке?

— В моем случае это багажник машины, 
потому что в рюкзаке не поместится всё, что 
нам надо. Базово для меня это заряженный 
мобильный телефон.

— Одно слово, которое характеризует 
наиболее емко вашу работу?

— Ой, наверное, нельзя все-таки вам такие 
слова говорить… (Улыбается.) Ну какое слово? 
Пусть будет «старание».

— Что страшнее: потерять или 
потеряться?

— Вероятнее всего, потеряться. Хотя и то, 
и другое — это обратимые процессы.

— Большое спасибо за беседу, Григо-
рий Борисович. Можете что-то напоследок 
пожелать нашим читателям?

— Думать о своей безопасности, думать о 
безопасности близких, которые от вас зависят. 
Это старшее поколение, младшее поколение. 
И дружить со своими детьми, знать, где кто 
находится. 

 Михаил КУЗНЕЦОВ.

По сути именно та суровая военная стра-
да — время, когда на полях сражений реша-
лось, быть или не быть нашему государству, 
— открыла для широких масс населения воз-
можность отмечать должным образом приход 
Праздника Праздников. Весной 1942-го, когда 
войска вермахта стояли еще совсем недалеко 
от Москвы, Сталин дал распоряжение, кото-
рое совершенно невозможно было прежде 
представить: на одну пасхальную ночь — с 4 
на 5 апреля — отменить комендантский час и 
разрешить людям участвовать в торжествен-
ном церковном богослужении в храмах.

Так наступила на территории Советского 
Союза религиозная «оттепель», порожденная 
тяжелейшей военной ситуацией, в которой 
оказалась страна. Кремлевские товарищи во 
главе с «вождем народов» тогда поняли: имен-
но вера, помощь церкви, священников спо-
собны поддержать людей в тылу, на фронте, 
добавить им духовных сил для каждодневной 
борьбы с опасностями и лишениями.

Апофеозом этой «оттепели» стала Пасха 
1945 года. По удивительному стечению об-
стоятельств той весной сошлись на календа-
ре почти вплотную два важнейших события 
— церковное и военно-политическое. 6 мая 
верующие отпраздновали Светлое Христово 
воскресение, а 9 мая грянул День Победы, 
стало известно о капитуляции фашистской 
Германии. 

Конечно, тогда, в разгар весенних дней 
1945-го, все уже понимали, что триумфальное 
завершение долгой и тяжелой войны — вот 
оно, на пороге. Тем важнее было людям отме-
тить церковный праздник, символизирующий 
победу жизни над смертью.

Это осознавали в руководстве страны. За 
несколько дней до Пасхи, 25 апреля 1945 года, 
на имя Сталина была отправлена служебная 
записка, снабженная грифом «совершенно 
секретно»: 

«Совет по делам Русской Православ-
ной Церкви при СНК СССР полагает целе-
сообразным, по примеру 1942–1943 и 1944 
гг., допустить ночную пасхальную службу в 
церквах Москвы и других городах, объяв-
ленных на осадном и военном положении, и 
в связи с этим разрешить беспрепятственное 
хождение по городу в ночь с 5 на 6 мая сего 
года…»

Иосиф Виссарионович дал «добро» — 
хотя и не тотчас. Соответствующее разре-
шение было утверждено лишь 3 мая. Зато в 
Кремле расщедрились. Было не только ле-
гализовано посещение гражданами ночной 
праздничной службы в храмах, разрешено 
совершать крестные ходы вокруг церквей 
со свечами (светомаскировка отменялась) и 
под колокольный звон (там, где еще уцелели 
колокола). Согласно распоряжению сверху, 
руководителям предприятий, организаций 
и учреждений позволялось по своему усмо-
трению решить вопрос насчет объявления 
нерабочими не только воскресного дня 6 
мая, но и предшествующей ему субботы 5 
мая, и это при том, что страна еще жила в 
условиях тотальной мобилизации сил для 
ведения военной кампании!

Власти позаботились даже о материаль-
ной поддержке православного праздника. В 
нескольких крупных городах на хлебозаводах 
и в пекарнях был срочно организован выпуск 
партий куличей. Конечно же, их моментально 
раскупили. Кроме того, в некоторых магази-
нах поступила в продажу творожная масса 
— замена традиционной пасхе. 

Странно было бы предполагать, что столь 
масштабные праздничные мероприятия 

— да еще религиозные! — могли в то время 
обойтись без строгого контроля со стороны 
спецслужб. Зато благодаря такому тщатель-
ному надзору у нас теперь есть возможность 
оценить масштаб Пасхи 1945-го. Согласно 
данным, собранным для итогового отчета 
по линии НКВД, для проведения пасхальных 
богослужений в стране было открыто в общей 
сложности около 10 000 храмов. По самым 
скромным подсчетам, их посетили в ночь с 5 
на 6 мая более 5 миллионов человек.

Одной из самых многолюдных стала 
служба в тогдашнем главном храме Москвы — 
в Елоховском соборе. Ее по уже появившейся 
традиции возглавлял Святейший патриарх. А 
им совсем незадолго до описываемых собы-
тий стал Алексий, который сменил умершего 
владыку Сергия. Таким образом, майское пас-
хальное богослужение 1945-го стало первым 
для Алексия после его интронизации. И это 
привлекло в Елоховский храм дополнительно 
десятки и сотни верующих. Как вспоминают 
очевидцы, даже весьма большое церковное 
здание не смогло вместить всех желающих. 
Множество людей скопилось перед собором. 
В какой-то момент удержать напор толпы не 
удалось, началась давка, из-за которой по-
страдали несколько человек. 

Отец автора этих строк в ту пору работал 
фельдшером на столичной подстанции скорой 
помощи. Он рассказывал, что по срочному вы-
зову несколько машин с бригадами медиков 
были направлены к собору, чтобы забрать от-
туда травмированных, потерявших сознание 
и развезти по больницам.

Однако даже столь неприятная «наклад-
ка» не уменьшила всеобщей радости от празд-
ника уже наступившего — Пасхи и грядущего 
— победы над Третьим рейхом.

В Елоховском соборе, а потом и в дру-
гих церквях верующим зачитали послание 
патриарха Алексия: 

«Пасхальная радость Воскресения Хри-
стова соединяется ныне со светлой надеждой 
на близкую победу правды и света над неправ-
дой и тьмой германского фашизма, который 
на наших глазах сокрушается соединенной 
силою наших доблестных войск и войск на-
ших союзников. Свету и силе Христовой не 
возмогли противиться и препятствовать тем-
ные силы фашизма, и Божие всемогущество 
явилось над мнимою силой человеческой… 
Преклоняясь пред изумительными подвигами 
русских воинов, полагающих за наше счастье 
жизнь свою, и радуясь грядущей победе над 
исконным врагом русского народа, усугубим 
эту радость благодарным воспоминанием 
победы Христа над адом и смертью и даро-
вания нам этой победой вечной радости в 
невечернем дни Царствия Своего».

О великом празднике Воскресения не 
забывали и на передовой — там, где еще 
продолжались бои с гитлеровцами. Вот что 
рассказывал корреспонденту «МК» один из 
ветеранов войны Виталий Сидоренко:

— Я служил в пехоте командиром отде-
ления автоматчиков. Говорят, что на войне 
атеистов нет. Могу подтвердить: многие из 
моих товарищей, хоть и не были в мирное 
время воцерковлены, однако, отправляясь в 
действующую армию, получили от матерей, 
бабушек крестики, иконки. Их носили при 
себе вместе с самыми важными документа-
ми, зашивали в гимнастерки… Не раз видел: 
перед тем как подняться в атаку, некоторые 
осеняли себя крестным знамением. Впро-
чем, находясь в резерве, на отдыхе, вести 
между собой разговоры о вере, о религии 
было не принято. Если уж только возникли с 
кем-то из соратников совсем доверительные 
отношения.

У меня в отделении был пожилой уже боец 
— дядя Боря. Так получилось, что мы с ним не 
скрывали друг от друга своей религиозности. 
В тот день — вернее, в ту пасхальную ночь 
1945-го — наш полк находился на подступах 
к рубежу Эльбы, во втором эшелоне. Устрои-
лись на отдых в каком-то сарае или пакгаузе. 
Я, конечно, помнил о столь значимом церков-
ном празднике, и вот, словно по будильнику, 
проснулся среди ночи, поднялся, вышел к 
посту дневального, где огонек горел, глянул 
на часы — половина первого. Мысленно про-
пел молитву «Христос воскресе из мертвых, 
смертию смерть поправ...». А когда вернулся 
на свое место, глядь, а дядя Боря тоже не спит. 
Мы с ним тихонько поздравили друг друга, 
обнялись, похристосовались…

А наутро, конечно, никаких праздничных 
церемоний. Собрались быстро, и маршем 
вперед. Днем 6-го довелось еще с упирав-
шимися фрицами — одной из окруженных 
неприятельских групп — повоевать. Трех или 
четырех своих однополчан в тот пасхальный 
день я недосчитался. 

    
Вспоминая о Пасхе 1945-го, нельзя не 

упомянуть еще об одном богослужении, про-
шедшем в ту ночь. Подобного ему не было, 
наверное, нигде и никогда. Праздничный 
чин смогли должным образом организовать 
узники едва ли не самого страшного из всех 
фашистских концлагерей — Дахау. 

Эту «столицу смерти» лишь нескольки-
ми днями раньше, 29 апреля, освободили 
американские войска. К тому времени в ба-
раках оставалось около 32,5 тысячи живых 
заключенных. Вывезти их в другое, более 
приспособленное для нормального существо-
вания место быстро не получалось. Однако 
американцы постарались обеспечить изму-
ченным людям хоть мало-мальски сносные 
условия. Освободители даже установили в 
бараках радиоприемники, реквизированные у 
состоятельных немецких семей из соседнего 
городка. Так бывшие узники нацистов смогли 
узнавать самые последние новости: Крас-
ная Армия взяла Берлин, войска вермахта 
в разных местах страны начали сдаваться 
в плен…

Между тем подошел день Пасхи. О том, 
как этот праздник отметили в бывшем концла-
гере его чудом уцелевшие обитатели, сохра-
нились воспоминания одного из заключенных 
— Глеба Александровича Рара, известного 
впоследствии церковного и общественного 
деятеля русской эмиграции.

«Конечно, я все это время отдавал себе 
отчет в том, что эти многозначительные 

события происходили во время Страстной 
седмицы. Но как мы отметим ее, помимо на-
шей тихой, частной молитвы? Один соузник и 
главный переводчик Международного коми-
тета заключенных, Борис Ф., навестил меня 
в блоке 27… чтобы уведомить о предпри-
нимаемых попытках организовать совмест-
но с Греческим и Югославским комитетами 
заключенных православное богослужение в 
день Святой Пасхи, 6 мая.

Среди заключенных находились право-
славные священники, диаконы и монахи со 
Святой горы Афон. Но не было ни облачений, 
ни каких-либо книг, икон, свечей, просфор, 
вина… Попытки раздобыть все эти предме-
ты из русского прихода в Мюнхене не были 
увенчаны успехом, поскольку американцам 
не удалось найти кого-либо из этого прихода 
в разрушенном городе. 

Несмотря на это, удалось решить некото-
рые из этих проблем: католическим священ-
никам, заключенным в Дахау, было разрешено 
остаться вместе в одном бараке и служить 
мессу... Они нам, православным, предложили 
воспользоваться их молитвенной комнатой в 
блоке 26, который был как раз напротив, через 
улицу от моего блока. Кроме деревянного 
стола и списка иконы Ченстоховской Божией 
Матери, висевшего на стене над столом, ча-
совенка была совершенна пустой…»

Глеб Рар описал, как получилось найти 
выход из ситуации с облачением церков-
нослужителей. По его словам, заключенные 
сшили необходимые для совершения службы 

епитрахили священников и орари дьяконов из 
длинных полотенец, взятых в больнице при 
концлагере. Посередине на них прикрепили 
найденные там же, в больнице, нашивки с 
красными медицинскими крестами, заменив 
ими кресты православные, которые должны 
присутствовать на церковном облачении. 

«В день Святой Пасхи, 6 мая, который 
знаменательным образом в этом году при-
ходился на день памяти св. великомученика 
Георгия Победоносца, сербы, греки и русские 
собрались у барака католических священни-
ков, — вспоминал далее Г.А.Рар. — …За всю 
историю православной церкви, вероятно, не 
было такого пасхального богослужения, как 
в Дахау в 1945 году. Греческие и сербские 
священники и сербский диакон облачились 
в самодельные ризы, которые они надели на 
серо-голубые полосатые одежды заключен-
ных. Затем они начали песнопения, переходя 
с греческого на церковнославянский, а за-
тем снова на греческий. Пасхальный канон, 
пасхальные стихиры — все пелось наизусть. 
Евангелие от Иоанна — также по памяти. 
И, наконец, Слово св. Иоанна Златоуста — 
тоже по памяти. Молодой греческий монах-
святогорец встал перед нами и произнес его 
с таким проникновенным энтузиазмом, что 
мы его никогда не забудем до конца нашей 
жизни. Казалось, что сам Иоанн Златоуст 
говорил через него к нам и также ко всему 
остальному миру!

Восемнадцать православных священни-
ков и один диакон, в большинстве — сербы, 
участвовали в этой незабываемой службе. 
Подобно расслабленному, которого через 
отверстие в крыше опустили перед Христом 
Спасителем (этот эпизод описан в Евангелии. 
— А.Д.), один из бывших заключенных, грече-
ский архимандрит Мелетий, был принесен в 
часовню на носилках, где он пробыл лежащим 
во время всего богослужения…»

В первой половине 1990-х стараниями 
военнослужащих Западной группы советских 
войск в Германии при активной поддержке 
Глеба Александровича Рара и других русских 
эмигрантов была построена в Дахау право-
славная часовня Воскресения Христова. По-
зади престола в ней размещена уникальная 
по своему сюжету неканоническая икона: 
изображены два ангела, отворяющие ворота 
концлагеря Дахау, и Иисус Христос, который 
выводит узников на свободу. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

ЭКСКЛЮЗИВ
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Как отмечали Пасху 
в 1945 году

КУЛИЧ ПОБЕДЫ
Светлое Христово воскресение — один из 

наиболее широко отмечаемых в России 
праздников. Так было и в богоборческие 

советские годы, так было даже в суровое военное 
четырехлетие. Каждое из пасхальных торжеств 
периода Великой Отечественной по-своему 
уникально, отмечено небывалыми доселе 
событиями. А Пасха 1945-го оказалась и вовсе 
сопряжена с удивительными совпадениями в 
календарях церковном и мирском.

Ворота Дахау. Лозунг «Arbeit macht frei» — «Труд освобождает» был 
размещен на воротах многих нацистских концентрационных лагерей .

Икона в часовне на территории 
бывшего концентрационного 
лагеря Дахау.
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Куда в России ежегодно 
исчезают тысячи людей

Григорий Борисович Сергеев — основатель до-
бровольческого поисково-спасательного отряда 
«ЛизаАлерт», который занимается розыском без 
вести пропавших. Название отряда произошло 
от имени Лизы Фомкиной — девочки, потеряв-
шейся в лесу с бабушкой в октябре 2010 года. 
Обеих нашли погибшими. С тех пор Григорий 
Борисович решил, что дети и взрослые не долж-
ны теряться и погибать. В канун летнего сезона, 
когда число сгинувших без вести — в первую 
очередь в лесах — резко возрастает, «МК» по-
общался с Сергеевым, чтобы выяснить, как не 
пропасть поодиночке.

« ДЕДУШКИНЫ БАЙКИ 
ПРО ВНУТРЕННИЙ КОМПАС —
ЭТО ЭЗОТЕРИКА И ЧУШЬ»

Опытные инструкторы 
показывают, как 
работают рации.

Здесь рассказывают 
о том, что такое «прочес» 
и работа на отклик.

чес
не 
по
им
ли 
что

ное? Или, например, слу
когда сам поисковик теря

Основатель 
движения 
Григорий  
Сергеев.
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Вновь активно заговорили о Мелании 
Трамп в день инаугурации ее мужа 21 января. 
Тогда и без того загадочной фигуре первой 
леди придал еще большую таинственность 
ее образ. Черная шляпка с широкими полями, 
натянутая на глаза, казалось, не давала миру 
как следует разглядеть всю красоту супруги 
47-го президента США.

Правда, это и сыграло с ней злую шутку. 
В Сети некоторые начали высмеивать ее как 
будто не по событию строгий образ и начали 
делать коллажи с фото Мелании и мультяшны-
ми героями. В топе в русскоязычном сегменте 
оказалась старуха Шапокляк. Но первая леди 
Америки — далеко не из робкого десятка, а 
поэтому любой пиар — это пиар.

Мелания Трамп (а в девичестве Кнавс) из 
скромной югославской семьи. Ее родина — 
Словения. Отец продавал автомобили, мать 
работала в текстильной промышленности. 
Возможно, это и стало толчком для еще со-
всем молоденькой тогда Мелании податься 
в модельный бизнес. Успех был обеспечен. 
Сначала она завоевала сердца людей в родной 
Словении, а затем поехала покорять Париж, 
Милан, Нью-Йорк... и сердце женолюба До-
нальда Трампа. Женщина с обложки (а Мела-
ния появлялась в нескольких журналах и даже 
позировала в купальнике для издания Sports 
Illustrated) наверняка не могла оставить юркого 
бизнесмена в покое.

Тогда еще Мелания Кнавс повстречала 
своего будущего мужа первый раз в 1998 году 
на вечеринке индустрии моды в Нью-Йорке. 
Долгие ухаживания вылились в свадьбу, кото-
рая произошла в январе 2005 года. Церемония 
бракосочетания состоялась в Палм-Бич во Фло-
риде. Для девушки это был первый брак, и она 
отдалась ему сполна!

Уже в 2006 году у пары родился сын Бэр-
рон, в том же году Мелания стала гражданкой 
США. Даже в этот период она не оставляла 
свою карьеру. Помимо периодической работы 
моделью она продвигала линию ювелирных 
изделий, продаваемых компанией QVC, и раз-
работала линию средств по уходу за кожей на 
основе икры.

Перед тем как стать первой леди в первый 
раз, Мелания стала фигурой весьма загадоч-
ной и в то же время безумно любопытной. Хотя 
она не играла заметной роли в президентской 
кампании мужа на выборах 2016 года, она вы-
ступила на Республиканском национальном 
съезде в том же году. Ее речь изначально 
вызвала похвалу, но позже выяснилось, что 
она содержала предложения и фразы, по-
хожие на те, которые произносила Мишель 
Обама восемь лет назад. Впоследствии Ме-
лания Трамп сохраняла сдержанность, пока 
за несколько недель до выборов она не вы-
ступила в защиту своего мужа после того, 
как ряд женщин обвинил его в сексуальном 
насилии и домогательствах. Уж за кого, а за 

свою семью Мелания, как любая настоящая 
женщина, стоит горой.

Кстати, это проявилось и тогда, когда Трам-
пы первый раз перебирались в Белый дом. 
Мелания не торопилась этого делать, объясняя 
это тем, что в этот период еще учится ее сын 
Бэррон. Для нее это важнее, поэтому переезд 
состоялся после окончания учебного года.

В 2018 году она запустила инициативу 
Be Best, которая была сосредоточена на де-
тях. Ее основной целью было прекращение 
кибербуллинга. 

Мелания Трамп в основном не появлялась 
на публике в годы после ухода из Белого дома. 

Публика увидела ее вновь лишь в 2024 году 
на съезде Республиканской партии, где она 
уже предусмотрительно не выступала. Позже 
она выпустила свои мемуары под лаконичным 
названием «Melania». Но после возвращения 
в Белый дом она уже стала совсем не такой 
скромной фигурой, какой была прежде. Не-
которые зарубежные СМИ даже заподозрили 
в ней чуть ли не теневого политического игрока 
американского лидера.

Проверить это невозможно, но, наверное, 
лучше всего отражает ее фигуру использован-
ная изданием Hola фраза в тексте, который был 
приурочен к 53-му дню рождения Мелании: «Она 
находит утешение в своей небольшой семье». 
Да, наверное, так оно и есть. Семья для Мела-
нии — то, что будет всегда для нее на первом 
месте. И она точно сделает все, чтобы встать на 
защиту своих самых близких. И в этом, похоже, 
ее главная миссия.

Полина КОНОПЛЯНКО, Илья ЛИТОВ.

Накануне закрытия 47-го ММКФ состо-
ялась премьера фильма «Семь дней 
Петра Семеныча» Тиграна Кеосаяна. 
Сам он уже четыре месяца находится 
в коме, но жена и сосценарист карти-
ны Маргарита Симоньян устроила пре-
мьеру. 

За несколько часов до этого в том же ки-
нозале, едва ли не единственном большом в 
Москве, состоялся конкурсный показ южно-
корейского фильма «День цветения хлопка». 
Режиссер Щин Ин Гён вышел представлять 
свой фильм, а публики — раз-два и обчелся. Зал 
был настолько пуст, что неловко стало перед 
режиссером, так любящим русскую культуру. 

На показ фильма Тиграна Кеосаяна по-
пасть было сложно. Это был один из немногих 
фестивальных сеансов, на который рвалась 
публика. Съемочная группа зачем-то взяла 
около 700 билетов. В результате многие зри-
тели не попали, а зал зиял проплешинами. 
В общем, чтобы собрать зал, сегодня нужны 
чрезвычайные обстоятельства: смерть, бо-
лезнь, скандал...

На ММКФ было несколько премьер, кото-
рые невозможно воспринимать, абстрагируясь 
от контекста. «Филателию» Натальи Назаровой, 
совсем недавно покинувшей этот мир после 
тяжелой болезни, представляли продюсер 
и актриса. В «Туда» Ивана Петухова из про-
граммы «Русские премьеры» последнюю роль 
сердечной мамы главного героя сыграла Ев-
гения Добровольская. На экране ее не узнать. 
Болезнь сделала свое всепожирающее дело. В 
«Двое в одной жизни, не считая собаки» Андрея 
Зайцева небольшую и яркую роль сыграл Илья 
Дель, который, слава богу, жив, но получил 
ножевое ранение. 

Тигран Кеосаян уже четыре месяца нахо-
дится в коме. Все время идет противоречивая 
информация о его состоянии. И вдруг премьера 
на ММКФ, которую сложно даже оценивать в 
свете подобных обстоятельств. 

Он заметно дебютировал в начале 90-х 
фильмом «Катька и Шиз». Его «Бедную Сашу» 
отметили на «Кинотавре» за лучшую мужскую 
роль (Александр Збруев). «Президент и его 
внучка» получил спецприз того же сочинского 
«Кинотавра». Кеосаян умело работал с акте-
рами, с большими мастерами, и картины, со-
ответственно, получались у него актерскими. 

«Ландыш серебристый» стал кинохитом, за-
воевал награду выборгского «Окна в Европу». В 
2006 году вышел «Заяц над бездной» с велико-
лепным Богданом Ступкой в роли Брежнева. 
Одну из ролей там, как и в «Президенте и его 
внучке», сыграл Владимир Ильин, которому 
теперь выпала небольшая, но яркая роль не-
типичного олигарха. Позднее режиссура пере-
стала быть для Кеосаяна делом жизни. 

Представляла его новый фильм Марга-
рита Симоньян. Она принесла извинения за 
неразбериху, оправдывая ее тем, что опыта 
организации премьер у нее нет, рассказала 
о своих сомнениях по поводу проведения 
премьеры, но уверила в том, что Тигран бы ее 
одобрил. Она рассказала про свой «проходной 

рассказик», ставший основой сценария. «Мы 
были у Тиграна и рассказали, что сегодня 
премьера. Поеду к нему и после премьеры, 
поделюсь, как все прошло. Тиграша, посмо-
три, как они хлопают», — говорила со сцены 
Маргарита. 

Перед болезнью Кеосаян успел снять 
«Семь дней Петра Семеныча». Успел ли он сам 
завершить картину — неизвестно. В финальных 
титрах — посвящение брату Давиду, ушедшему 
на 62-м году жизни в 2022-м. Многие из присут-
ствовавших на премьере кинематографистов 
хорошо знали Давида — продюсера, режиссе-
ра, сотрудника «Совэкспортфильма».

Фильм разбит на главы: 60-е, 70-е, 80-е. 
Время советское и ностальгическое для ре-
жиссера. Главный герой — 70-летний житель 
Черноморского побережья Петр Семеныч. Его 
тут знает каждая собака. Он и парк сажал, куда 
со всей страны приезжают туристы. Без билета 
туда не пройти, а рыбу ловить где-то надо. Для 
Семеныча и 200 рублей — деньги. 

Он живет в доме, каких в Сочи и окрест-
ностях почти не осталось. Видимо, у Тиграна 
Кеосаяна сохранилась тоска по тем ушедшим 
временам. 

Сыграл Петра Семеныча сильно похудев-
ший после инсульта Федор Добронравов. У 
него несколько сильных сцен, особенно от-
кровенный разговор с олигархом Владими-
ра Ильина на лавочке у яхты. Бедный ты или 
богатый, печали и радости одни по большому 
счету. Ситуация неправдоподобная, полуска-
зочная, но в жизни и не такое случается. Актеры 
сумели сделать этот разговор убедительным. 
Публика прослезилась. Картина, собственно, 
и держится на актерах, на Добронравове пре-
жде всего. 

Фильма до премьеры он не видел, но 
вспоминал о приятной и нежной атмосфере 
на площадке. Главного героя в молодости сы-
грал сын актера Иван Добронравов, тот самый 
выросший мальчик из «Возвращения» Андрея 
Звягинцева. 

Семеныч в самом начале фильма узнаёт, 
что серьезно болен. У него саркома легкого. 
Он и слов-то таких никогда не слышал. Есть на-
дежда, что столичное светило, приезжающее на 
отдых в Сочи (странно, что в такой простецкий 
район), скажет веское слово, и все окажется не 
более чем предположением. В общем, жить 
Семенычу и жить. 

Он давно один. Жена умерла, а дочь как 24 
года назад укатила в Турцию шубами торговать, 
так и не давала о себе знать. Ни разу не позво-
нила и вдруг заявилась, прослышав о болезни 
отца. Теперь она хочет его дом продать, находит 
выгодного покупателя. Сыграла ее дочь Давида 
Кеосаяна Лаура Кеосаян, снимающаяся в кино 
с детских лет. Ясно, что все это не просто так, 
а дань памяти старшего брата. 

На могиле жены Семеныч разговаривает 
с покойницей, а в кустах что-то шевелится. 
Появляются крепкие парни в военной форме, 
рекомендуют побыстрее покинуть кладби-
ще, потому как первый борт вот-вот полетит. 
Когда-то и в небе расчищали пространство 
для Брежнева, отменяя все остальные рейсы. 
А люди часами с детьми сидели на лужайках 
под солнцем. 

В картине снимались колоритные армян-
ские актеры, но удивительное дело — выгля-
дят они как карикатурные персонажи. А Олеся 
Железняк, сыгравшая соседку Рузанну, не вы-
зывает никаких сомнений. Она настоящая ар-
мянская женщина, которая всегда поможет. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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ЗА БУГРОМ

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Первый этап внедрения в респектабель-
ную столичную жизнь обошелся моему другу 
Евгению в триста рублей, их он сунул началь-
нику жилконторы, который позволил пришлому 
искателю лучшей доли примоститься в на-
значенном под снос аварийном строении — 
шлепнул в паспорт Евгения печать постоянной 
прописки взамен временной, предупредив: 
«Распишись сам. Если разоблачат, скажешь, 
что печать выкрал из моего сейфа». Евгений 
согласился. И не прогадал: никто с тех пор не 
интересоваться таким пустяком, как обзаведе-
ние пропиской. (Через некоторое время огра-
ничения на проживание в Москве отменили.) 

Следующий шаг — выколачивание при-
емлемой комнатушки — Евгений осуще-
ствил, устроившись на должность лаборанта 
в научно-исследовательский институт, где мы 
и познакомились. Штурм он начал на профсо-
юзном собрании, протащив в повестку туманно 
сформулированный вопрос о неприемлемых 
условиях обитания некоторых сотрудников. 
Председательствовавший замдиректора, с 
которым Евгений неформально выпивал в 
рабочее и нерабочее время и которому возил 
удобрения на садовый участок (химреактивы 
наших же институтских складов), промямлил в 
микрофон: «Вообще-то запрещено устраивать 
из служебных помещений коммуналки, однако 
если в какой-нибудь квартире освободится 
комната, то в виде исключения…»

Собрание проходило тягомотно, пришед-
шие не чаяли быстрее выбраться на свежий 
воздух. Кто-то выкрикнул: «О какой именно 
квартире речь? У нас все квартиры уком-
плектованы!». На него зашикали, а Евгений 
взмолился: «Вдруг произойдет чудо и комната 
освободится, давайте голоснем. Чтоб вторич-
но не сгонять в зал кворум». Приняли, чтобы 
поскорее закончить нудеж, единогласно. 

Евгений знал, что делал: в состряпанном 
им протоколе состоявшегося толковища но-
мер вожделенной квартиры был указан кон-
кретно. Незадолго до профсоюзного схода 
он закрутил шашни с женой завлаба, не от 
мира сего пентюха, витавшего в отвлеченно-
теоретических эмпиреях. Коллеги откровенно 
трунили над зацикленностью этого одержи-
мого исследовательской канителью фанатика 
и его погруженностью в нескончаемые экс-
перименты. Да и внешность охламона рас-
полагала к зубоскальству — округлый таз, 
покатые плечи, длинные, свисающие на уши 
лохмы, складывалось ощущение, что приро-
да лепила женщину, но в последний момент 
передумала и вырулила на мужские рельсы. 
Неудивительно, что его жена, атакованная 
брутальным, Евгением, без колебаний по-
дала на развод и съехала от супруга вместе с 
дочкой-школьницей к своей матери, а ключи 
от квартиры, где бросила остолопа, вручила 
обожателю — в качестве залога будущего 
семейного единения. Сказала: «У дурня ума 
не хватит сменить замки». В тот же день Евге-
ний вселился на освободившуюся площадь. 
Сообщнице обещал выдавить ее бывшего и 
гарантировал возвращение в гнездышко, к 
кузнецу нового обоюдного счастья. 

Облапошенный завлаб не сразу сооб-
разил: произошло непоправимое. Он был ту-
годум. Очнувшись, пустился курсировать по 
институтским кабинетам: просил тех, кто голо-
совал за вселение Евгения, отозвать подписи. 
Люди уклонялись. Он настаивал. И напрасно. 
Мало кто любит, когда припирают к стенке, 
давят на психику и чего-то требуют.

Я побывал в обиталище Евгения. Неадек-
ватный тип, уплотненный на своей законной 
территории, увидев меня, заорал: «Вы здесь 
с какой стати?» И хотя обратился ко мне на 
«вы», я счел за лучшее улепетнуть. В перевоз-
буждении он мог на меня наброситься.

Евгения огорчило мое бегство.
— Как раз требовалось, чтобы он напал, 

это дало бы возможность вызвать органы охра-
ны правопорядка. Одним махом избавились 
бы от идиота. — Евгений вопросил: — Он и 
верно производит впечатление психа? 

— Точно: не здравомыслящего, — конста-
тировал я. Но нашел аргумент для оправдания 
бедолаги: — Он у себя дома. И вдруг вперся 
посторонний. — Я прибавил: — Держись от 
полоумного подальше. 

Цель Евгения, напротив, была ввязаться 
в ближний бой, меня он тянул в помощники. 
Мы и без того были сообщники: цедили вы-
деленный для промывания приборов спирт в 
пустые поллитровки из-под «Экстры» и «Сто-
личной» (с нетипично редкими для тех времен 
завинчивающимися пробками: в широкую 
продажу поступали емкости с нашлепнутыми 
алюминиевыми «бескозырками», которые при-
ходилось сковыривать), отправляясь кутить, 
везли в сумках батареи горячительного бо-
гатства, потому считались наижеланнейшими 
гостями, если не успевали предупредить, что 
напиток девяностоградусный и его не мешает 
разбавить, нетерпеливцы, хватанув рюмаху, 
восхищались: «Что значит на экспорт, дух за-
хватывает, умеют делать, когда хотят!».

В Академии наук, куда Евгений наведался 
со своей жилищной загвоздкой, ему объясни-
ли: предпринятые посягательства юридически 
неправомочны, для полноценного одобрения 
подселения необходимо заявление потеснен-
ного завлаба, что не возражает против внедре-
ния соседа. Но столковаться с невменяемым 
было нереально. При виде наглого агрессора 

завлаба трясло. Он громогласно заявлял:
— Меня не выкурить. У меня большая на-

учная библиотека, необходимы обе комнаты. 
И отец погиб на фронте! Мать-старушка в 
Луганске! Если она приедет, где ютиться?

Ситуация казалась тупиковой. Евгений 
не отступал. 

— И у меня отец погиб. Что нам с тобой 
делить? — миролюбиво увещевал он.

Завлаб слушал доводы с большим внима-
нием. Однако на уговоры не поддавался. 

Евгений накатал от его имени нужное за-
явление и заверил своей подписью и институт-
ской печатью, благо снабжаемый удобрениями 
замдиректора открыл ему к ней доступ.

Судья, к которому был найден эксклю-
зивный подход, не ручался за благополуч-
ный исход авантюры и опасался скандальных 
кассационных жалоб. Доводить до открытого 
разбирательства не рекомендовал. А без суда 
невозможно было восторжествовать. 

Нанятый адвокат советовал выбрать так-
тику измора. Евгений не являлся на судебные 
заседания — по причине убытия то в отпуск, 
то в фиктивную командировку. Готовясь к 
вероятному процессу, репетировал с группой 
поддержки, которую щедро снабжал нашими 
фирменными бутылками, скандеж и выкрики 
из зала, подсадные зрители должны были 
громко смеяться и подавать о завлабе репли-
ки: «Научный работник, а склочничает!». Или: 
«Тоже мне профессор! Неужели такие ученые 
бывают?!» Или: «Молодой специалист имеет 
право на достойные бытовые условия!». 

Обо всех оборонительных шагах сопер-
ника Евгению докладывала юная секретарша, 
помощница судьи, Евгений явился к ней с 
букетом роз и коробкой конфет. И упрочил 
доверительные отношения, подарив раста-
явшей дурнушке привезенную из Прибалтики 

синтетическую кофточку и самодельный под-
свечник из лосиного рога. Шпионка снабжала 
его ценнейшей информацией. Брызжущий 
слюной нервный всклокоченный тип сочинял 
апелляцию за апелляцией (Евгений именовал 
их доносами), требовал (тщетно) справед-
ливости. Евгений подсказывал девчонке, как 
ловчее осадить скандалиста и необратимо 
выбить его из колеи. Клевретка по наущению 
Евгения отшивала дурня:

— Не наседайте! Без вас знаем граждан-
ские права и обязанности!

Кроме того, Евгений застращал сбежав-
шую от завлаба жену, пригрозил, что вселит 
неадеквата к ее мамаше (где беглянка все еще 
обреталась). Перспектива напугала, дама со-
гласилась выступить в суде на стороне жоха и 
заявить: ее бывший — растленное, домогавше-
еся родной дочери чудовище. Портрет исчадия 
вырисовывался однозначный. В гротескном 
шарже не было чрезмерных преувеличений: 
доведенный до белого каления правдоискатель 
однажды и впрямь схватился за топор. Евге-
ний тотчас вызвал участкового. В институте 
создали (по инициативе всемогущего Евге-
ния) комиссию для расследования инциден-
та. Удивительно, храм науки, посягавший по-
стичь диалектику вселенского уровня, глубже 
и глубже погружался в дрязги и склоки. Члены 
инициативной группы, в которую включили 
(по настоянию Евгения) и меня, озаботились 
изучением условий возникновения конфликта и 
отправились обследовать поле преткновения, 
ведь из-за распри страдала честь мундира 
уважаемого, на гособеспечении, учреждения. 
Тень падала на всех.

Открывший дверь завлаб произвел при-
ятное впечатление: был в свежей сорочке и 
при галстуке. Но категорически отказался пу-
скать нас в свою запыленную и захламленную 
келью. Замдиректора (дармовые удобрения 
надо отрабатывать) не отступил. Я тоже не 
дрогнул и — в который раз! — поразился по-
корности затравленного рохли: не прогнал 
незваных интервентов, не возмутился нашей 
бесцеремонностью…

В его комнате, к нашему удивлению, 
был накрыт стол. Замдиректора возомнил: 
задабривать будут нас, но завлаб собрал-
ся привечать не комиссию, о чем с вызовом 
сообщил:

— Схожусь с прежней семьей.
Это была полная для всех 

неожиданность.
В дверь позвонили.
— Вот и они, — завлаб просветленно 

улыбнулся и пошел открывать. Слышно было: 
он усиленно приглашает кого-то войти. 

Вернувшись, сорвал с себя галстук и 
обессиленно опустился на табурет. Оказалось: 
незадолго до нашего прихода ему позвонила 
дочь, которой он купил подарок по случаю 
успешного завершения учебного года, и сказа-
ла, что зайдет, употребив местоимение «мы». 
Чокнутый вообразил: «мы» означает — придут 
жена и дочь и объявят о восстановлении по-
пранных уз. Ради такого праздника он сбегал 
в кулинарию за тортом и приоделся.

Дочь пришла с подругой и задерживаться 
не стала. Взяла подарок и, сухо поблагодарив, 
отчалила. 

Слушая его рассказ и глядя в его кроли-
чье лицо, я ощущал себя свежевателем бес-
помощной, обреченной закланию тушки. 

— Где ваше коммюнике? — спросил сла-
бовольный. — Давайте подпишу. И уберусь 
хоть в институтский подвал, хоть к матери в 
Луганск.

КАК ОБОСНОВЫВАЛИСЬ 
В МОСКВЕ ПРИ СОЦИАЛИЗМЕ

Мелания Трамп — второй раз первая леди США — 26 апреля 
отметит 55 лет. Да-да, это не ошибка. Глядя на нее, сложно 
даже предположить, что ей уже хорошо за пятьдесят. В Со-
единенных Штатах она считается не вполне классической 
версией первой леди. Более тихая и отдающая приоритет 
семье, а не публичным выступлениям. Тем не менее все 
внимание приковано к ней. И не только из-за ее таинствен-
ности. Она — одна из икон стиля в США, хотя порой некото-
рые образы первой леди Америки вызывают много споров.

МЕЛАНИИ ТРАМП — 55
Икона моды 
и югославская красавица: 
чем знаменита первая 
леди США

КОМЕДИЯ
На фестивале состоялась 
премьера фильма 
Тиграна КеосаянаПРО САРКОМУ
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«Ландыш серебристый» стал

Кадр из фильма.

Федор 
Добронравов 
и Маргарита 
Симоньян.

Есть некоторые сомнения по поводу того, 
что этот наряд, и особенно туфли, идеально 
подходит для посадки деревьев. Даже для 

имитации такой деятельности лучше бы выбрать 
одежду и обувь попрактичнее. Но, видимо, у г-жи 
Трамп есть свое мнение относительно практичности 
и уместности. Модельное прошлое в сочетании 
с отлично сохранившейся фигурой позволяют ей 
наряжаться, не ограничивая себя в фантазии. Ей по-
прежнему идет самая разная одежда: от кутюрных 
платьев до ветровок из универмага. Она, в отличие 
от Кейт Миддлтон, не видит ничего зазорного в 
постоянной покупке нового и как будто не очень 
прислушивается к сердитым высказываниям на 
свой счет. Делает то, что считает нужным, и в этом 
отношении восточноевропейская девушка стала 
настоящей американской.

Первая инаугурация 
Дональда Трампа стала 

для его жены практически 
стресс-тестом. Американские 

Модные дома хором отказались 
с ней сотрудничать на предмет 

подбора наряда на мероприятие по 
причине коллективного неприятия 

предвыборных лозунгов Трампа. Таким 
образом, жене пришлось отвечать 
за мужа. И она ответила. Каким-то 

образом удалось уговорить Ральфа 
Лорена, и в итоге для Мелании купили 
готовый (обычно для таких церемоний 

шьют на заказ) наряд. Кашемировое 
платье с болеро обошлось меньше чем 

в семь тысяч долларов, но шума было 
прямо-таки на миллион. Платье сидело 

как влитое, сравнения с Жаклин 
Кеннеди вольно и невольно возникли 

у всех, а небесно-голубой цвет в 
итоге перекочевал даже в гардеробы 

местных дам, которые что-то говорят с 
трибун. В общем, не пытайтесь лишить 

модель наряда. Она найдет новый и 
получше.

Перед второй инаугурацией 
Трампа бойкотное 
настроение Модных 

домов не изменилось. Ведущие 
дизайнеры мира в основном 
убежденные демократы, к тому 
же они боятся гнева многолетнего 
главного редактора американского 
Vogue Анны Вентур, у которой на 
Меланию что-то вроде аллергии. 
В итоге не испугались не самые 
известные американские 
модельеры Адам Липпс (под его 
руководством шили пальто, юбку и 
блузку) и Эрик Джавитс (он сделал 
шляпу). И если пальто, юбка и 
блузка были просто строгими 
и элегантными, то шляпа стала 
мемом. Всех позабавило, что 
попытка Трампа поцеловать жену 
не увенчалась успехом, потому 
как к щеке Мелании оказалось 
нелегко подобраться из-за шляпы. 
Наверное, у любителей теорий 
заговоров было немало идей 
относительно того, почему все так 
получилось. По факту Мелания 
ясно дала понять, что никакая 
она не свита, а дама, которая все 
делает прежде всего для себя.

В Паркинг Галерее в «Зарядье» откры-
лась выставка «Грековцы. Под знаме-
нем Победы». Экспозиция посвящена 
80-летию со дня Победы и 90-летию 
Студии военных художников им. 
М.Б.Грекова. За многолетнюю исто-
рию студии это одна из крупнейших 
выставок, объединившая более 220 
произведений, посвященных Вели-
кой Отечественной войне и специаль-
ной военной операции. 

Профессия военного художника — ред-
кая. Люди искусства всегда откликались на 
актуальные события, но далеко не каждому 
близки батальные сюжеты. В ноябре про-
шлого года свое 90-летие отметила Студия 
имени М.Б.Грекова. В творчестве грековцев 
отражена военная жизнь нашей Родины — 
сражения, солдатская жизнь, портреты вели-
ких полководцев и простых военных, наших 
защитников. Многие из грековцев в Великую 
Отечественную были на поле боя, некоторые 
даже дошли до Берлина. 

В те страшные военные 1418 дней ху-
дожники защищали Родину, но в то же время 
увековечивали подвиги воинов на поле боя 
— в искусстве. Как свидетели происходя-
щего, они правдиво, без прикрас говори-
ли о войне в своих картинах. На выставке 
представлены работы грековцев, которые 
в 1941 году маршевыми ротами ушли на 
фронт вместе с армией, а также детей войны, 

которые тоже были свидетелями Великой 
Отечественной.

Экспозиция состоит из двух частей, где 
в первой представлены работы, посвящен-
ные Великой Отечественной войне, а вторая 
часть выставки — про современность. И в 
наши дни художники, продолжая дело Ми-
трофана Грекова, отражают в своих работах 
происходящее во всем мире, бывают в самых 

опасных «горячих точках» мира — Афганиста-
не, Чечне, Сирии и зоне специальной военной 
операции, куда выезжают в командировки, 
общаются с военнослужащими, после чего 
создают художественную летопись боевых 
действий: 

«Наши художники почти каждый месяц 
ездят на передовую и делают репортажи о 
победной истории уже современных рос-
сийских Вооруженных сил», — рассказывает 
Александр Сытов, художественный руково-
дитель Студии им. М.Б.Грекова. 

Сюжеты на выставке разнообразные. 
Батальная живопись — это не только сцены 
сражений, кровопролитных битв. Это еще и 
простая солдатская жизнь: чаепитие в окопах 
и радость спокойных мгновений, когда можно, 
закурив, отдохнуть или пообедать. 

Это и парадные портреты героев, и за-
рисовки из тыла, эмоции людей, их быт, одним 
словом, жизнь, которая в Великую Отече-
ственную войну была очень нелегкой.

Марина ЧЕЧУШКОВА.

ЧАЕПИТИЕ 
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На завершающемся 47-м ММКФ со-
стоялась премьера лучшего россий-
ского фильма из всех представлен-
ных на фестивале. Странно, что он не 
вошел в основной конкурс, а попал 
в программу «Русские премьеры», 
само название которой в многонаци-
ональной стране вызывает вопросы. 
«Волки» Михаила Кулунакова — на-
стоящее открытие и первый большой 
фильм, снятый на алтайском языке. 

Самый первый показ «Волков» для прессы 
проходил параллельно главному для Никиты 
Михалкова событию нынешнего ММКФ. Пре-
зидент фестиваля принимал гостей в обнов-
ленном здании Театра киноактера, у которого 
теперь новое название, и презентовал там 
свою свежеиспеченную премию евразийского 
размаха в рамках личной широкомасштабной 
кампании по борьбе с Голливудом. 

Слух о «Волках» распространился бы-
стро, и многие наши коллеги сделали свой 
выбор в их пользу и не пожалели. Михаил 
Кулунаков родился в Республике Алтай. В 
2011 году он окончил Санкт-Петербургский 
университет кино и телевидения, снимал 
фильмы для театра балета Бориса Эйфмана. 
В 2015-м Михаил вернулся на родину. Он 
дважды лауреат премии «ТЭФИ-регион».

«Волки» основаны на алтайском эпосе. 
Действие происходит в конце XIX века. Это 
история о цепной реакции ненависти, о том, 
как жажда мести разрушает людей и целые 
поколения, безвозвратно калечит детей, пре-
вращающихся в волков. 

Простой парень Токна влюблен в краса-
вицу Кымыскай, на которой хочет жениться 
40-летний Кутус из богатого рода. Кутус похи-
щает девушку, берет ее силой, но она сбегает 
к Токне. Влюбленные скрываются в горах. А 
спустя восемь лет Кутус жестоко отомстит 
за свои обиды. Его не остановит даже то, что 
Токна и Кымыскай воспитывают и его сына. В 
ответ будет уничтожена отара овец, принад-
лежащая семье Кутуса. Ненависть множится и 
перерастает в кровавую бойню. И конца этому 
нет. Дети, ставшие свидетелями убийства 
своих родителей, никогда этого не простят. 

Талантливые алтайские актеры сыграли 
крутых, физически мощных мужчин с яркими 
характерами, настоящих исполинов. В жизни 
они оказались моложе и не были похожи на 
богатырей. Все они после окончания Высшего 
театрального училища им. Щепкина по 15 лет 
работают в Национальном драматическом 
театре им. Павла Кучияка. 

«Мы с Михаилом Кулунаковым работаем 
с его первого короткометражного фильма 
и хорошо друг друга понимаем», — сказал 
Айдар Унатов, сыгравший харизматичного 
племянника Токны. Со своими товарищами 
его герой расправился с чужой отарой, выл 
как волк и рано погиб из-за того, что полюбил 
девушку из знатного рода. «Наши горы, реки, 
духи Горного Алтая нам помогли, — про-
должил Вадим Деев, сыгравший властного 
Кутуса. — Мы дети природы и чувствуем с 
ней связь. Наши предки оберегают нас. Мы 
знаем свои обычаи и язык, поэтому нам легко 
было играть. Мы чувствуем связь между по-
колениями, знаем свой род и прадедов». 

Тимур Кадыков сказал, что все актеры 
сыграли самих себя, что не пришлось ничего 
изображать. На что Айдар Унатов возразил: 
«Я самого себя не играл. Я не такой. События, 
которые происходят в фильме, очень близки 
нам. Мы максимально пытались прочувство-
вать, какими были наши предки, каких усилий 
им стоило дать нам наше будущее». 

Актеры рассказывали, что к ним часто 
приезжают киногруппы, но в основном они не 
касаются истории Алтая, просто используют 
его уникальную природу. «Волки» же вселяют 
надежду на мощный старт алтайского кине-
матографа. При этом в Горно-Алтайске только 
четыре кинотеатра, кино можно посмотреть 
также в домах культуры и клубах. 

На прощание Тимур Кадыков напутство-
вал нас на алтайском и русском языках: «Пусть 
высокая тайга даст вам перевалы, бурные 
реки дадут вам переправы. Алтай вас бла-
гословляет, а народ восхваляет». В финале 
пресс-конференции актеры неожиданно запе-
ли. Сначала они имитировали звуки варгана, 
а потом мы услышали горловое пение. 

Сразу после этого мы поговорили с ре-
жиссером Михаилом Кулунаковым, с которым 
познакомились два года назад на кинофести-
вале «Дух огня» в Ханты-Мансийске.

— Когда вы говорите про Алтай и ал-
тайцев, вы имеете в виду Республику 
Алтай или же еще и Алтайский край?

— Строго Республику Алтай, где живет 
основная часть алтайцев, там, где горы. 

— Вы ал-
таец? Роди-
лись в городе или 
деревне?

— Я алтаец, родился 
в Шебалинском районе в 
селе Каспа. Это далеко от 
Горно-Алтайска. Даже от 
нашего райцентра надо 
преодолеть три пере-
вала, чтобы добрать-
ся. Раньше это было 
тяжело, а сейчас 
дорога хорошая. 
Можно доехать на 
машине. 

— Как же вы 
отправились в 
Петербург по-
ступать в уни-
верситет кино и 
телевидения?

— Мне было 19 
лет. Я очень хотел по-
ступить. В это время у 
нас набирали актерскую 
студию в Театральное учили-
ще имени Щепкина. Ребята, 
снимавшиеся в «Волках», ее выпускники. Я 
тоже пришел туда. Думал с ними доехать до 
Москвы, поскольку не имел представления, 
как можно туда добраться. Мне казалось, что 
сделать это очень тяжело. Преподаватели, 
которые набирали мастерскую, послушали 
меня и сказали, что я слишком много думаю. 
А актер не должен думать, он должен просто 
делать то, что от него требуется. Когда они 
узнали, что я еще и пишу, то посоветовали 
поступать на режиссуру. Я поехал в Москву, 
где меня встретил Амаду Мамадаков (вы-
пускник мастерской Андрея Гончарова, сни-
мался в фильмах «Звезда», «Сибирочка», «72 
метра», «Монгол», «Сердце Пармы». — С.Х.). 
Он очень помог мне, когда я только приехал. 
Потом я поступил в Санкт-Петербургский 
университет кино и телевидения в мастерскую 
Виктора Федоровича Семенюка. Это был его 
последний курс. 

— Мы были прекрасно знакомы. Это 
уникальный педагог, собиратель талан-
тов. У него всегда учились ребята со всей 
страны. А ваши актеры тоже из разных 
мест, из деревень? 

— Да, они все деревенские. В студию 
Щепкинского училища набирали ребят певу-
чих, говорящих на алтайском языке, играю-
щих на музыкальных инструментах. 

— Ваши актеры прекрасно владеют 
искусством горлового пения. Мы только 
что в этом убедились. 

— Большинство. Они играют эпос в 
театре. У нас же он рассказывается не 

речитативом, а 
поется. Его поют. У 
нас вообще певучий народ. 
Все поют и играют. Кроме 
меня. 

— Где вы сейчас жи-
вете? Помимо кино чем-
то еще занимаетесь?

— Я живу в Горно-
Алтайске. В основном 
пишу, пишу, пишу. 
Ищу продюсеров, 
компании, пытаюсь 
запуститься с новыми 
фильмами. Я снимал 

документальное кино. 
Иногда бывают зака-

зы от Российского гео-
графического общества. 

Над «Волками» года четыре 
работаем. 

— А до них была «Тропа», 
которую вы представляли в 

Ханты-Мансийске, и на вас тут же об-
ратили внимание. 

— К «Тропе» мы подходили как к фильму-
обряду, хотели прорубить дорогу «Волкам». 
Они почти одновременно вышли. Это мало-
бюджетная и локальная история. Я обя-
зан своему народу и своей земле, должен 
поделиться историями, которые мне были 
рассказаны. Я посмотрел в конкурсе «Рус-
ские премьеры» фильм «Хранители древних 
легенд» Ивана Соснина. Это хорошая зри-
тельская картина, добрая сказка. Я тоже как 
хранитель легенд. Люди на Алтае так и живут, 
сохраняют обряды и быт. Я не увлекаюсь 
фольклором, но у меня есть план создания 
нескольких историй. Я их должен сделать. 

— Вы совершили мощный професси-
ональный рывок в «Волках». «Тропа» была 
сделана на ощупь, как первая проба. 

— Мы же ее делали без сценария, и 
техники такой, как теперь, у нас не было. Мы 
и не планировали ее зрителям показывать, 
но были люди, которые нам помогали, в том 
числе местное телевидение. Они подали 
от своей компании наш фильм на премию 
ТЭФИ. А дальше он уже сам пошел. 

— Как возникла идея «Волков»?
— Я написал сценарий по рассказам 

моей бабушки. Это были трагические исто-
рии. Видимо, у нее была задача напугать нас, 
чтобы мы не вели себя так, как другие. Я ее 
слушал и не понимал, почему люди начали 
убивать друг друга. Бабушка рассказывала 
свои истории как сказки, как эпос. Идиллия 

в них разрушалась. На смену ей приходила 
нарастающая трагедия, которой никто не 
ожидал. Волки для меня — эти дети. Они 
главные герои, а не взрослые. Взрослые 
только изображают волков, делают вид, что 
они сильные. Звериное чувство, ненависть 
и злость закладываются в детях из-за таких 
взрослых. Выживут ли они? Мы разрушили 

жизнь этих детей, заложили в их сердцах 
ненависть. 

— Что это за знать в вашем филь-
ме, которой позволено все?

— Были зажиточные люди, тор-
говавшие в Монголии, доставлявшие 
лошадей в Петербург. Примерно до 
середины XIX века это была закрытая 
территория, «императорский кабинет», 
куда никто не имел права заселяться.

— Вы написали сценарий. Что 
дальше? Как пробивались?
— Я подавал сценарий на питчинги 

по регионам, выигрывал, на полученные 
деньги смог снять трейлер. Потом опять 
был питчинг, и я смог чуть-чуть расширить 
трейлер. Потом искал компанию в Москве, 

показал свои материалы, и пошло-
поехало. Продакшен у нас 

московский. Своей базы 
пока на Алтае нет.

— Мне показа-
лось, что у вас сни-

мались не только 
алтайцы? 

— Алтайцы 
же очень разные. 
Есть северные и 
южные. Внешне 
мы чуть-чуть от-
личаемся. У нас 
много народов: 

телеуты, телен-
гиты… Когда все 

они вошли в состав 
России и был создан 

наш регион, всех на-
звали алтайцами. У нас 

снималась актриса, у ко-
торой мама алтайка, а папа 

русский. 
— Свою жену Ольгу, с которой вы 

вместе писали сценарий и которая рабо-
тала на «Волках» как оператор, вы тоже 
привезли на Алтай?

— Да. Она коренная петербурженка. 
Мы со второго курса вместе учились в 
СПбГУКиТе. Я — на режиссера, Ольга — на 
оператора. 

— Привыкла она в Горно-Алтайске? 
Все-таки у вас совсем другой уклад.

— Да, привыкла. Ольга больше меня 
борется за Алтай, за сохранение его языка и 
традиций. В отличие от нее я иногда думаю, 
что, может быть, все это надо оставить и за-
няться чем-то другим. Мы вместе работаем 
на наших картинах.

— Что будет после «Волков»?
— Написан сценарий «Волки-2», но пока 

я не хочу этим заниматься, переключил-
ся на историю любви. Она мистическая, с 
элементами хоррора. Уже готов сценарий. 
Предстоит тот же путь, что и с «Волками», 
— поиски продашена. 

— Это история любви на алтайском 
языке?

— Да, но московские продюсеры пока 
на это не соглашаются, хотят убрать этни-
ческую составляющую.

— Как сильно изменился алтайский 
язык?

— До неузнаваемости. Язык меняется, и 
я не вижу в этом ничего плохого. В нем много 
неологизмов и русских слов. Тот язык, на 
котором говорила моя бабушка, был мягкий, 
тягучий. Изменилась его интонация. Когда 
бабушка отправляла меня за молоком, каза-
лось, что она рассказывает сказку. Алтайцы 
немногословны, говорят кратко и емко. Я сам 
не люблю много говорить. Мы старались в 
нашем фильме сохранить старый язык и его 
мелодику. Герои «Волков» говорят словно 
пословицами.

— Смотрите якутское кино? Вдохнов-
ляет их опыт? Наша коллега, приехавшая 
из Якутска на фестиваль, после «Волков» 
испытала шок, призналась, что у них 
такого мощного фильма нет.

— Мы все друг друга знаем, общаемся. 
В Якутии много достойных работ. 

— Вам 39 лет, и получается, что вы 
уже 20 лет занимаетесь кино? Большой 
срок.

— Из них пять лет пришлось на учебу. Так 
что в кино я 15 лет. Все дается непросто. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Один из домов в под-
борке риелтора. 4. Нагоняй с тасканием за 
вихры. 10. Трикотажные штаны со штрипками. 
11. Мальчишка-хулиган, отобравший сово-
чек у ревущей Маши. 13. «Квартира», откуда 
выгоняют трутней. 14. Тяжелый портфель 
в руках школьника. 15. Ручка громкости у 
телевизора. 16. Плата за «прокат» спортзала. 
18. Мастерская для модников и модниц. 20. 
Географический пояс вечного лета. 22. Рулет 
с яблочной начинкой в австрийской кухне. 23. 
Летательный аппарат первых воздухоплавате-
лей. 24. Оформленный дизайнером «антураж» 
дома. 27. Комплимент из уст гусара-нахала. 
30. Одежка друга, в которую можно попла-
каться. 32. Костюм лакея, говорящий о богат-
стве хозяина. 34. Навык катания на коньках. 
35. Командная игра двухметровых атлетов. 
36. Наемная работница работающей мамы. 
38. «Пост» для нашкодившего мальца. 39. 
Коробка конфет с начинками на любой вкус. 
40. Сплющенная рыба в улове траулера. 41. 
Морозоустойчивый и крепкий россиянин. 42. 
Нестыковка во времени между странами.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Прима» популярной 
телепередачи. 2. Белая «мишура» на деревьях 
в морозный день. 3. Продукция, выданная 
в счет оплаты труда. 5. «Первая скрипка» в 
любой драке. 6. Трапеза, которую следует 
отдать врагу. 7. Лук, называемый самострел 
или стреломет. 8. Реликтовый зверек из се-
мейства кротовых. 9. Мясо в рецепте гуляша 
и харчо. 10. Бывший соратник, сменивший 
убеждения и перешедший в лагерь противни-
ка. 12. Товарищ, с которым связывает работа. 
17. Гипотетическое предположение. 19. Богач 
с большим пузом и набитым кошельком. 20. 
Зеркало с несколькими створками. 21. Кукла 
для маленькой девочки. 25. Апогей многолет-
ней медитации буддиста. 26. Именная сабля 
деда. 27. Приподнятый тон пропагандиста. 
28. Подставка с нечетным количеством под-
порок. 29. Рейка, прибиваемая по периметру 
пола. 31. Согревающая «аура» дружеской 
встречи. 33. Дерево с недалеко упавшим 
потомством. 34. Вечная загадка Моны Лизы. 
37. Учреждение для двухлетних малышей. 38. 
«Пикадор» в рядах кавалеристов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Дневник. 4. Стелька. 10. Поводок. 11. Рефлекс. 13. Орех. 14. Саке. 15. Капустник. 16. 
Ошибка. 18. Аджика. 20. Счастье. 22. Анархист. 23. Приманка. 24. Тропинка. 27. Свинушка. 
30. Крупица. 32. Червяк. 34. Атеизм. 35. Артистизм. 36. Бокс. 38. Черт. 39. Амбиции. 40. 
Обалдуй. 41. Кенгуру. 42. Стройка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Домофон. 2. Вдох. 3. Иголка. 5. Тюлька. 6. Люкс. 7. Агрегат. 8. Оккупант. 9. Прототип. 
10. Пеликан. 12. Сатирик. 17. Коррупция. 19. Денатурат. 20. Слизняк. 21. Единица. 25. 
Рубрика. 26. Амуниция. 27. Спиртное. 28. Корифей. 29. Учебник. 31. Вмятина. 33. Калибр. 
34. Амулет. 37. Смог. 38. Чудо.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной по-
чты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, 
сообщает о результатах торгов по продаже 
имущества Открытого акционерного обще-
ства «Ордена Трудового Красного Знамени 
специализированный строительно-монтаж-
ный трест по электрификации Московского 
железнодорожного узла имени В.Ю. Абду-
рахманова» № 3022-ОТПП, состоявшихся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru). Победителем тор-
гов: по Лоту № 1227 стало ООО «ТБАНКРОТ.РУ» 
(ИНН 1840100394, ОГРН 1201800020575), пред-
ложившее 321 153,00 руб.; по Лоту № 1228 
стал ИП Лях А.Ф. (ИНН 774319008213, ОГРНИП 
313774615000168), предложивший 12 530 400,00 
руб.; по Лоту № 1229 стало ООО «ТБАНКРОТ.РУ» 
(ИНН 1840100394, ОГРН 1201800020575), пред-
ложившее 21 000,00 руб.; по Лоту № 1230 стал 
Чернецов А.В. (ИНН 340703658904), предло-
живший 43 500,00 руб. В отношении Лота № 
1227 — ООО «ТБАНКРОТ.РУ» (ИНН 1840100394, 
ОГРН 1201800020575), действует в интере-
сах ИП Евдокимова С.Н. (ИНН 010517946351, 

ОГРНИП 319774600210672); в отношении Лота 
№ 1229 — ООО «ТБАНКРОТ.РУ» (ИНН 1840100394, 
ОГРН 1201800020575), действует в интересах 
Сильченко В.В. (ИНН 773469087886); в от-
ношении Лота № 2130 — Чернецов А.В. 
(ИНН 340703658904), действует в интересах ИП 
Даштояна А.В. (ИНН 230404598648, ОГРНИП 
320774600454567). Победители (участники) тор-
гов не имеют заинтересованности по отношению 
к кредиторам, должнику и конкурсному управляю-
щему. В капитале победителей (участников) торгов 
Некоммерческое партнерство Саморегулируемая 
организация арбитражных Управляющих «РАЗ-
ВИТИЕ» и конкурсный управляющий не участвуют.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, 
г. Москва, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 
7730544197, ОГРН 1067746778549; Конкурсное 
производство введено Решением Арбитражно-
го суда города Москвы от 30.11.2018 по делу 
№ А40-164343/17; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, 
а/я 12161; Некоммерческое партнерство Само-
регулируемая организация арбитражных Управ-
ляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответствен-
ностью Страховая компания «Паритет-СК» 
(Сокращенное наименование — ООО СК «Паритет-
СК», ОГРН 1037739298442, ИНН 7705233021, 
регистрационный номер в ЕГРССД 3268, лицен-
зии Банка России от 07.06.2022 СЛ № 3268 (на 
осуществление добровольного личного страхова-
ния, за исключением добровольного страхования 
жизни). Адрес местонахождения: Россия, 117447, 
г. Москва, Севастопольский проспект, дом 11Г 
(этаж 5, помещение 8) (далее — Страховщик), 
уведомляет заинтересованных лиц о своем на-
мерении передать страховой портфель по сле-
дующим видам страхования:

• добровольное медицинское страхование.
Передача страхового портфеля осуществля-

ется в соответствии требованиями страхового 
законодательства Российской Федерации, на 
основании договора о передаче страхового порт-
феля, заключенного между страховщиком, пере-
дающим страховой портфель, и страховщиком, 
принимающим страховой портфель, а также акта 
приема-передачи страхового портфеля.

Информация о страховщике, принимаю-
щего страховой портфель:

Общество с ограниченной ответственно-
стью «АМТ Страхование» (сокращенное наи-
менование ООО «АМТ Страхование», ОГРН 
1026301415030, ИНН 6317021441, регистраци-
онный номер в ЕГРССД 0436, адрес местона-
хождения: 125124, г. Москва, ул. Ямского Поля 
3-я, д. 2, корп. 26, эт.3, пом.VIII, ком.59. Офи-
циальный сайт: https://www.amt-insurance.com, 
info@amt-insurance.com, тел.: 8 (495) 637-66-45. 
Основной деятельностью OOO «АМТ Страхование» 
(далее — принимающий страховщик) является 
страховая деятельность. На дату настоящего 
уведомления финансовое положение принима-
ющего страховщика удовлетворяет требованиям 
финансовой устойчивости и платежеспособности 
с учетом вновь принятых обязательств. Принимаю-
щий страховщик имеет лицензию Банка России от 
11.05.2021 на осуществление видов страхования, 

по которым передается страховой портфель: СЛ 
№ 0436 (на осуществление добровольного личного 
страхования, за исключением добровольного 
страхования жизни).

Решение о передаче страхового портфеля 
было принято уполномоченным органом Стра-
ховщика по причине добровольного отказа ООО 
СК «Паритет-СК» от указанных видов страхования. 
Страховщик просит всех кредиторов (страхова-
телей и выгодоприобретателей) по договорам 
страхования, обязательства по которым пере-
даются в составе страхового портфеля принима-
ющему страховщику, в течение 45 календарных 
дней с даты публикации уведомления выразить 
в письменной форме свое согласие на замену 
Страховщика или отказаться от этой замены.

Страховщик разъясняет, что:
1. кредитор вправе отказаться от замены стра-

ховщика в письменной форме, отправив свой 
письменный отказ по адресу: Россия, 117447, 
г. Москва, Севастопольский проспект, дом 11Г;

2. направление кредитором отказа от замены 
страховщика влечет за собой досрочное пре-
кращение договора обязательного страхования и 
возврат страхователю части уплаченной страховой 
премии пропорционально разнице между сроком, 
на который был заключен договор обязательного 
страхования, и сроком, в течение которого он 
действовал.

В случае, если по истечении 45 дней с даты 
опубликования настоящего уведомления от стра-
хователя не будет получен в письменной форме 
отказ от замены страховщика, договор страхо-
вания подлежит передаче в составе страхового 
портфеля.

Настоящее уведомление публикуется на ос-
новании статьи 26.1 Закона РФ от 27.11.1992 
№ 4015-1 «Об организации страхового дела в 
Российской Федерации».

По всем вопросам просим обращаться по 
адресу: Россия, 117447, г. Москва, Севастополь-
ский проспект, дом 11Г; e-mail: info@paritet-sk.com, 
тел.: 8 (495) 617-10-90.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намерении передать страховой портфель
 г. Москва  25.04.2025 г.

Организатор торгов — конкурсный управляю-
щий Прокофьев Кирилл Александрович (101000, 
город Москва, а/я 568, ИНН 771301924523, 
СНИЛС 046-005-045 06, тел. 8-915-368-98-25) 
— член Ассоциации «Межрегиональная само-
регулируемая организация арбитражных управ-
ляющих «Содействие» (302004, гор. Орел, ул.3-я 
Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; ИНН 5752030226; 
ОГРН 1025700780071)), действующий на осно-
вании Решения Арбитражного суда города Мо-
сквы от 17.11.2022 г. по делу А40-218738/2021 
о признании должника несостоятельным (бан-
кротом), сообщает, что торги по продаже 
имущества должника ООО «ПЛК» (115054, 
Г.Москва, вн.тер.г. муниципальный округ 

Замоскворечье, ул. Щипок д. 22, стр. 4, пом. 
III, ИНН 7724856600, ОГРН 1127747221161), 
проводимые на условиях опубликованных в га-
зете «КоммерсантЪ» №18 от 01.02.2025 г. (со-
общение №34010070074) и №52 от 22.03.2025 г. 
(сообщение №34010072108) признаны состо-
явшимися. Победителем по лоту №1 признан 
ИП Мельник Д.Е. (ИНН 772782339362) предло-
живший цену имущества — 7 500 000.00 руб. 
Победитель заинтересованным лицом по от-
ношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему не является. Конкурсный управ-
ляющий, Ассоциация МСРО «Содействие» в 
капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА В СОЦИАЛЬНЫХ ЦЕНТРАХ МОСКВЫ
МОСКВА

МОСКОВСКИЕ ГОРОДСКИЕ ЦЕНТРЫ РЕАБИЛИТАЦИИ:
25 апреля с 10.00 до 13.00
Котловка, ул. Нагорная, д. 11а
Южное Медведково, ул. Молодцова, д. 1б
Дорогомилово, ул. Студенческая, д. 42
28 апреля с 10.00 до 13.00
Щукино, ул. Маршала Василевского, д. 3, корп. 1
Бутырский, Огородный проезд, д. 21
29 апреля с 10.00 до 13.00
Некрасовка, 1-я Вольская ул., д. 9
Раменки, Раменки ул., д.8, к. 2
Нагатино-Садовники, пр-т Андропова, д. 42, к. 1
30 апреля с 10.00 до 13.00
Южнопортовый, ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
Чертаново Южное, ул. Чертановская, д. 60
Выхино-Жулебино, Жулебинский бул., д. 40, корп. 1

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 апреля с 14.00 до 18.30
Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у маг. «Пятерочка», платформа Лось
28 апреля с 14.00 до 18.30
Хорошевский, Хорошевское шоссе, д. 70, к. 1, 
у маг. «Перекресток», м. «Полежаевская»
Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
29 апреля с 14.00 до 18.30
Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, у маг. «Авоська»
Филевский парк, ул. Новозаводская, д. 2/1, м. «Фили»
30 апреля с 14.00 до 18.30
Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у маг. «Пятерочка»
Северное Бутово, м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Бульвар Дмитрия Донского, д. 2а, у маг. «Пятерочка»
1 мая с 8.30 до 17.00, перерыв с 13.00 до 13.30
Сокольники, Сокольническая пл., д. 9, на парковке 
со стороны 4-й Полевого переулка, м. «Сокольники»

Раменки, пл. Джавахарлала Неру, д. 1, 
на парковке у м. «Университет», выход к МГУ
2 мая с 8.30 до 17.00
Кузьминки, ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за «Вкусно — и точка», м. «Кузьминки»
3 мая с 8.30 до 17.00
Центральное Чертаново, ул. Кировоградская, д. 17, 
у маг. «Пятерочка», м. «Пражская»
4 мая с 8.30 до 17.00
Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у маг. «Лента», м. «Марьино»
5 мая с 8.30 до 18.30
Свиблово, ул. Снежная, д. 13, к. 1, на парковке у 
торгового центра
6 мая с 8.30 до 18.30
Преображенское, ул. Б.Черкизовская, д. 9, к. 1, 
у магазина «КуулКлевер»
Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у магазина EUROSPAR
7 мая с 8.30 до 18.30
Зеленоград, Старое Крюково, корпус 900, 
у магазина «Перекресток»
Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у магазина EUROSPAR
8 мая с 8.30 до 17.00
Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
Чертаново Северное, ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у магазина «Пятерочка»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.
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КУРЬЕРСКАЯ ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА! 
26 апреля с 10.00 до 14.00
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, на парковке 
рядом с памятниками Г.К.Жукову и «Пушке»Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника 
можно в электронном виде на адрес grishakova@mk.ru 
или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

«Волки» 
режиссера 

Михаила Кулунакова 
стали сенсацией 

Московского 
кинофестиваля

АЛТААЯ
СВЕТЛАНА ХОХРЯКОВА

СВЕРХНОВАЯ ЗВЕЗДА
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Актриса 
Арунай Тазранова.

зв
сним

торой м

С женой 
Ольгой.

Кадр из фильма 
«Волки».
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Решением Ленинского районного суда г. Н. Нов-
города от 24.02.2025 года по делу 2-1239/2025 
исковые требования Управления Федеральной  
службы по надзору в сфере защиты прав потре-
бителей и благополучия человека по г.Москве 
в Северо-Западном административном округе 
г.Москвы к ООО «СПАР Миддл Волга» о призна-
нии противоправными действия по нарушению 
неопределенного круга потребителей в части 
продажи  товаров с нарушением требований 
п.п. 35,73.74,91 Постановления Правительства 
РФ от 15.12.2020 №2099, а именно: реализа-
ция молочной продукции с указанием кодов 

маркировки, сведения о которых выбыли из 
оборота по данным ГИС МТ, об обязании до-
вести до сведения потребителей решение суда 
удовлетворены. Признаны противоправными 
действия ООО «СПАР Миддл Волга» в отно-
шении неопределенного круга потребителей 
в части реализация молочной продукции с 
указанием кодов маркировки, сведения о ко-
торых выбыли из оборота по данным ГИС МТ, 
ООО «СПАР Миддл Волга» обязано довести до 
сведения  потребителей решение суда путем 
размещения решения суда в средствах массовой 
информации. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



Перед началом купального сезона в Мо-
скве идет проверка зон отдыха, где раз-
решено купание. На водоемах, в числе 
прочих специалистов, работают водо-
лазы Московской городской поисково-
спасательной службы на водных объектах. 
Их задача — обнаружить накопившийся на 
дне за зиму мусор. Вместе с экспертами 
Роспотребнадзора водолазы-спасатели 
выносят вердикт о пригодности водоема 
для купания этим летом. 

Городские водоемы — место, где за одну 
зиму на дне могут появиться самые «интри-
гующие» находки. Хотя бы потому, что зимой 
— сколько ни запрещай — находятся рисковые 
люди, которые выходят на лед. Да не просто 
так, а с рыбацкими ящиками, бутылками, сту-
льями, лыжами... Этой зимой льда в городе 
на водоемах почти не было, так что подобных 
артефактов должно быть меньше — но про-
верка в любом случае обязательна: без этого 
безопасность купающихся не обеспечить. 

Команда водолазов, обследующая берег 
в районе пляжа, состоит минимум из четырех 
человек: это основной водолаз, страхующий, 
обеспечивающий и руководитель водолазной 
службы. Эта команда успевает за весенние не-
дели обследовать десятки точек. Так, специ-
алисты Татаровской поисково-спасательной 

станции работают на всем северо-западе 
столицы. Прежде всего, конечно, на Москве-
реке, включая Серебряный Бор. 

— Наша станция обследует разрешен-
ные зоны с купанием, — говорит, готовясь 
к погружению, Кирилл Соломко, начальник 
поисково-спасательной станции «Татарово» 
МГПСС. — После осмотра акватории будем 
либо выносить разрешение на купание, либо 
предписание к очистке, в том числе с ис-
пользованием водолазов и техники. Нужно, 
чтобы зона, в которой разрешено купание, 
была безопасна. 

Снаряжение водолаза весит около 45 
килограммов, поначалу в «мокром» гидроко-
стюме достаточно холодно, но вскоре вода в 
нем нагревается от тела водолаза и начинает 
не холодить, а наоборот, греть, рассказал 
Соломко. «Осматриваемся на дне, — гово-
рит специалист. — Что-то вынимаем на бе-
рег самостоятельно; если есть габаритные 
предметы, передаем. Это делается для того, 
чтобы зона с разрешенным купанием была 
безопасна».

В разных зонах отдыха видимость под 
водой — или, как говорят подводные охот-
ники, «прозрак» — разная. Если вода мутная, 
водолазы обследуют дно ощупью и специ-
альными граблями. Так удается поднять со 

дна даже хорошо закопавшиеся в придонный 
ил бутылки и другие предметы. Обычная до-
быча водолазов — стулья, коряги, бутылки, но 
встречаются и экзотические предметы. На-
пример, велосипеды и другие транспортные 
средства, вплоть до автомобилей. В случае 
крупногабаритного или слишком тяжелого 
«трофея» водолазная команда передает 

информацию и рекомендации балансодер-
жателю пляжа — тот должен организовать 
очистку вверенной акватории. 

Помимо водолазного обследования про-
водятся и заборы воды — это задача подраз-
делений Роспотребнадзора. «Пляж, чтобы 
отвечать стандартам безопасности, должен 
выдержать несколько проверок, поэтому 

год от года зон, разрешенных для купания, 
становится то больше, то меньше, — гово-
рит эксперт. — Окончательная информация 
появится позже». 

Замеряется также глубина водоема, по 
ее итогам место, пригодное для купания, 
огораживается буйками — теми самыми, за 
которые нельзя заплывать. А в мае, когда 
пляжи откроются, работа водолазов не пре-
кратится: проверки дна водоемов проводятся 
несколько раз в течение лета. 

— Мы не выносим вердикт, мы лишь даем 
рекомендации, — подчеркивает Кирилл Со-
ломко. — После того как балансодержатель 
выполнит свои действия, проводим повтор-
ную проверку. В течение всего летнего се-
зона мы ежемесячно будем проверять, что-
бы было безопасно для москвичей и гостей 
столицы. 

Всего за безопасностью на воде сле-
дят более 500 сотрудников на 25 поисково-
спасательных станциях, значительная часть 
из них водолазы. «Без страха в нашем деле 
никак», — улыбается, уходя на очередное по-
гружение, Кирилл Соломко. Самый страшный 
случай, вспоминает он, был в его практике в 
порту карельского города Кондопога: там он 
случайно провалился в двухметровую бочку, 
в которой трудно было развернуться, чтобы 
всплыть. В Москве таких предметов на дне 
нет — за акваторией хорошо следят. Но от 
греха подальше купаться лучше только в об-
следованных зонах. 

Юрий СУХАНОВ.

Глава Международной ассоциации бокса 
Умар Кремлев в интервью «МК» подроб-
но рассказал о ситуации с признанием 
Международным олимпийским коми-
тетом World Boxing, а также поделился 
планами возглавляемой им IBA на бли-
жайшее будущее. 

Международная ассоциация бокса (IBA) 
под руководством российского функционе-
ра Умара Кремлева в 2023 году лишилась 
признания Международного олимпийского 
комитета (МОК). Причиной тому стал от-
каз ассоциации следовать рекомендациям 
олимпийского движения относительно от-
странения российских и белорусских спор-
тсменов от мировых турниров. Позже IBA, 
недовольная политикой главы МОК, немца 
Томаса Баха, открыто вступила в конфликт 
с олимпийским движением, отстаивая свою 
позицию, что спорт — вне политики. 

В результате разногласий и отсутствую-
щей ответственной за бокс организации в 
олимпийском движении боксерский турнир 
на летних Олимпийских играх 2024 года в 
Париже полностью взял на себя МОК. Как 
комитет провел мероприятие, известно всем. 
Олимпиада ознаменовалась гендерным скан-
далом, в эпицентре которого оказались две 
боксерши, провалившие гендерные тесты 
на чемпионате мира по боксу в 2023 году, 
— Иман Хелиф из Алжира и Линь Юйтин из 
Тайваня. Широкого резонанса можно было 
избежать — IBA предупреждала МОК о «под-
вохе», но из-за напряженных отношений 
предостережения не были услышаны. 

На замену Международной ассоциации 
бокса пришла новая организация — World 
Boxing, которая была создана в качестве 
конкурента и замены IBA. В состав World 
Boxing вошли 6 стран — США, Великобри-
тания, Германия, Нидерланды, Швеция и 
Филиппины. А в феврале текущего года Ис-
полнительный совет МОК предоставил WB 
временное признание в качестве междуна-
родной федерации в рамках олимпийского 
движения, управляющей боксом на мировом 
уровне.

Глава IBA Умар Кремлев высказался 
о конкуренте и рассказал, какие планы у 
международной ассоциации на ближай-
шее будущее.

— Умар Назарович, как вы отреаги-
ровали на то, что МОК признал новую 
организацию World Boxing?

— Это решение — часть попытки навязать 
политизированную повестку и искусственно 
разделить единую боксерскую семью. Но 
истина, как и честный спорт, всегда сильнее 
чьих-либо амбиций. Если кто-то хочет созда-
вать параллельные проекты — это их выбор. 
Мы никому ничего не запрещаем. Но факты 
говорят сами за себя: IBA — единственная 

международная организация с реальной 
историей, опытом и результатами. Мы не 
поддаемся манипуляциям, не участвуем в 
закулисных играх. Мы идем по заданному 
курсу, даже если он противоречит чьим-то 
личным стандартам.

IBA — единственная организация, ко-
торая платит спортсменам призовые и не 
взимает оплату за участие в турнирах. Более 
того, мы выступаем против вмешательства 
политики в спорт и отстаиваем право каж-
дого спортсмена выступать под своим на-
циональным флагом. Это, конечно, делает 
нас неудобными для системы, но именно в 
этом наша сила.

Мы продолжаем работать, опираясь на 
доверие национальных федераций по всему 
миру, поддержку спортсменов и доказанную 
эффективность нашей организации.

— Повлияет ли это решение МОК на 
дальнейшую работу IBA?

— Нет, это никак не повлияет на нашу 
работу. IBA остается единственным центром 
притяжения для мирового бокса. Мы про-
должаем двигаться вперед, с каждым днем 
только укрепляя свои позиции.

Мы проводим самые яркие и масштабные 
турниры. Наши чемпионаты мира и континен-
тальные турниры проходят на высочайшем 
уровне, с участием сильнейших боксеров 
со всего мира.

Как решение МОК может повлиять на 
эту «машину»? Сами подумайте — да ни-
как. Они могут принимать любые решения: 
запускать трансгендеров (движение ЛГБТ 
признано экстремистским и запрещено на 
территории РФ) в Игры, проходиться катком 
по традиционным семейным ценностям — 
мы идем своей вымощенной дорогой. Нас 
поддерживают спортсмены, болельщики и 
национальные федерации — и это главное.

Мы работаем для спортсменов и ради 
спорта, а не в угоду политическим играм. 
Наша задача — давать боксерам реальные 
возможности для роста, развития и побед. 
IBA — это сила, результат и стабильность.

— Какие планы на будущее у IBA? 
Продолжает ли организация работу в 
обычном режиме или же в ближайшее 
время следует ожидать перемен?

— IBA работает и будет работать еще 
сильнее. Мы не просто продолжаем — мы 
наращиваем темпы.

В мае я проведу открытую пресс-
конференцию в Дубае и поделюсь стратегией 
развития IBA с мировой общественностью. 
Мы готовим новые инициативы, новые турни-
ры и новые возможности для спортсменов.

Мы стабильны, потому что уже выбрали 
путь честного, открытого и независимого 
спорта. IBA — это будущее бокса.

Анастасия ЯКОВЛЕВА.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 25.04.2025:
1 USD — 82,8559; 1 EURO — 94,7129.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

25 АПРЕЛЯ
Владимир Гусев (1945) — искусство-

вед, президент Государственного русского 
музея

Михаил Кононов (1940–2007) — актер 
театра и кино, заслуженный артист РСФСР, 
народный артист России

Сергей Лисовский (1960) — государ-
ственный и партийный деятель, депутат Госу-
дарственной думы Федерального собрания 
РФ

Аль Пачино (1940) — актер, кинорежис-
сер и сценарист, лауреат премий «Оскар», 
«Золотой глобус»

Владислав Третьяк (1952) — хоккейный 
вратарь, трехкратный олимпийский чемпион, 
многократный чемпион мира и Европы, тре-
нер, президент Федерации хоккея России

Бьорн Кристиан Ульвеус (1945) — 
гитарист, вокалист и композитор, один из 
основателей квартета ABBA

26 АПРЕЛЯ
Кирилл Капризов (1997) — российский 

хоккеист, олимпийский чемпион

Николай Луганский (1972) — пианист, 
солист Московской государственной филар-
монии, народный артист России

Петр Новицкий (1885–1942) — фото-
граф и кинооператор, один из основополож-
ников советского документального кино

Мелания Трамп (1970) — фотомодель 
и дизайнер, супруга президента США До-
нальда Трампа

27 АПРЕЛЯ
Юрий Аксюта (1959) — главный про-

дюсер музыкальных и развлекательных про-
грамм Первого канала 

Е л и з а в е т а  Г р о м о в а  (19 9 8) 
— психолог

Анна Каменкова (1953) — актриса теа-
тра, кино и дубляжа, заслуженная артистка 
РСФСР 

Стас Михайлов (1969) — эстрадный 
певец, автор песен, актер и продюсер, на-
родный артист России

Леонид Рошаль (1933) — педиатр 
и хирург, общественный деятель, прези-
дент НИИ неотложной детской хирургии и 
травматологии

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 8...10°, 

днем 15…17°. Облачно с прояснениями. Крат-
ковременный дождь. По области местами 
гроза. Ветер западный, северо-западный, 
6–11 м/c, при грозе порывы до 15 м/c.

Восход Солнца — 5.00, заход Солнца — 
19.56, долгота дня — 14.56.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

25 АПРЕЛЯ
День памяти сотрудников МЧС Рос-

сии, погибших при исполнении служеб-
ных обязанностей 

1880 г. — основано Дальневосточное 
морское пароходство

1945 г. — завершилась Восточно-
Прусская операция

1970 г. — скончалась Екатерина Савино-
ва, актриса театра и кино, народная артистка 
РСФСР

26 АПРЕЛЯ
День участников ликвидации по-

следствий радиационных аварий и ка-
тастроф и памяти жертв этих аварий и 
катастроф

День снайпера Вооруженных сил РФ
День нотариата в России

Международный день ветеринарного 
врача 

1795 г. — Россия присоединила 
Курляндию

1945 г. — наши войска захватили 
110 кварталов Берлина, заняли Штеттин 
(ныне Щецин в Польше), освободили Брно 
(Чехословакия)

1945 г. — советские войска взяли кре-
пость Пиллау

1965 г. — 9 мая (День Победы) в СССР 
снова стал нерабочим днем

1990 г. — председателем исполкома 
Моссовета назначен Юрий Михайлович 
Лужков

2000 г. — в Москве открылась выставка 
«Агония третьего рейха — Возмездие» 

27 АПРЕЛЯ
Д е н ь  р о с с и й с к о г о 

парламентаризма
День образования Республики Саха 

(Якутия)
День соединений и воинских ча-

стей по охране важных государствен-
ных объектов и специальных грузов 
Росгвардии

1855 г. — в России впервые упомянут самиз-
дат (способы неофициального и потому непод-
цензурного производства и распространения 

литературных произведений)
1960 г. — на экраны СССР вышла 1-я 

серия экранизации романа Михаила Шоло-
хова «Поднятая целина», созданная Алексан-
дром Гавриловичем Ивановым («Ленфильм»). 
Фильм стал лидером проката: его посмотре-
ли 30,2 миллиона человек

1960 г. — в парке «Ривьера» в городе 
Сочи открылась поляна Дружбы. Поляна 

знаменита тем, что здесь произрастают 
магнолии, которые посажены известными 
политиками и деятелями культуры 

1975 г. — в гонке «Формулы-1» зачет-
ные очки впервые набрала женщина Мария 
Грация «Лелла» Ломбарди 

2005 г. — coвepшил пepвый пoлет 
шиpoкoфюзeляжный дву xпaлубный 
пaccaжиpcкий aвиaлaйнep Airbus A380
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Футболисты начали подозревать, что 
судья куплен, когда третий пенальти, на-
значенный в ворота их команды, он решил 
пробить сам.

— А как называется человек, который с 
радостью помогает другим людям решать 
их проблемы, но при этом предпочитает 
остаться в тени?
— Коррупционер!

Пациент очень волнуется перед опера-
цией. Хирург его успокаивает:
— Я делал такую операцию уже 128 
раз.
Больной облегченно вздыхает:

— Уф-ф…
Хирург:
— Да, когда-то же наконец должно 
получиться!

Звонок в два часа ночи ветеринару:
— Доктор, что нам делать? У нас на крыше 
коты занимаются любовью и очень громко 
мяукают, мешая спать!
— Позовите кота к телефону!
— А вы думаете, он от этого перестанет 
заниматься любовью?
— Но я же перестал!

— А вообще я милая и ангел…
— Ага, только рожки и хвостик тебя 
выдают.
— Я маленький бесенок!
— Корова ты!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«Мы не поддаемся 
манипуляциям»
Президент Международной боксерской ассоциации 
Умар Кремлев о признании МОК World Boxing и будущем IBA

Столичные пляжи 
проверяют 
на пригодность 
к купанию

МОСКВУ-РЕКУ ГОТОВЯТ К СЕЗОНУ

Умар 
Кремлев.
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«Салават Юлаев» и «Локомо-
тив», взяв верх в седьмых 
четвертьфинальных матчах 
плей-офф КХЛ над «Спар-
таком» и «Авангардом», 
вышли в следующий 
раунд, составив вторую 
полуфинальную пару. 
Уфимский клуб добился 
успеха в основное время. 
Ярославский коллектив сло-
мил сопротивление омичей 
только во втором овертайме.
Итоги решающих поединков экс-
клюзивно для «МК» подвел известный 
советский хоккеист, олимпийский чем-
пион, заслуженный мастер спорта СССР 
Александр Пашков.

«Салават Юлаев»—«Спартак» 
(3:2). Счет в серии — 4:3

— Недавно я прочитал отзывы, в которых 
правильно указывается на то, что «Спартак» — 
это команда настроения. А настроение — это 
плохое состояние, когда надо постоянно пере-
силивать себя. В плей-офф так действовать не 
надо. Полагаю, что этот московский клуб еще 
не дорос, чтобы играть в решающих раундах 
Кубка Гагарина, по техническому мастерству. 
По коллективным усилиям, по азарту красно-
белые выглядели неплохо. Но как команда, 
которая может сломить сопротивление лю-
бого соперника, они еще от этого состояния 
далеки. Над этим коллективу Жамнова надо 
много работать.

— Не показалось ли вам, что лидеры 
красно-белых в атаке, Морозов, Голдобин, 
в концовках решающих игр действовали 
как-то вальяжно? Да, такая у этих фор-
вардов манера игры, но все-таки в клю-
чевые моменты надо действовать злее и 
напористее...

— В «Спартаке» подобраны в основном 
техничные игроки, игровики. Но в серии с 
Уфой было видно, что они не объединены 
пока в единую команду, не подчинены общей 

цели. Поэтому ряд ведущих 
игроков, не буду называть 

их имен, заметно выпадали 
из общего строя. Да, инди-

видуально можно, конечно, 
что-то сделать, однако добиться 

серьезного успеха может только 
коллектив, сплоченная команда. Этого 

у сегодняшнего «Спартака» пока еще нет.
— Отсутствие в этой серии лидеров 

Уфы — с самого начала Тодда и в послед-
них двух матчах лучшего бомбардира ре-
гулярки Ливо — не слишком ли расслабило 
красно-белых, которые могли подумать, 
что без них они смогут взять «Салават» 
малой кровью?

— Считаю, что это обстоятельство не при-
нималось спартаковцами в расчет. Не думаю, 
что коллектив Алексея Жамнова легковесно 
отнесся к сопернику. Причина поражения все-
таки в том, на что я указывал выше.

— То есть нельзя утверждать, что 
«Спартак» недооценил соперника?

— Да! Красно-белым не хватило прежде 
всего общекомандного волевого усилия.

— В плей-офф, как известно, вра-
тарь — это даже не полкоманды, а го-
раздо больше. В этом плане молодой 
22-летний голкипер Уфы Семен Вязовой 
действовал надежнее и увереннее, чем его 
спартаковский визави Артем Загидулин, 
согласны?

— Вязовой в серии со «Спартаком» вы-
глядел очень неплохо. Во всяком случае, он 
не терялся в сложных ситуациях. Сохранил 
свой стиль. Действовал, в общем, надежно, 
хотя идеальных вратарей не бывает. Все равно 
они пропускают шайбы. Тем не менее он играл 
хорошо, и это находка для Уфы в этом плей-
офф. Семену нужен хороший тренер сейчас, 
который бы подтянул ему слабые места, а 

они у него есть, чтобы в дальнейшем Семен 
выглядел еще более стабильным.

— В двух последних матчах очень ярко 
проявил себя защитник Уфы Алексей Ва-
силевский — два его точных броска при-
несли команде ключевые победы. А об-
ратили ли вы внимание, как он несколько 
раз выручал Вязового, принимая на себя 
броски спартаковцев? Настоящие спасе-
ния совершал — видно, вратарские гены 
и у него в крови?

— Про гены я ничего сказать не могу. Хотя 
отец и брат у него действительно вратари из-
вестные. Но то, что Алексей проявил мужество, 
смелость и ответственность, — это однознач-
но. Этот защитник неоднократно делал это 
в текущем Кубке. Телевидение достаточно 
хорошо это показывало. Считаю, что он стал 
одним из героев этой серии.

— «Спартак» был очень близок, чтобы 
впервые выйти в полуфинал Кубка Гага-
рина, но не смог сделать последний шаг. 
Каким вам видится будущее этой коман-
ды? Останется ли Жамнов на тренерском 
мостике или красно-белых ждут серьез-
ные перемены в межсезонье?

— Признаюсь, я ожидал, что «Спартак» 
все-таки выиграет четвертьфинальную серию. 
«Салават» выглядел не очень хорошо в ее на-
чале, и красно-белые все-таки возьмут свое. 
Но не хватило серьезности, дополнительных 
усилий, да и соперник изменил рисунок игры 
и стал действовать гораздо строже в обороне. 
Что касается будущего этого столичного кол-
лектива, то считаю, что им надо максимально 
сохранить этот состав. В следующем сезоне 
работать на хорошей мотивации над укрепле-
нием командных взаимодействий. Да, сильные 
индивидуальности много значат в хоккее, но 
решает и побеждает в итоге все равно только 
единый и сплоченный коллектив.

«Локомотив»—«Авангард» 
(3:2 ОТ). Счет в серии — 4:3

— Ярославский клуб заслуженно прошел 
дальше в полуфинал. Железнодорожники пре-
восходили «Авангард». Последний матч пока-
зал это очень хорошо. Яркий натиск, силовая 
борьба, давление. Даже возьмите статистику 
соотношения количества бросков. Все эти 
факторы были на стороне коллектива Игоря 
Никитина и говорили о том, что он все-таки 
превзошел Омск. В значительной степени это 
не случайная победа «Локомотива». И хотя 
гол решающий оказался во многом каким-то 
спонтанным, тем не менее преимущество 
ярославцев в последнем поединке было ощу-
тимым, и это принесло им результат.

— Ожидали ли вы уже по ходу этой 
серии, когда лидер регулярного сезона 
«Локомотив» выигрывал 3:1, что дело 
дойдет до седьмого матча? За счет чего 
омский клуб мог оказать серьезное 
сопротивление?

— У «Авангарда» достаточно опытный со-
став. Мотивированный. Многие игроки прово-
дили не лучший сезон, и стоял вопрос личной 
реабилитации. Контрактный. Сейчас уже во 
многих командах хоккеисты начали перепод-
писывать свои соглашения. Поэтому, я думаю, 
причины бороться до конца в этой серии у 
омских лидеров были очень серьезные.

Кроме того, канадский тренер Ги Буше, 
возглавивший команду уже по ходу «гладкого» 
чемпионата, внес свою существенную леп-
ту, чтобы переломить ход серии после трех 
поражений. Этот специалист, мне кажется, 
достаточно волевой, и он знает, как вести и 
управлять командой в плей-офф. И это тоже, 
безусловно, сказалось на ходе противобор-
ства с «Локомотивом».

— А какова заслуга основного вратаря 
«ястребов» Никиты Серебрякова в том, что 
его клуб вернулся в серию, победив в 5-м 
и 6-м матчах, да и в седьмом именно он 
оставил в игре «Авангард», когда после 
первого периода счет бросков был 19:3 в 
пользу «Локомотива»...

— На сегодняшний момент, на момент 
перед началом полуфиналов Кубка Гагари-
на, Серебряков — сильнейший вратарь этого 
розыгрыша плей-офф. Его усилий, возможно, 
было достаточно для того, чтобы омская ко-
манда прошла дальше, будь на месте «Локомо-
тива» другой соперник. Все-таки омичи очень 
неплохо выглядели и уступили железнодорож-
никам в тяжелой и сложной борьбе. Никита 
выглядел очень прилично в этой серии.

— Есть ли вина Серебрякова в решаю-
щей шайбе «Локомотива» во втором овер-
тайме седьмого матча?

— Мне сложно было рассмотреть детали 
последней фазы атаки Ярославля. По телеви-
дению ее не совсем четко показали. Тем не ме-
нее решающий гол «Локомотива» с элемента-
ми казуса, безусловно. Для Серебрякова такие 
броски не составляют большой проблемы, и я 
думаю, что в этом моменте просто сложилось 
все для него и его команды неудачно. Да и 
рикошет там был. В любом случае именно он 
и решил судьбу этой серии.

— Основному стражу «Локомотива» 
Исаеву не позавидуешь, его команда 
атакует большую часть времени почти 
во всех матчах, и работы у него немного. 
Как ему удается держать себя постоянно 
в тонусе, когда все может решить одна-
единственная шайба?

— Про Исаева могу сказать, что у каждого 
вратаря свои приемы. Общих каких-то правил, 
как держать себя в тонусе, когда большую 
часть времени у твоих ворот ничего не проис-
ходит, нет. Опыт позволяет Даниилу держать 
себя в постоянной готовности, несмотря на 
режим игры, на напряжение матча. В хоккее 
всякое бывает. Ошибки вратаря — это гол, 
поэтому голкиперам надо быть все время 
начеку, готовым к любому броску.

— Александр Константинович, и по-
следнее: чего ожидаете от команд в по-
луфинальных сериях, будет ли в них та-
кая же упорная борьба, как в ¼ финала, 
и кто фаворит в предстоящих хоккейных 
баталиях?

— В серии «Динамо» и «Трактора» у обе-
их команд примерно равные шансы выйти в 
финал. В паре «Салават Юлаев»—«Локомотив» 
Уфе будет очень тяжело что-либо противопо-
ставить «Локомотиву». Обе команды находятся 
в равных условиях, в одинаковом физическом 
состоянии, поскольку провели в четвертьфи-
нале по семь матчей. Но Ярославль второй 
сезон поднимается в гору, и вряд ли в пред-
стоящем в полуфинале он с нее спустится.

Павел САВЧИК.

Итоги 
седьмых 

матчей ¼ финала 
Кубка Гагарина 

от авторитетного 
специалиста

КУБОК ГАГАРИНА. 1/2 ФИНАЛА

«Локомотив»—«Салават Юлаев»
Матчи состоятся 27, 29 апреля, 1, 3, 5*, 7*, 9* мая
«Трактор»—«Динамо»
Матчи состоятся 28, 30 апреля, 2, 4, 6*, 8*, 10* мая

* при необходимости

воли
«Спартаку» не хватило

ущ
хорошо это 
одним из гер

— «Спар
впервые вы
рина, но не
Каким вам 

? О

Иван Морозов (справа) 
в борьбе с игроками 
«Салавата Юлаева».
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